
Счастливого дрейфа! — 
обозреватель «РГ» 
отправился в экспедицию 
на платформе 
«Северный полюс»

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин выступил на саммите ШОС 
и ответил на вопросы журналистов

ШОСковый путь

Роман Маркелов

С
нижение ключевой став-
ки, которую Банк России 
опустил с 8% до 7,5% го-

довых, традиционно повлияет 
на стоимость кредитов и вкла-
дов.  Проценты по вкладам 
большинство банков, как это 
обычно происходит, снизит в 
течение нескольких дней, про-
центы по кредитам банки будут 
опускать значительно медлен-
нее. Тем не менее к концу года 
средняя рыночная ставка по 
ипотеке может стать однознач-
ной, а предложение доходности 
по вкладу около 6% будет счи-
таться редкой удачей.

Как отметили в Банке Рос-
сии, несмотря на уже произо-
шедшее снижение ставок по 
вкладам, приток средств гра-
ждан в банки продолжается. 
«Происходил приток средств 

домашних хозяйств на долго-
срочные рублевые депозиты и 
текущие счета и отток с кратко-
срочных рублевых депозитов. 
Это отражает нормализацию 
структуры банковских сбере-
жений населения», — говорится 
в релизе ЦБ по ключевой став-
ке.

Ускорился рост и корпора-
тивного кредитования, отмети-
ли в Банке России. «Восстанав-
ливалось необеспеченное по-

требительское кредитование, а 
в ипотечном сегменте наблю-
дался существенный рост. Под-
держку кредитной активности 
оказывали как правительствен-
ные программы льготного кре-
дитования, так и произошедшее 
в апреле — июле снижение клю-
чевой ставки», — отметили в ЦБ.

Банк России не стал давать в 
релизе по ключевой ставке ни-
какого сигнала о возможной ее 
динамике на ближайших засе-

даниях совета директоров до 
конца года (их еще два: 28 октя-
бря и 16 декабря). По словам 
главы Банка России Эльвиры 
Набиуллиной, «пространство 
для дальнейшего снижения 
ключевой ставки сузилось». Од-
нако новых снижений показате-
ля в ближайшие месяцы исклю-
чать нельзя.

Что со вкладами
Учитывая, что до конца года 

ключевая ставка может быть 
снижена еще на 0,5—1%, до 
уровня 6,5—7%, ставки по вкла-
дам опустятся к концу года так-
же в среднем на 1%, говорит 
эксперт «БКС Мир инвестиций» 
Евгений Миронюк. Индекс ста-
вок по вкладам FRG100, рассчи-
тываемый Frank RG на базе 450 
вкладов из 59 банков, 
на 16 сентября соста-
вил 6,24%.

Айсель Герейханова, 
Самарканд

П
резидент РФ Влади-
мир Путин на сам-
мите ШОС в Узбе-
кистане заявил о 
необратимых пере-
менах в мировой 
политике и возрас-
тающей роли новых 
ц е н т р о в  с и л ы . 

Расширение ШОС, борьба с од-
носторонними санкциями, без-
опасность и переход на нацио-
нальные валюты стали главны-
ми темами самаркандской 
встречи. По итогам саммита 
Владимир Путин провел пресс-
конференцию и рассказал о 
перспективах ШОС и ходе спе-
цоперации на Украине.

О спецоперации 
на Донбассе: план 
корректировке не подлежит

Н а  п р е с с - к о н ф ер е н ц и и 
большая часть вопросов к пре-
зиденту касалась ситуации на 

Украине и ответных мер России. 
Путин заявил, что план специ-
альной военной спецоперации 
корректировке не подлежит. 
«Генеральный штаб по ходу опе-
рации принимает оперативные 
решения. А основной целью яв-
ляется освобождение всей тер-
ритории Донбасса», — подчерк-
нул Путин. Он добавил, что рос-
сийская армия постепенно за-
нимает новые и новые террито-
рии на Донбассе, несмотря на 
попытки контрнаступления 
украинской армии. И отметил, 
что Россия использует на Укра-
ине не всю армию, а только ее 
контрактную часть.

Один из журналистов поин-

тересовался, почему у Москвы 
такая сдержанная реакция на 
удары по территории России, 
теракты, агрессивные заявле-
ния. Путин рассказал, что на 
Западе десятилетиями культи-
вировалась идея развала Рос-
сии. «Не дождутся этого», — за-
метил он.

«С какого-то момента воз-
никла идея использовать Украи-
ну для достижения этих целей», 
— добавил Путин. И ради того, 
чтобы предотвратить такое раз-
витие событий, Россия и начала 
специальную военную опера-
цию. «Именно к этому некото-
рые западные страны во главе с 
США стремятся и стремились — 

создать такой антироссийский 
анклав и раскачивать, угрожать 
России с этого направления», — 
пояснил Путин.

Он также отметил, что Моск-
ва до поры до времени сдержан-
но отвечает на украинские удары 
по инфраструктуре и теракты, 
напомнив, что недавно воору-
женные силы России нанесли 
пару чувствительных ударов, ко-
торые он предложил считать 
«предупреждающими». «Если 
дальше ситуация будет разви-
ваться подобным образом, то от-
вет будет более серьезным», — 
предупредил президент.

О переговорах с Киевом: 
не готовы — и не надо

Первое условие для перего-
воров с Киевом — согласие укра-
инской стороны, сказал Путин. 
«Но они же не хотят. Господин 
Зеленский же объявил, публич-
но сказал (не знаю где, но пуб-
лично), что он не готов и не хо-
чет разговаривать с Россией. Не 
готов — и не надо», — добавил он.

Президент также сказал, что 
не знаком с киевским докумен-
том по гарантиям безопасно-
сти. Он напомнил, что киевские 
власти отказались от всех дого-
воренностей с Россией и объ-
явили о том, что будут доби-
ваться победы на поле боя. 
«Флаг в руки, они сейчас как раз 
пытаются это сделать, проводя 
контрнаступление. Посмотрим, 
чем оно закончится», — отметил 
Путин.

О продуктовой сделке: 
зерно должно дойти 
до беднейших стран

Путин назвал «уродливым и 
позорным» решение Евро-
комиссии снять запрет на при-
обретение российских удобре-
ний только для членов ЕС. «А как 
же беднейшие страны 
мира?» — поинтересо-
вался президент.
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РЕПОРТАЖ

Владимир Путин на саммите ШОС 
предостерег западные страны 
от экономического эгоизма 
и незаконных санкций.

А К Ц Е Н Т

На Западе десятилетиями 
культивировалась идея развала России, 
но они не дождутся этого

А К Ц Е Н Т

Несмотря на низкие ставки в банках, 
люди пока в целом настроены сберегать 
и продолжают открывать 
долгосрочные рублевые вклады 

Австралийский доллар 40,2332
Азербайджанский манат 35,3127
Армянский драм** 14,4317
Белорусский рубль 23,7082
Болгарский лев 30,6691
Бразильский реал 11,4985

Венгерский форинт** 14,7498
Вон Республики Корея*** 43,2504
Гонконгский доллар* 76,6100
Датская крона* 80,6594
Доллар США 60,0316
Евро 59,8740

Индийская рупия** 75,3827
Казахстанский тенге** 12,6598
Канадский доллар 45,4785
Киргизский сом** 74,0662
Китайский юань* 85,4611
Молдавский лей* 30,9791

Новый туркменский манат 17,1519
Норвежская крона* 58,5508
Польский злотый 12,6820
Румынский лей 12,1581
СДР 77,7355
Сингапурский доллар 42,6119

Таджикский сомони* 58,6303
Турецкая лира* 32,8776
Узбекский сум**** 54,8230
Украинская гривна* 16,3124
Фунт стерлингов 68,9763
Чешская крона* 24,4608

Шведская крона* 55,8423
Швейцарский франк 62,2476
Южноафриканский рэнд* 34,0026
Японская иена** 41,9743

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.09.22

Павел Косов: 
Как российские 
аграрии обходятся 
без западных 
тракторов

Минпромторг предложил 
ввозить 
алкоголь 
по параллельному 
импорту 

Зачем Нэнси Пелоси 
прилетела в Ереван 
накануне выборов 
в конгресс США

Александр Кержаков — 
о работе тренером, 
гегемонии «Зенита», 
Кокорине, Дзюбе 
и Захаряне 
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СТРАХОВАНИЕ  Разработаны 
новые справочники 
стоимости запчастей 
по ОСАГО

Детальный 
расчет

Владимир Баршев

На сайте Российского союза автостраховщиков нача-
та публичная проверка справочников средней стои-
мости запчастей, составленных по новым правилам. 
То есть с учетом цен не оригинальных, аналоговых де-
талей. Однако эти справочники вступят в силу неско-
ро: примерная дата — 19 октября. А уже 19 сентября 
вступят в силу новые справочники, которые были 
подготовлены ранее. Но их срок действия уже, оче-
видно, будет недолог.

Поясним, оценка стоимости восстановительного 
ремонта автомобиля по ОСАГО проводится в соответ-
ствии со справочниками, утвержденными Центро-
банком. Новые справочники вступят в силу 19 сентя-
бря. Но эти справочники рассчитывались, выставля-
лись на общественное обсуждение, а также утвержда-
лись до того момента, когда Центробанк вынес новое 
указание. В соответствии с ним страховщики могут ис-
пользовать в расчетах стоимость не оригинальных, а 
аналоговых запчастей. Справочники с учетом цен на 
аналоговые запчасти, если их общественное 
обсуждение пройдет успешно, вступят в силу 
19 октября.

ПРАВО Верховный суд 
поддержал инициативу 
о сокращении арестов

Бизнес 
не засидится

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебе-
дев сообщил, что Верховный суд поддерживает иници-
ативу шире применять альтернативные меры пресече-
ния, например, домашний арест или залог.

Недавно минюст вынес на общественное обсужде-
ние ряд инициатив, смягчающих систему уголовного 
наказания для предпринимателей, а также ограничи-
вающих возможности для ареста бизнесменов во вре-
мя разбирательства. В частности, следователей обя-
жут согласовывать ходатайства об аресте предприни-
мателей с прокурорами.

Вместо того чтобы надеть наручники на задержан-
ного бизнесмена, следователи будут обязаны поду-
мать о применении более гуманных мер: залоге, до-
машнем аресте, подписке о невыезде и т.п.

«Верховным судом РФ поддерживаются предложе-
ния о дальнейшем расширении сферы применения мер 
пресечения, не связанных с заключением под стражу, в 
том числе по уголовным делам о преступлениях эконо-
мической направленности», — сообщил Вячеслав Лебе-
дев. Заявление прозвучало в ходе совещания с делега-
тами Х Всероссийского съезда судей от судов, 
осуществляющих правосудие в Южном и Се-
веро-Кавказском федеральных округах.

ПРОЕКТ Минздрав 
расширит перечень 
бесплатных лекарств

От сердца 
отлегло 

Ирина Невинная

Пациенты, пережившие инфаркт и инсульт, а также хи-
рургическое вмешательство  на сердце и сосудах, во 
время амбулаторного долечивания после выписки из 
стационара смогут получать больше бесплатных ле-
карств — такой проект приказа Минздрава России раз-
мещен на официальном портале правовой информа-
ции  и проходит общественное обсуждение. 

В уже имеющийся список из 23 лекарств предлага-
ется включить еще восемь препаратов, необходимых 
больным с сердечной недостаточностью.   

Программа бесплатных лекарств для пациентов, 
переживших инфаркт или операцию на сердце, старто-
вала с 2020 года и должна была решить острую пробле-
му. С одной стороны, государство тратит огромные 
средства на улучшение сердечно-сосудистой помощи: 
в стране создана сеть сосудистых центров, перестрое-
на работа «скорой», и в результате в разы увеличилось 
количество срочных операций, спасающих жизнь лю-
дям с инфарктом или инсультом. 

Но при этом, когда пациент возвращается из боль-
ницы домой, нередко возникают сложности. Одна из 
главных — больные перестают принимать необходи-
мые лекарства и очень быстро вновь получа-
ют обострение, а то и повторную сердечно-со-
судистую катастрофу. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРАНСПОРТ В России 
могут проиндексировать 
грузовые перевозки

Сочтут по миру

Евгений Гайва, Дарья Худякова

В России продолжают расти объемы железнодорож-
ных грузовых перевозок. Активнее всего развиваются 
восточное и южное направления ж/д. Несмотря на это, 
в правительстве обсуждают возможность проиндекси-
ровать тарифы грузоперевозок на 9,8%.

Пока общий объем грузоперевозок внутри страны 
вырос с начала года на 4%. В январе — августе по сети 
РЖД перевезли 1 млн 669 тысяч груженых и порожних 
контейнеров ДФЭ (двадцатифутовый эквивалент, рав-
ный объему стандартного контейнера. — «РГ»). 

При этом, если оценивать все виды сообщения, 
включая экспорт, импорт и транзит, всего отправили 
4,3 млн ДФЭ (+0,6%). Стабильно увеличиваются пере-
возки удобрений (рост в 2,4 раза), продовольственных 
товаров (+26,4%) и строительных грузов (+19,6%).

Кроме Восточного полигона развиваются порты 
Азово-Черномор-
ского бассейна. За 
январь — август по-
грузки там выросли 
на 2,4% по сравне-
нию с аналогичным 
периодом прошлого 
года и достигли 61 
млн тонн. Показа-
тель пока не очень 
значительный, но 
тенденция наме-
чается.

«Наиболее раз-
витая транспорт-
ная инфраструктура у нас именно на Западе. Новую на 
Востоке быстро построить не получится. Так что даже 
в Азию, роль которой в нашей торговле существенно 
возросла на фоне санкций, грузы ближе и дешевле по-
лучается везти через Черное и Средиземное моря и 
Суэцкий канал», — говорит генеральный директор УК 
«ИВА Траст» Виктор Шахурин.

Чтобы перевозки как на юге, так и на востоке раз-
вивались, РЖД требуется больше средств. Их плани-
руется привлечь за счет грузоотправителей. Впрочем, 
последние против. Недавно в СМИ появилась инфор-
мация, что стоимость тарифов на грузоперевозки под-
нимут. Идея индексировать тарифы на грузовые пере-
возки по железной дороге на 9,8% была предложена в 
сентябре генеральным директором — председателем 
правления ОАО «РЖД» Олегом Белозеровым на сове-
щании с представителями заинтересованных мини-
стерств и участников рынка, сообщил источник в от-
расли. Минэкономразвития представило иную оцен-
ку ситуации, с которой не согласились в РЖД, говорит 
собеседник «РГ». Через несколько дней на другом со-
вещании, у первого вице-премьера Андрея Белоусова, 
предложение РЖД было озвучено уже как окончатель-
ное решение, которое будет готовиться для рассмотре-
ния в правительстве. 

В РЖД ситуацию не комментируют.
В Союзе операторов железнодорожного транспор-

та тем временем отметили, что качество планирова-
ния инвестиционной программы в целом вызывает 
серьезные опасения. Если смотреть на все инвестпро-
граммы за последние годы, они не осваивались, на что 
указывала Счетная палата, заметили в организации.  

ИНИЦИАТИВА За карты 
без Крыма и Курил 
предлагают штрафовать

Все имеет 
границы

Татьяна Замахина

За карты, где Россия изображается без отдельных 
регионов либо раздробленной на части, будет грозить 
штраф до 1 миллиона рублей. Это предполагают вне-
сенные в Госдуму поправки. Правительство проект 
поддержало.

Авторами двух законопроектов на эту тему стали 
председатель думского Комитета по безопасности и 
противодействию коррупции Василий Пискарев и два 
его заместителя — Эрнест Валеев и Анатолий Выбор-
ный. Инициативы разработаны по поручению спике-
ра ГД Вячеслава Володина.

В соответствии с поправками, к экстремистским 
материалам будут отнесены картографические и 
иные документы и 
изображения, пред-
назначенные для 
распространения 
и публичного де-
монстрирования и 
оспаривающие тер-
риториальную це-
лостность РФ.

Корреспонди-
рующие измене-
ния вносятся в 
КоАП РФ (в статью 
об экстремист-
ских материалах). 
За распростране-
ние подобных карт 
и иной подобной 
продукции нару-
шителям будет грозить штраф (от 1 до 3 тыс. рублей 
для граждан, от 2 до 5 тыс. для должностных лиц) либо 
арест до 15 суток. Для юрлиц штрафы начинаются со 
100 тыс. рублей и могут достигать одного миллиона 
рублей. В тексте законопроекта уточняется, что речь 
идет о случаях, когда нет признаков уголовно наказу-
емого деяния.

«В последнее время мы видим, что активно распро-
страняются карты и другие изображения, где оспари-
вается территориальная принадлежность Крыма, Ку-
рильских островов, других территорий нашей стра-
ны, — подчеркнул Пискарев, комментируя документ. — 
Особенно опасно, когда такие материалы рассчитаны 
на детскую аудиторию — как было с детскими фотоо-
боями, продававшимися в одной из популярных тор-
говых сетей, где Крым был обозначен как часть Укра-
ины».  

Соавтор поправок Анатолий Выборный объяснил 
«РГ», что речь идет не только о территориальной при-
надлежности Крыма, но и о картах, где вся Россия де-
монстрируется поделенной на независимые государ-
ства. «Например, американские карты с планами по 
раздроблению России», — отметил депутат.

«В законодательстве необходимо это четко пропи-
сать, чтобы ни у кого не оставалось сомнений: это не 
шутки, а преступление», — пояснил Выборный.   

ШОСковый путь
В своем выступлении 
на саммите ШОС Пу-
тин, пользуясь присут-

ствием на заседании замести-
теля Генсека ООН Розмари Ди-
Карло, обратился с просьбой к 
секретариату ООН повлиять на 
решение Еврокомиссии и «не 
на словах, а на деле потребовать 
снятия этих дискриминацион-
ных ограничений в отношении 
развивающихся государств». 
Президент также рассказал, 
что проинформировал Генсека 
ООН о том, что в морских пор-
тах Евросоюза скопилось 300 
тысяч тонн российских удобре-
ний и Россия готова бесплатно 
передать их в развивающиеся 
страны.

Путин подчеркнул, что Рос-
сия выполняет все взятые на 
себя обязательства по продо-
вольственной сделке, но необ-
ходимо, чтобы остальные участ-
ники добились той цели, ради 
которой и был организован вы-
воз этого зерна. Ведь пока в бед-
нейшие страны мира по про-
грамме ООН направились толь-
ко 4,5% зерна, которое Укра-
ина экспортировала в рамках 
сделки.

Об энергокризисе: 
сами ввели санкции, 
а мы виноваты

Путина попросили проком-
ментировать инициативу евро-
пейских политиков, которые 
предложили своим гражданам 
отправлять высокие счета за 
энергию президенту РФ. «Это 
очередная попытка переложить 
проблему с больной головы на 
здоровую — вот что это такое», 
— ответил президент.

Он напомнил, что энерге-
тический кризис начался не 
со спецоперации на Донбассе, 
а с ошибочной «зеленой» по-
вестки. А также о том, что ряд 
стран сами закрыли маршруты 
для транспортировки россий-
ского газа в Европу. «Я господи-
ну Шольцу сказал: «Чего вы мне 
звоните? В Варшаву позвоните 
и попросите, чтобы они откры-
ли маршрут». Вот и все», — при-
вел пример Путин.

Он также предложил Западу 
снять санкции с «Северного по-
тока-2», чтобы решить пробле-
му высоких счетов за энергию. 
«В конце концов, если приспи-
чило, если все так тяжело, то 
возьмите и снимите санкции с 
«Северного потока-2», только 
кнопку нажать — и все пошло», 
— сказал Путин.

«Нет, там закрыли сами, 
здесь закрыли, не могут отре-
монтировать, новый газопро-
вод поставили под санкции, 
«Северный поток-2», откры-
вать не хотят. А мы виноваты?» 
— возмутился российский ли-
дер. Путин при этом подчерк-
нул, что «Газпром» и РФ, как вы-
полняли, так и будут выполнять 
все свои обязательства по по-
ставкам газа в рамках контрак-
тов. «Никаких сбоев никогда не 
было и не будет», — заявил он.

О философии Запада: 
привыкли жить 
за чужой счет

«У меня такое впечатление, 
что это особенно европейских 
стран касается, бывшие коло-
ниальные державы, но они до 
сих пор живут в парадигме ко-
лониальной философии», — за-
метил Путин. Они, по его мне-
нию, «привыкли жить за чужой 
счет».

Кроме того, президент на-
звал шизофренией санкции 

против несовершеннолетних 
детей российских чиновни-
ков. «Это вообще запредельные 
вещи, мне кажется, они пере-
стали понимать, что они дела-
ют», — заметил президент. Он 
также назвал возмутительным 
введение персональных санк-
ций против детского омбудсме-
на Марии Львовой-Беловой, 
отметив, что она, рискуя жиз-
нью, спасает детей, вывозит их 
из зоны боевых действий и из 
опасных зон на Донбассе.

Об участии в ШОС: 
важно для развития 
экономики России

Сотрудничество  в  рам-
ках ШОС создает условия для 
развития экономики России, 
заявил Путин. Он напомнил, 
что ШОС на сегодня самая 
крупная в мире региональная 
организация — в ее странах-у-
частницах проживает более по-
ловины населения планеты, со-
здается около четверти миро-
вого ВВП. Страны ШОС разви-
ваются темпами гораздо выше 
мировых.

«Объем торговли у нас с эти-
ми странами быстро растет, и 
если такие темпы сохранятся, 
а они наверняка сохранятся ис-
ходя из ряда объективных об-
стоятельств, это значит, что мы 
должны быть в ряду этих стран, 
рядом с ними, обеспечивая свои 
интересы, это и есть самое глав-
ное», — сказал Путин.

О новых центрах силы: 
без эгоизма в политике

В своем выступлении на за-
седании Совета глав государств  
—  членов ШОС Владимир Пу-
тин заявил о фундаментальных 
трансформациях в мировой по-
литике и экономике. Они, по его 
словам, носят необратимый ха-
рактер.

Путин отметил возрастаю-
щую роль новых центров силы, 
которые взаимодействуют 
между собой «не на основе не-

ких навязываемых извне пра-
вил, которых никто не видел», 
а на принципах верховенства 
международного права и Устава 
ООН.  «Именно на этих принци-
пах, лишенных каких бы то ни 
было элементов эгоизма, и в по-
литике, и в экономике выстраи-
вается совместная работа госу-
дарств — членов ШОС», — уверен 
Путин. И призвал страны Запа-
да также не использовать меха-
низм «экономического эгоиз-
ма» и незаконных санкций.

Существенной частью де-
ятельности ШОС традицион-
но является укрепление эконо-
мической части сотрудниче-
ства. «Совместными усилиями 
расширяются торгово-инвести-
ционные обмены, реализуются 
взаимовыгодные коммерческие 
проекты в самых разных отрас-
лях. Растет доля расчетов в на-
циональных валютах», — сказал 
Путин.

ШОС открыта к приему но-
вых участников. Так, Путин 
заявил, что Россия выступает 
за скорейшее завершение про-
цесса вступления в ШОС Ира-
на и поддерживает решение о 
начале приема Беларуси в орга-
низацию. Москва приветствует 
предоставление статуса парт-
неров ШОС по диалогу Египту, 
Катару и Саудовской Аравии, 
а также начало процедуры по-
лучения такого же статуса Ба-
хрейном, Кувейтом, Мальдива-
ми, Мьянмой и ОАЭ.

О поставках газа 
и продовольствия 
через Турцию

В последний день самми-
та у российского лидера про-
должился марафон из двусто-
ронних встреч: с премьер-ми-
нистром Индии и президента-
ми Турции и Азербайджана.

Турция — один из самых на-
дежных маршрутов для поста-
вок газа, заявил Владимир Пу-
тин на встрече с  президентом 
этой страны Реджепом Тайи-
пом Эрдоганом. Президент РФ 
констатировал, что по «Турец-
кому потоку» без всяких сбоев 
идут поставки газа в Европу. В 
ближайшее время должна за-
работать договоренность об 
оплате 25% стоимости поста-
вок газа в Турцию рублями. 
«Вопрос согласован, работа в 
этом плане будет происходить 
в соответствии с нашими дого-
воренностями», — сообщил рос-
сийский лидер.

Кроме того, он сообщил, что 
российские экономические 
операторы получили сигнал, 
что смогут вывозить отече-
ственное продовольствие че-
рез Турцию. «Турция является 
надежным партнером в этом 
плане и сможет обеспечить 
уверенные поставки через 
свою территорию во все стра-

ны мира, в том числе в страны 
Азии, Латинской Америки, Аф-
рики, поскольку мы туда и про-
даем», — сказал президент РФ.

О конфликте Баку 
и Еревана и визах в Индию

С премьер-министром Ин-
дии Нарендрой Моди Путин 
предложил активизировать 
переговоры с Индией по со-
глашению о безвизовых тур-
поездках. «Для россиян тради-
ционно большой интерес пред-
ставляют богатая история и 
древняя культура Индии», — от-
метил он.

Лидеры также обсудили си-
туацию на Украине. Россия сде-
лает все, чтобы конфликт на 
Украине прекратился как мож-
но скорее, заявил Путин. Но 
пока Киев отказался от перего-
воров и решил идти военным 
путем, добавил российский 
президент. Моди в свою оче-
редь поблагодарил Путина за 
помощь в эвакуации индийских 
студентов с Украины.

Экономическое сотрудниче-
ство между странами также раз-
вивается. Так, поставки удобре-
ний из РФ в Индию увеличились 
более чем в 8 раз. 

На встрече с президентом 
Азербайджана Ильхамом Али-
евым Путин заявил о том, что 
Россия обеспокоена напря-
женностью на армяно-азер-
байджанской границе. «Хоро-
шо, что скоординированными 
усилиями эскалацию удалось 
все-таки прекратить, но, на-
сколько я понимаю, [ситуация] 
все-таки остается напряжен-
ной», — сказал президент РФ. 
Алиев поблагодарил Россию за 
оперативное реагирование. Он 
заявил, что ни у Армении, ни у 
Азербайджана не было наме-
рений на широкомасштабную 
эскалацию. По его словам, сей-
час режим прекращения огня 
соблюдается.  

Владимир Путин после заседания лидеров стран ШОС разъяснил заместителю Генсека ООН Розмари ДиКарло, что в беднейшие страны попадает лишь малая часть вывозимого зерна.

А К Ц Е Н Т

В мировой политике происходят 
фундаментальные трансформации 
и все более отчетливо проявляется 
возрастающая роль новых центров силы

РЕСУРСЫ

ГДЕ У НЕФТИ ПОТОЛОК, А У ЗЕРНА — РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ

В мировой торговле нефтью страны 

ШОС имеют значительно более се-

рьезный вес, чем их западные оппонен-

ты — США и Европа. В организацию вхо-

дят два крупнейших в мире импортера 

— Китай, который покупает нефти 

больше, чем весь Евросоюз, и Индия — 

объемы импорта нефти этой страны 

растут год от года. Наша страна второй 

после Саудовской Аравии поставщик 

нефти на мировой рынок.

От позиции Китая и Индии будет зави-

сеть успешность введения потолка цен 

на российскую нефть в декабре этого 

года, который согласовали страны 

«Большой семерки». Ранее в СМИ появ-

лялись сообщения, что его хотят уста-

новить «чуть выше рентабельности до-

бычи», некоторые называли цену 44 

доллара за баррель, чтобы до минимума 

сократить дополнительные нефтегазо-

вые доходы России. За восемь месяцев 

этого года из-за роста цен на энергоре-

сурсы они уже составили 4 трлн рублей, 

больше чем за весь 2021 год.

Наша страна свое мнение по поводу 

идеи G7 обозначила предельно ясно. 

Как заявил вице-премьер  Александр 

Новак, Россия прекратит поставки неф-

ти странам, которые поддержат введе-

ние лимита цен на наше топливо. 

Поэтому даже при внешней привлека-

тельности для импортеров покупать 

нефть по ценам значительно ниже ры-

ночных риск остаться совсем без рос-

сийской нефти слишком велик, чтобы 

на него пошли тот же Китай и Индия. К 

тому же они уже покупают нашу нефть с 

дисконтом, который в некоторые пери-

оды доходил до 30 долларов за баррель 

(по отношению к цене марки Brent).

Как отмечает доцент Финансового уни-

верситета при правительстве РФ, экс-

перт аналитического центра «ИнфоТ-

ЭК» Валерий Андрианов, Китаю и Ин-

дии не о чем договариваться с Западом. 

Государства «Большой семерки» — это в 

основном нетто-импортеры энергоно-

сителей, они являются скорее конку-

рентами для восточных стран в плане 

борьбы за доступ к энергетическим ре-

сурсам. Запад эту конкурентную борь-

бу проигрывает — вводя санкции против 

российского сырья, он отрезает себя от 

поставок наших углеводородов и де-фа-

кто выталкивает эти товарные потоки 

на азиатские рынки.

Что же касается «зерновой сделки», для 

России она не принесла ничего хоро-

шего. Вторая часть сделки под названи-

ем «Меморандум о взаимопонимании 

по российскому экспорту сельскохо-

зяйственной продукции» должна была 

гарантировать беспрепятственные по-

ставки наших продовольствия и удо-

брений на мировой рынок. Официаль-

но этих ограничений не вводили. Но 

российские экспортеры указывали на 

сложности в расчетах, страховании и 

логистике — суда отказывались захо-

дить в наши порты.

По данным Союза экспортеров зерна, 

после заключения «зерновой сделки» 

все скрытые санкции остались. Поэто-

му при сохраняющемся высоком спро-

се на российское зерно его экспорт в 

июле-августе в сравнении с тем же пе-

риодом 2021 года снизился на 20%, до 6 

млн тонн. Ситуацию усугубляют 

несколько факторов: крепкий рубль, 

экспортная пошлина на зерно, дисконт 

примерно в 20% на украинское зерно. 

Помимо прочего, в этом сезоне в Рос-

сии ожидается небывалый урожай. По 

прогнозам экспертов, сбор пшеницы 

превысит 90 млн тонн. 

Подготовили Татьяна Карабут, 
Сергей Тихонов
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Под штрафы попа-
дут не только 
карты без Крыма, 
но те, где вся 
Россия демонстри-
руется поделен-
ной на независи-
мые государства

На развитие 
инфраструктуры 
хотят привлечь 
новые средства 
за счет грузоот-
правителей

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2393708

Между тем

Встречу лидеров ШОС освещали ведущие мировые 

СМИ. По ее итогам западная пресса писала о неких 

«вызовах и угрозах», которые ШОС несет устоявшему-

ся миропорядку. Посыл американских СМИ заключа-

ется в том, что усиление взаимодействия России и Ки-

тая является опасной тенденцией для Вашингтона. 

Bloomberg делает акцент на том, что Пекин и Москва 

взаимодействуют для создания «более справедливого 

и равноправного международного порядка». CNN  так-

же не обходит стороной «процветающее россий-

ско-китайское торгово-экономическое взаимодей-

ствие». А The Washington Times заявляет, что союзни-

ческие отношения Москвы и Пекина вызывают трево-

гу в Вашингтоне, который «должен решительно проти-

востоять этим коварным силам». The New York Times 

пытается найти признаки разлада между Россией и Ки-

таем. 

 Польская газета Rzeczpospolita пишет, что на саммите 

ШОС всем стало ясно, что «половина человечества 

стоит на стороне Москвы», а увидеть президента Рос-

сии в компании с лидерами Индии, Китая, Турции и 

Ирана «стало для Запада шоком». Согласно с такой по-

зицией и немецкое издание Rheinische Post, которое 

уверено: самаркандская встреча «разрушает европей-

ские представления об изолированной России». Фран-

цузская Le Figaro обратила внимание не только на нара-

щивание сотрудничества России и Китая, но и на сбли-

жение ШОС с другими странами, в первую очередь с 

Египтом, Катаром и Саудовской Аравией. Убедитель-

ный ответ на такие посылы дала китайская Global 

Times, иронизирующая над западными СМИ, которые 

могут лишь «строить догадки о концепциях ШОС толь-

ко своим собственным узким кругозором». Издание 

высмеивает, что европейская и американская пресса 

видит в организации некий «антизападный фронт» и не 

понимает, что главная задача ШОС — «создание новой 

модели того, как страны должны быть равными, как ис-

пользовать механизмы многостороннего сотрудниче-

ства и развивать глобальный порядок».

Подготовил Иван Сысоев
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ШОС — за справедливый миропорядок

По итогам саммита лидеры стран ШОС приняли совместную деклара-

цию, в которой выступили за:

Более справедливый и многополярный миропорядок.

Недопустимость одностороннего применения экономических санкций, 

кроме принятых СБ ООН.

Расширение практики постепенного увеличения доли нацвалют во вза-

имных расчетах.

Расширение ШОС.

Дальнейшее нераспространение ядерного оружия в мире и продолже-

ние ядерного разоружения.

Недопустимость использования климатической повестки для введения 

ограничений.

Недопустимость вмешательства в дела государств под предлогом про-

тиводействия терроризму. Страны ШОС осуждают терроризм и наме-

рены активно устранять условия, способствующие ему.

Необходимость дальнейшего укрепления международного сотрудниче-

ства в борьбе с распространением коронавируса.

Урегулирование в Афганистане для укрепления безопасности стран ШОС.

Сотрудничество в области литературы, музыки, кино.

МНЕНИЕ

Алексей Маслов, 
директор Института стран Азии и Африки МГУ 
имени М.В. Ломоносова, профессор, 
доктор исторических наук:
— У ШОС появляются большие перспективы. Ранее это была 

лишь площадка для некоторого вялого обсуждения. Сейчас 

ШОС обретает реальные черты влиятельной и динамичной 

международной организации.

Во-первых, мы видим, что у ее участников есть совпадение мне-

ний по ситуации в мире и по необходимости ее стабилизиро-

вать. Китай и Россия полностью стоят на позициях отмены лю-

бых санкций в отношении любых стран. И это очень важный 

момент. Китай сообщил, что он против санкционной политики, 

не важно, против кого она направлена, против России или Ира-

на. Во-вторых, на мой взгляд, в Самарканде довольно активно 

обсуждались вопросы экономического взаимодействия. И мы 

здесь видим, что и Китай, и Россия подтвердили вторую ветку 

газопровода, которая пойдет через Монголию, что, кстати, под-

твердила и монгольская сторона. То есть заметно расширение 

взаимодействия в области газа и энергоносителей в целом. 

В-третьих, вполне очевидно, что Китай и Россия совпадают во 

мнениях по созданию альтернативной системы взаимных рас-

четов, которая может быть параллельна SWIFT. Здесь идет речь 

о вытеснении доллара из расчетов скорее всего не только меж-

ду Россией и Китаем, но и между странами ШОС в целом. Ну и 

еще последнее, хотя это, наверно, надо ставить на первое ме-

сто, Россия и Китай начали концептуально разрабатывать виде-

ние нового мира. Это прозвучало в заявлениях и председателя 

КНР Си Цзиньпина, и президента России Владимира Путина. И 

например, даже премьер-министр Индии Нарендра Моди стоит 

на этих же позициях. В общем складывается довольно устойчи-

вая коалиция, которая опирается уже не на западные матрицы 

взаимодействия. И ШОС в общем является той площадкой, где 

это активно обсуждается.

Подготовил Александр Ленин
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БЕЗОПАСНОСТЬ

КИЕВ СТАВИТ НА ТЕРРОР

Иван Петров

М
и н у в ш и е  в ы хо д н ы е 
для народных респуб-
лик Донбасса и осво-

божденных территорий Украи-
ны прошли очень неспокойно. 
Украинские военные продол-
жили массовые артиллерий-
ские обстрелы мирных городов, 
а спецслужбы — применять взя-
тую ими на вооружение такти-
ку проведения терактов и ди-
версий.

Так, в минувшую пятницу 
при взрыве в рабочем кабинете 
в здании в центре Луганска по-
гибли Генеральный прокурор 
ЛНР Сергей Горенко и его заме-
ститель Екатерина Стегленко.

«То, что это целенаправлен-
ный удар, то, что это террори-
стический акт, у нас сомнений в 
этом нет», — заявил представи-
тель республики в Москве Ро-
дион Мирошник. По его словам, 
Генпрокуратура ЛНР вела ряд 
дел по украинским диверсан-
там, а также целый ряд рассле-
дований о деятельности шпио-
нов и подрывников.

Также в пятницу украинские 
военные нанесли ракетный удар 
по зданию военно-гражданской 
администрации Херсонской об-
ласти, когда там шло совеща-
ние. В результате обстрела по-
гибли три человека, еще 13 по-
лучили ранения. Кроме того, в 
Бердянске Запорожской обла-
сти в пятницу были убиты зам-
главы администрации города по 
ЖКХ Олег Бойко и его супруга 
Людмила, возглавлявшая изби-
рательную комиссию по прове-
дению референдума.

«Украинские неонацисты 

практически одновременно со-
вершили кровавые подлые пре-
ступления в Луганске, Херсоне 
и Бердянске. Добавлю, что про-
должаются обстрелы городов 
ДНР. И обстрелы не прекраща-
ются, канонада с позиций Киева 
слышна в любой части Донец-
ка. Все эти факты военных пре-
ступлений — очередные дока-
зательства того, что Киев заин-
тересован в как можно большем 
терроре и кровопролитии, в как 
можно более чудовищных тра-
гедиях, в убийстве мирных гра-
ждан», — прокомментировал 
произошедшие кровавые пре-
ступления лидер ДНР Денис Пу-
шилин. 

«К тому же на Украине хотят, 
чтобы мы растерялись, испу-
гались, отступили. Но этого не 
произойдет никогда — этим не-
людям уже давно пора понять, 
что за каждое свое преступле-
ние они обязательно понесут 
наказание», — добавил он. 

Только за утро воскресенья 
украинские военные шесть раз 
обстреляли Донецк, выпустив 
по городу 39 снарядов из гау-
биц натовского калибра 155-
мм. Были повреждены школа № 
101, Дом культуры Петровского 
района и 40 трансформаторных 
подстанций. Без электричества 
остались 3900 горожан. «За пер-
вую половину воскресенья ВСУ 
17 раз обстреляли территорию 
ДНР, выпустив 80 снарядов», — 
свидетельствуют данные пред-
ставительства ДНР в Совмест-
ном центре контроля и коор-
динации вопросов, связанных 
с военными преступлениями 
Украины. Больше всего ударов 
пришлось на Донецк, а также 

Макеевку и Ясиноватую. Кроме 
того, были обстреляны Докуча-
евск, Зайцево и Новобахмутов-
ка. В Еленовке под огонь попала 
исправительная колония, в ко-
торой содержатся украинские 
военнопленные. Один военно-
пленный погиб, пятеро получи-
ли ранения. Мэр Донецка ранее 
также сообщил об одном погиб-
шем и одном раненом в Воро-
шиловском районе города, трех 
раненых в Петровском районе. 
Сообщалось об одном раненом 
мирном жителе в Волновахе. 

«В Донецкой Народной Рес-
публике в период с 9 по 15 сен-
тября из-за действий укра-
инских войск погибли 95 со-
трудников силовых структур и 
34 мирных жителя», — сообщи-
ли в пятницу в аппарате омбуд-
смена ДНР Дарьи Морозовой.

За тот же период в республи-
ке получили ранения 438 сило-
виков и 63 мирных жителя.

Активно обстреливали укра-
инские военные также Херсон и 
Новую Каховку (Херсонская об-
ласть). Средствам ПВО удалось 
сбить выпущенные из передан-
ных натовскими странами ору-
жейных систем снаряды.

Ранее сообщалось, что в цен-
тре Херсона, где были слышны 
выстрелы, идет ликвидация ди-
версионно-разведывательной 
группы. Позже в экстренных 
службах ее ликвидацию под-
твердили. 

«Территория Херсона и об-
ласти полностью контроли-
руется Вооруженными сила-
ми и правоохранительными 
органами РФ», — сообщили в 
пресс-службе администрации 
региона. 

АРСЕНАЛ

БЬЮТ ЗА ТРИДЦАТЬ КИЛОМЕТРОВ

Сергей Птичкин

В 
специальной военной опе-
рации широко использу-
ются буксируемые гауби-

цы 2А36 «Гиацинт-Б». Обычно 
они ведут огонь по особо укреп-
ленным позициям украинских 
нацистов и успешно подавляют 
батареи американских дально-
бойных пушек М-777.

152-мм гаубица 2А36 отно-
сится к крупнокалиберной ар-
тиллерии, предназначена для 
уничтожения живой силы, ог-
невых средств, вооружения и 
военной техники противника, 
а также для разрушения дол-
говременных огневых позиций. 
Орудие не новое, было постав-
лено на вооружение еще Совет-
ской армии в 1976 году. Одна-
ко могущества своего пушка не 
утратила и до сих пор считает-
ся самой мощной в мире в своем 
калибре.

«Гиацинт-Б» полностью от-
вечает современным требова-
ниям. Хотя гаубица не самоход-
ная, она обладает хорошей мо-
бильностью — может транспор-
тироваться на любые расстоя-
ния железнодорожным, водным 
и воздушным транспортом, 
проста в обслуживании и очень 
надежна. Стоит повторить, об-
ладает просто сокрушительной 
огневой силой. 

Для этой пушки были разра-
ботаны специальные снаряды 
повышенной мощности и уве-
личенной дальностью выстрела 
с раздельно-гильзовым заряжа-
нием. 

То есть сначала заряжается 
снаряд, затем гильза с порохо-
вым зарядом. Активно-реак-
тивный снаряд летит на даль-
ность около сорока километ-
ров и попадает благодаря хо-
рошей баллистике именно в ту 
цель, которую необходимо уни-
чтожить.

В основной боекомплект 
«Гиацинта-Б» входит несколько 

типов боеприпасов. Основной — 
это ВОФ39 с осколочно-фугас-
ным снарядом ОФ-29. Снаряд 
весит 46 кг и содержит 6,73 кг 
мощного взрывчатого вещества 
А-IX-2. 

Есть также менее мощный 
ВОФ40. Его особенность в том, 
что он позволяет менять даль-
ность полета снаряда за счет 
вынимания из гильзы карту-
зов с порохом. ЗВОФ86 с актив-
но-реактивным снарядом ОФ-
59 способен поражать цели на 
удалении свыше тридцати ки-
лометров. 

Этот снаряд неоднократ-
но модернизировался с целью 
увеличения дальности полета 
и точности попадания в цель. В 
открытой печати сообщалось, 
что именно самая последняя 
версия ОФ-59 может лететь на 
дальность 41 км. 

Поскольку «Гиацинт-Б» по 
изначальному техзаданию дол-
жен был обладать возможно-
стью стрельбы прямой навод-
кой, то для пушки разработали 
специальный кумулятивный 
противотанковый снаряд. Но 
практика Великой Отечествен-
ной показала, что попадание 
обычного осколочно-фугасного 
152-мм снаряда даже в «Коро-
левский тигр», разносило танк 
в клочья. 

А ведь те снаряды, которы-
ми стреляли советские само-
ходные «Зверобои», были го-
раздо менее могущественны по 
взрывной силе, чем те, которы-

ми стреляет «Гиацинт-Б», хотя 
калибры у них одинаковые. Так 
что кумулятивный снаряд — яв-
ный перебор.

Для «Гиацинта-Б» был раз-
работан специальный выстрел 
3ВБ6 с ядерным боеприпасом 
мощностью до 2 килотонн. Но 
эти снаряды никогда не приме-
нялись.

Пушка снабжена полуавто-
матическим затвором, гидроп-
невматическим аккумулято-
ром, заряжающимся на накате 
ствола, цепным досылателем 
для раздельной досылки снаря-

да и гильзы в камору ствола, а 
также поддоном с гидродомкра-
том для стрельбы при вывешен-
ных колесах.

Длина ствола вместе с дуль-
ным тормозом — 8197 мм. «Гиа-
цинт-Б» имеет массу 9760 кг и 
отличается внушительными га-
баритами. 

Длина гаубицы — почти 13 
метров, ширина — почти три 
метра, высота — также около 
трех метров.

Скорострельность 5—6 вы-
стрелов в минуту. Орудие об-
служивается расчетом из 8 че-
ловек. 

Время перевода из походно-
го положения в боевое — не бо-
лее 4 минут.

Наряду с буксируемой гау-
бицей в спецоперации приме-
няется также самоходная — «Ги-
ацинт-С». По тактико-техни-
ческим характеристикам они 
практически идентичны. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипажи штурмовиков Су-25 ВКС России в минувшие выходные нанесли очередные удары по военным объектам и технике ВСУ. Пуски ракет выполнялись парами с предельно малых высот.

Гаубицы «Гиацинт» считаются самыми мощными в мире пушками калибра 152 мм. 

А К Ц Е Н Т

Для семейства гаубиц «Гиацинт» 
были разработаны специальные 
снаряды повышенной мощности 
и увеличенной дальностью выстрела 

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЕ ВОЕННЫЕ ВНОВЬ ПЫТАЛИСЬ ПРОРВАТЬ ОБОРОНУ: АТАКИ ОТБИТЫ

Иван Петров

В 
м и н у в ш и е  в ы хо д -
ные ситуация в райо-
нах боевых действий 
оставалась напря-
женной — украинские 
военные продолжи-
ли бросать на убой 
все больше подраз-
делений и резерви-

стов. Российские военные все 
атаки успешно отбили. Нанеся 
при этом значительные потери 
вэсэушникам как в живой силе, 
так и в вооружении и технике. 

Украинские военные вновь 
предприняли попытку прорвать 
фронт союзных войск (Воору-
женные силы РФ и подразделе-
ния Народных милиций ДНР и 
ЛНР) на Николаево-Криворож-
ском направлении (в сторону 
Херсона). Об этом сообщил в 
воскресенье на брифинге офи-
циальный представитель Ми-
нобороны России генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков. По 
его словам, противник силами 
трех ротных тактических групп 
при поддержке шести танков 
пытался провести наступление 
в районах Миролюбовки, Ма-
лой Сейдеминухи и Белогорки 
в Херсонской области. Подраз-
делениями российских войск, 

по словам генерала, все ата-
ки украинских военных были 
успешно отражены.

В тот же день высокоточным 
оружием Воздушно-космиче-
ских сил (ВКС) России в районе 
украинского города Николаева 
были поражены личный состав 
и военная техника подразделе-
ний 28-й механизированной и 
79-й десантно-штурмовой бри-
гад вооруженных сил Украи-
ны (ВСУ). «В общей сложно-
сти за минувшие сутки на дан-
ном направлении потери укра-
инских войск составили свы-
ше 180 военнослужащих, два 
танка, семь боевых брониро-
ванных машин, три орудия и 10 
военных и специальных автомо-
билей», — рассказал генерал.

Днем ранее противник по-
пытался прорваться в районе 
населенного пункта Правдино 

в Херсонской области. «Силами 
двух рот при поддержке девяти 
танков и 16 других боевых бро-
немашин была предпринята по-
пытка наступления, оказавша-
яся безуспешной. Российски-
ми войсками за несколько ча-
сов было уничтожено более 120 
украинских военнослужащих, 
семь танков и 13 БМП против-
ника», — отмечал Конашенков. 

Напомним, с конца августа 
ВСУ регулярно предпринима-
ют попытки прорваться в Хер-
сонской области, но все их ата-
ки успешно отбиваются россий-
скими военными. При этом про-
тивник несет очень серьезные 
потери. 

Кроме Николаево-Криво-
рожского направления россий-
ские военные продолжали на-
носить огневые удары по пози-
циям ВСУ и нацформирований 

и на других фронтах. Авиация, 
ракетные войска и артиллерия 
в минувшие выходные нанесли 
поражение подразделениям и 
резервам украинских военных 
в Запорожской, Харьковской, 
Херсонской, Николаевской об-
ластях, а также на территории 
ДНР. Так, в районе населенного 
пункта Кирово в Запорожской 
области потери 65-й механизи-
рованной бригады ВСУ соста-
вили до 100 украинских военно-
служащих и более 10 единиц во-
енной техники. «В то же время в 
результате ударов по позициям 
54-й, 93-й механизированных 
бригад и 10-й горно-штурмовой 
бригады ВСУ потери противни-
ка составили более 110 военно-
служащих и 20 единиц военной 
техники. Указанные соединения 
дислоцируются в районах насе-
ленных пунктов Верхнекамен-
ское, Спорное, Берестовое, Ар-
темовск и Зайцево (все в ДНР)», 
— говорится в сводке Миноборо-
ны РФ о ходе военной спецопе-
рации на Украине. 

В тот же день высокоточные 
удары Воздушно-космические 
силы России нанесли по местам 
сосредоточения живой силы и 
военной техники украинских 
подразделений в Харьковской и 
Херсонской областях. Там было 

уничтожено более 150 укра-
инских военнослужащих и 17 
единиц бронетанковой и специ-
альной военной техники.

Еще более значительные по-
тери понесли украинские наци-
оналисты из «Айдара» (признан 
в РФ экстремистской организа-
цией и запрещен. — Прим. «РГ»). 
В ходе боевых действий в райо-
не населенного пункта Зайце-
во в ДНР 24-й батальон нацфор-
мирования «Айдар» 53-й меха-
низированной бригады ВСУ по-
терял свыше половины личного 
состава. Отмечается, что укра-
инское командование после 
этого было вынуждено отвести 
остатки подразделения в насе-
ленный пункт Часов Яр (ДНР).

В тот же день высокоточны-
ми ударами российской авиа-
ции в районе Краматорска 
(ДНР) была уничтожена 155-мм 
гаубица М-777 производства 
США. В районе населенного 
пункта Двуречье был ликвиди-
рован радиолокатор наведения 
зенитного ракетного комплек-
са С-300, а в районе Васюковки 
— радиолокационная станция 
ПВО Украины. 

А К Ц Е Н Т

За сутки 24-й батальон нацформирова-
ния «Айдар» потерял свыше половины 
личного состава, после чего командова-
ние отвело остатки этого подразделения

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали о подви-
гах еще восьмерых россий-

ских военнослужащих, совер-
шенных ими в ходе военной спе-
цоперации на Украине. 

Старший лейтенант Максим 
Сковородецкий выполняет зада-
чи по обеспечению бесперебой-
ной и устойчивой связи. Насту-
пая, боевики минометным огнем 
повредили спецтехнику связи. 

Офицер, рискуя жизнью, под 
разрывающимися снарядами 
восстановил работоспособность 
связного модуля. 

«Это позволило организовать 
взаимодействие для нанесения 
массированного авиационного 
и артиллерийского удара и обес-
печить перегруппировку наших 
войск, не допустив потерь среди 
личного состава», — отметили в 
минобороны.

Лейтенант Антон Чепелев 
управлял огнем артбатареи, 
уничтожая огневые средства и 
живую силу противника. Укра-
инским артиллеристам никак не 
удавалось уничтожить расчеты 
батареи офицера, поскольку он 
их разместил на хорошо замас-
кированных позициях. Благода-
ря действиям батареи подраз-
деления ВСУ на протяжении 
нескольких часов не могли раз-
вернуться в боевые порядки.  На-
ступление на позиции россий-
ских войск было сорвано.

Водитель — электрик радио-
станции роты связи прапорщик 
Дмитрий Чемышев получил за-
дачу восстановить электроснаб-
жение командного пункта. Чуть 
ранее в ходе артобстрела против-

ник вывел из строя дизельные ге-
нераторы. Это угрожало потерей 
управления бригадой.  

Прапорщик под шквальным 
огнем противника в кратчайшие 
сроки смог восстановить повре-
жденную технику, подключил 
резервные источники питания. 
Это позволило не допустить по-
тери управления и продолжить 
вести прицельный артиллерий-
ский огонь по наступающему 
противнику. 

 Водитель — аккумуляторщик 
роты управления сержант Алек-
сандр Башкатов принял бой, 
когда на марше российская ко-

лонна попала под вражеский 
огонь из противотанковых гра-
натометов, стрелкового оружия 
и минометов. Вместе с боевыми 
товарищами он отбил атаку, на-
неся националистам значитель-
ное поражение. После чего ко-
лонна продолжила движение. 

Сержант Виктор Александров 
выполнял задачи по ремонту по-
лучившей в ходе боев поврежде-
ния военной техники. Позиции 
наших войск подверглись мас-
сированному минометному об-
стрелу. Боевые машины подраз-
деления были повреждены.

Сержант Александров подвез 

необходимые запасные части к 
поврежденным машинам и вме-
сте с экипажами оперативно за-
менил вышедшие из строя бое-
вые элементы машин. Это позво-
лило возобновить огневую под-
держку обороняющихся подраз-
делений. 

Понимая, что возвращение 
угрожает утратой вверенной 
техники, Виктор замаскировал 
ремонтный автомобиль и всту-
пил в бой вместе с экипажами 
боевых машин.

В ходе боя были уничтожены 
танк, три БМП и более 50 нацио-
налистов. Противник отступил.  

Ефрейтор Василий Ляшов, бу-
дучи старшим наводчиком в рас-
чете самоходной гаубицы, уни-
чтожал артиллерийским огнем 
наступающего противника.

По целеуказаниям с беспи-
лотника расчет за одну ночь по-
разил несколько расчетов гау-
биц Д-30, а также тыловую ко-
лонну подвоза боеприпасов.

Водитель автороты рядовой 
Юрий Филонов обеспечивал бое-
припасами наши подразделения 
на передовой. На пути следова-
ния колонна попала в засаду ди-
версионно-разведывательной 
группы. Рядовой Филонов вывел 
машину в безопасное место. 

В ходе боя националисты по-
несли серьезные потери, прекра-
тили атаку и отступили.

После чего колонна продол-
жила движение, доставив бое-
припасы в назначенный район, 
несмотря на постоянный артил-
лерийский обстрел. Это позво-
лило артиллеристам сорвать на-
ступление противника на одном 
из рубежей, нанести ему зна-
чительные потери и прикрыть 
огнем перегруппировку мото-
стрелковых подразделений.

Гранатометчик десантно-
штурмовой роты рядовой Си-
ражутдин Платов в ходе движе-
ния колонны обнаружил огне-
вую точку противника. Скрытно 
перемещаясь и умело используя 
рельеф местности, он занял вы-
годную позицию и точным вы-
стрелом из гранатомета уничто-
жил замаскированную позицию 
противника. После чего продол-
жил прикрывать боевых товари-
щей из стрелкового оружия, чем 
обеспечил выход колонны из-под 
огня без потерь. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший лейтенант 
Максим Сковородецкий 
починил связной модуль.

Лейтенант Антон Чепелев 
не позволил врагу развер-
нуться в боевые порядки.

Прапорщик Дмитрий 
Чемышев восстановил 
электроснабжение войск.

Сержант Александр 
Башкатов отбил атаку 
врага на нашу колонну.

Сержант Виктор 
Александров отремонти-
ровал подбитую технику. 

Ефрейтор Василий Ляшов 
огнем из гаубицы уничто-
жил вражескую колонну.

Рядовой Юрий Филонов 
вовремя доставил боепри-
пасы на передовую.

Рядовой Сиражутдин 
Платов из гранатомета 
уничтожил огневую точку.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТУРИЗМ Туристам станет 
проще попасть в Абхазию

Шире пункт

Евгений Гайва

Пропускную способность пункта пропуска через рос-
сийско-абхазскую границу планируется увеличить, 
также будет реконструирован аэропорт в столице 
Абхазии Сухуме. Эти вопросы обсуждались в ходе ра-
бочей встречи вице-премьера Дмитрия Чернышенко с 
президентом Абхазии Асланом Бжания.

«Мы видим два бутылочных горлышка. Первое — ав-
томобильный пункт пропуска. Есть планы увеличить 
его пропускную способность до 100 тысяч человек и 
20 тысяч машин в день. Такая работа ведется», — ска-
зал Чернышенко. По его словам, запланирована и ре-
конструкция сухумского аэропорта. Регулярное авиа-
сообщение будет способствовать экономическому ро-
сту Абхазии и привлечет бизнесменов и туристов со 
всей страны, отметил Чернышенко. 

В прошлом году россияне совершили в Абхазию 
более 5 млн поездок. За первое полугодие этого года 
турпоток составил около 2 млн поездок. Абхазия вос-
требована у российских туристов, говорит гендирек-
тор туроператора «Дельфин» Сергей Ромашкин. Но 
наличие аэропорта в Сухуме мало повлияет на тур-
поток. Основные курортные зоны в Абхазии располо-
жены ближе к границе с Россией, путь к ним от Суху-
ма займет примерно то же время, что и из аэропорта 
Сочи, поясняет он. А увеличение пропускной способ-
ности пограничного пункта будет способствовать уве-
личению числа отдыхающих из РФ. «Сейчас для сокра-
щения времени прохождения границы мы подвозим 
туристов до границы со стороны России, они пешком 
переходят границу, а на абхазской стороне их встреча-
ет другой автобус», — рассказывает Ромашкин.  

РЕСУРСЫ Уровень запасов 
газа в хранилищах Европы 
превысил 85%

Заготовки 
на зиму

Нина Егоршева

Уровень запасов газа в подземных газохранилищах 
(ПХГ) Европы превысил 85%. Об этом свидетельству-
ют данные ассоциации Gas Infrastructure Europe (GIE).

Сообщается, что запасы газа в европейских ПГХ на 
16 сентября выросли до 85,3%. Это в среднем на 1,28% 
выше, чем на эту же дату за последние пять лет. Сейчас 
в них находится порядка 91,8 млрд кубометров газа.

Наиболее полно ПХГ сейчас заполнены в Португа-
лии и Польше (уровни запасов 100% и 98,7% соответ-
ственно). Похожая ситуация, по оценкам GIE, склады-
вается во Франции (95,07%), Дании (94,24%), Швеции 
(90,81%) и Германии (89,33%). Газовые хранилища Ис-
пании заполнены на 87,45%, Италии — на 87,18%, Ни-
дерландов — на 86,01%, Чехии — на 83,68%, Словакии — 
на 83,77%, Бельгии — на 83,5%.

При этом наименьшие показатели пока у Латвии 
(51,59%), Болгарии (69,29%), Венгрии (68,98%), Ав-
стрии (73,22%) и Румынии (80,46%), передает ТАСС. 
Уточняется, что заполнение хранилищ идет во многом 
за счет покупки сжиженного природного газа (СПГ) по 
нынешним сверхвысоким ценам на фоне сокращения 
поставок из России.

На этой неделе «Газпром» сообщил о снижении 
экспорта газа в дальнее зарубежье почти на 40% по 
сравнению с 2021 годом — до 84,8 млрд кубометров. 
Компания со ссылкой на данные GIE сообщала, что на 
13 сентября запасы газа в газовых хранилищах Евро-
пы составляют 58,4 млрд кубометров. Для достижения 
уровня сезона отбора 2019/2020 года недостает еще 14 
млрд кубометров газа.

Как подчеркнули в «Газпроме», даже близкие к мак-
симальным запасы в ПХГ крупных европейских стран 
не гарантируют надежное прохождение предстоящего 
осенне-зимнего периода. В компании в пример приво-
дят Германию, где в прошлом осенне-зимнем периоде 
потребление газа составило 57 млрд кубометров, или в 
среднем — 9,5 млрд кубометров в месяц.  

ПРОЕКТ Провайдеры 
смогут потребовать 
доступ в многоэтажки

Войдут 
без спроса

Марина Трубилина

Законопроект, упорядочивающий доступ провайдеров 
в многоэтажки, готовится в Госдуме к первому чтению. 
Эксперты сферы ЖКХ отмечают, однако, что нововве-
дения серьезно ограничат права собственников жилья. 

Проект поправок в закон о связи был внесен в 
Госдуму около четырех лет назад. Документом пред-
полагается, что провайдер сможет потребовать от 
управляющей компании предоставления технических 
условий размещения сетей связи и доступа к общему 
имуществу для их прокладки. Если в течение несколь-
ких дней ему не дадут такой возможности, в дело мо-
гут вмешаться органы госжилнадзора. Собственники, 
которых известят об обращении оператора связи, в 
течение трех месяцев смогут на общем собрании при-
нять решение о запрете размещения или демонтаже 
сетей. Однако такое возможно, только если размеще-
ние не отвечает техническим нормативам и правилам 
либо требованиям в области защиты жизни и здоровья 
граждан. Взимать какую-либо плату с провайдера за 
предоставление техусловий, рассмотрение заявки, до-
ступ к помещениям или оборудованию будет запреще-
но, он будет платить лишь за потребляемую оборудо-
ванием электроэнергию. 

Между тем у экспертов сферы ЖКХ к законопроек-
ту есть серьезные претензии — предлагаемый поря-
док, считают они, нарушает права жителей. Владельцы 
квартир не смогут отказать оператору в доступе к об-
щему имуществу, которое вообще-то является их соб-
ственностью, отмечает директор ассоциации НП «На-
циональный жилищный конгресс» Татьяна Вепрец-
кая. Кроме того, провайдеры должны, по ее мнению, 
возмещать затраты на ремонт общего имущества, а 
также уведомлять управляющую компанию о визитах 
своих работников (нередки случаи, когда компании 
тихо перерезают кабели конкурентов). Законопроект 
в нынешней редакции отвечает только интересам про-
вайдеров, отмечает Вепрецкая.   

АЛКОГОЛЬ Появится ли к Новому году 
европейское шампанское, виски и коньяк

В узкое горлышко
Татьяна Карабут

М
инпромторг неожи-
данно предложил вво-
зить алкоголь через па-

раллельный импорт. Ранее и в 
самом ведомстве, и в минфине 
высказывались против этой за-
теи, считая, что это может при-
вести к росту контрафакта. Но 
идею могли лоббировать торго-
вые сети под предлогом риска 
дефицита любимой продукции 
к новогодним праздникам.

Проект минпромторга об 
этом опубликован на портале 
нормативных актов. В докумен-
те предлагается импортировать 
без согласия правообладателей 
шампанское Moet & Chandon и 
Veuve Clicquot; вермуты Martini 
и Cinzano; виски Jack Daniel’s, 

Jim Beam, Hennessy, Johnnie 
Walker, Chivas; ром Captain 
Morgan, Havana Club, текилу 
Olmeca и другой алкоголь.

В мае минпромторг отка-
зался от этой идеи. «Учитывая 
сложности с идентификацией 
правообладателя такой продук-
ции, разрешение параллельно-
го импорта на эти группы может 
привести к росту контрафак-
та», — поясняли в ведомстве. По 
той же причине против высту-
пал также минсельхоз. Позже к 
противникам присоединился и 
минфин. «Кто может гаранти-
ровать, что из третьих стран к 
нам будет поставляться ориги-
нальная продукция? Не будет 
ли она подменяться небезопас-
ным контрафактом?», — говорил 
в интервью «РГ» глава Росалко-

гольрегулирования (подведом-
ственного минфину) Игорь Але-
шин в июне. Впрочем, он при-
знавал, что в открытии поста-
вок заинтересованы и импорте-
ры, и производители. Поэтому 
«если мы будем понимать, что 
продукция пришла от завода-
производителя, тогда такой ва-
риант возможен», говорил он. 

В августе председатель пре-
зидума Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ) 
Игорь Караваев обратился к 
вице-премьеру Дмитрию Гри-
горенко с просьбой разрешить 
параллельный импорт для ряда 
алкогольных брендов. По оцен-
ке участников рынка, импорт 
алкоголя с начала года упал 
примерно на треть. Доля запад-
ных компаний в импорте вис-
ки составляет 66%, рома — 63%, 
коньяка — 82%, игристых вин 
региона Шампань — 100%, гово-
рил Караваев. В письме АКОРТ 
отмечалось, что к Новому году 
не удастся заместить выбыв-
шие с рынка любимые россия-
нами спиртные напитки.

К новогодним праздникам 
торгсети все равно не успеют 
завезти продукцию, говорит 
Павел Шапкин. Он тоже счита-
ет, что риск завоза контрафакт-
ного алкоголя в случае разре-
шения параллельного импорта 
есть. Исполнительный директор 
компании-импортера Fortwine 
Александр Липилин обраща-
ет внимание на «странность» 
самого списка разрешенного к 
ввозу алкоголя. По его словам, 
в нем помимо марок, которые 
ушли с российского рынка, есть 
и те, которые импортеры про-
должают поставлять. «Такое 
ощущение, что список составля-
ли крупные торговые сети, кото-
рые просто хотят возить этот ал-
коголь сами», — считает он.   

Сбережение процента

«Дополнительное сни-
жение ключевой став-
ки в конце октября мо-

жет привести к тому, что макси-
мальные ставки по вкладам физ-
лиц к концу года могут упасть 
до 5—6%. Возможности выбора 
инструментов с доходностью 
выше инфляции и умеренным 
риском заметно сузились», — 
подчеркивает Миронюк. Банк 
России ожидает, что по итогам 
2022 года инфляция в РФ соста-
вит 11—13%, в 2023 году — 5—7%.

В сегменте сбережений 
тренд на снижение ставок про-
должится, соглашаются в банке 
ВТБ. Банки будут реагировать 
на решение регулятора сниже-
нием ставок на 0,25—0,5 про-
центного пункта, отмечают там.

«До конца года мы прогно-
зируем уменьшение рыночных 
ставок по рублевым вкладам до 
5,5—6%. По накопительным сче-
там они остановятся на уровне 
около 5%. Перспектива даль-
нейшего снижения доходно-
сти депозитов, а также стаби-
лизация экономической ситуа-
ции приведут к росту спроса на 
вклады на более длинные сроки 
— по нашим оценкам, от года и 
более», — считают в ВТБ.

По итогам 2022 года порт-
фель классических рублевых 

вкладов физлиц в целом в Рос-
сии может увеличиться на 15%, 
до 32 трлн рублей, прогнозиру-
ют в банке. Одновременно вдвое 
уменьшится доля иностранной 
валюты в рыночном портфеле 
классических сбережений — до 
10% к концу года.

Что с кредитами
Средневзвешенные ипотеч-

ные ставки, по данным Frank 
RG, в 20 крупнейших ипотеч-
ных банках на конец первой 
декады сентября составляли 
10,18% на вторичном рынке, 
10,05% — для новостроек. Они 
могут также снизиться пример-
но на 0,5% в результате текуще-
го решения ЦБ, считает Миро-
нюк. Но реакция ипотечных 
ставок будет инертной. Средне-
взвешенная ставка по льготной 
ипотеке (Господдержка-2020), 

вероятно, останется на уровне 
6,63%, говорит эксперт.

Средневзвешенная процент-
ная ставка по среднесрочным 
и долгосрочным потребитель-
ским кредитам вряд ли опу-
стится ниже 9,5% до конца года, 
прогнозирует Миронюк.

«В отличие от прошлого за-
седания Банка России в этот 
раз снижение ключевой ставки 
было меньшим, поэтому суще-
ственных изменений ценовых 
параметров по розничным кре-
дитам на рынке в ближайшее 
время мы не ожидаем. При этом 
снижение ставки до 7% к кон-
цу года может привести к не-
которому улучшению условий 
по кредитам», — соглашаются в 
ВТБ. По прогнозам банка, про-
дажи ипотеки в России во вто-
ром полугодии могут вырасти 
в полтора раза, потребкреди-

тов — на 70%, автокредитов — на 
треть.

Что будет с ключевой 
ставкой дальше 

В августе годовая инфля-
ция снизилась до 14,3% (после 
15,1% в июле) и, по оценкам 
на 9 сентября, уменьшилась до 
14,1%. Как следует из опроса 
«инФОМ», который Банк Рос-
сии опубликовал за два дня до 
решения по ключевой ставке, в 
сентябре инфляционные ожи-
дания граждан и бизнеса вы-
росли до 12,5% с 12% в августе, 
это возврат показателя к уров-
ню апреля. По этим же данным, 
в сентябре также выросла и на-
блюдаемая населением инфля-
ция — с 20,5% до 21,5%.

Теперь Банк России ожидает, 
что по итогам 2022 года инфля-
ция в РФ составит 11—13% (ра-
нее ЦБ прогнозировал инфля-
цию в 12—15%). Прогноз на два 
следующих года ЦБ не менял: 
регулятор ожидает в 2023 году 
инфляцию 5—7% и ее возврат к 
цели в 4% в 2024 году.

По словам Эльвиры Набиул-
линой, годовая инфляция пока 
замедляется, но в дальнейшем 
действие дезинфляционных 
факторов будет ослабевать: они 
в основном разовые. «Основную 

роль в коррекции цен в летние 
месяцы сыграли произошедшее 
укрепление рубля, повышенная 
склонность населения к сбере-
жению и рост предложения сель-
хозпродукции», — сказала гла-
ва ЦБ. Сегодняшнее слабое ин-
фляционное давление связано с 
эффектами структурной пере-
стройки экономики, но в целом 
далее она будет сопровождаться 
ускорением роста цен, добавила 
Набиуллина.

«Цикл снижения ставки, 
скорее всего, близок к заверше-
нию. Появляется много призна-
ков того, что текущее инфляци-
онное давление перестает сни-
жаться», — констатировала На-
биуллина. По оценке ряда ана-
литиков, ЦБ еще вполне может 
пойти на снижение ставки до 
конца года вплоть до 6,5%. При 
этом Набиуллина не исключи-
ла, что среди будущих шагов ЦБ 
возможно и повышение ключе-
вой ставки.  

Эльвира Набиуллина: Среди буду-
щих шагов Банка России возможно 
и повышение ключевой ставки.

Параллельный импорт алкоголя может привести к росту подделок.

А К Ц Е Н Т

Заметного снижения ставок по рознич-
ным кредитам в ближайшее время 
ждать не стоит — ни по ипотеке, 
ни по кредитам наличными

От сердца отлегло

Именно поэтому воз-
никла идея обеспечить 
таких пациентов бес-

платными лекарствами не толь-
ко в больнице, но и после вы-
писки, во время амбулаторного 
лечения.

«Уже сейчас, спустя всего 
два года после старта програм-
мы, видны положительные из-
менения. Мы видим тенденцию 
к снижению смертности от сер-
дечно-сосудистых заболева-
ний, несмотря на то, что панде-
мия COVID-19 внесла свои кор-
рективы, — сказал замминистр 
здравоохранения Евгений Кам-
кин, выступая на форуме «Сер-
дечно-сосудистые заболевания: 
продление жизни».

На этом форуме эксперты 
обсудили результаты програм-
мы и возможности ее расши-
рения.

«В рамках федерального 
проекта по борьбе с сердечно-
сосудистыми заболеваниями 
до 2024 года предусмотрено 
выделить 122,4 млрд рублей. 
Это не только дальнейшее об-
новление материально-техни-
ческой базы, в том числе регио-
нальных сосудистых центров, 
которых у нас уже 366. Это так-
же программа лекарственно-
го обеспечения больных на ам-
булаторном этапе, — подчерк-
нул Евгений Камкин. — На эти 
цели ежегодно тратится более 
10 млрд рублей. В 2020 году 
такую помощь получили 450 
тыс. человек, за восемь меся-
цев нынешнего года — уже 652 
тысячи».

В прошлом году в минздра-
ве решили усилить програм-
му — увеличив срок обеспече-
ния бесплатными препаратами 
с одного года до двух. «Сейчас 
мы предлагаем продлить дей-
ствие программы до 2030 года», 
— подчеркнул замминистра.

При этом в минздраве при-
знают, что в перспективе про-
грамму было бы правильно 
расширить, включив в нее до-

полнительные категории паци-
ентов, у которых не было ин-
фаркта или инсульта, но с высо-
кими рисками развития таких 
осложнений. Это понятно: не 
допустить сосудистой катастро-
фы — это значит продлить чело-
веку годы качественной, полно-
ценной жизни, а с точки зрения 
государства — уменьшить затра-
ты на дорогостоящие виды ле-
чения, госпитализацию, оплату 
больничных и пособий по инва-
лидности.

«На наш взгляд, необходимо 
включить в программу обеспе-
чение лекарствами пациентов с 
тяжелой гиперхолестеринеми-
ей, имеющих риск повторного 
инфаркт миокарда», — предло-
жил в своем выступлении на 
форуме сопредседатель Все-
российского союза пациентов 
Юрий Жулев. Такие состояния, 
по его словам, не поддаются 
стандартной медикаментозной 
терапии, и чтобы помочь таким 
пациентам, нужна специфиче-
ская терапия. «Это позволи-
ло бы снизить риски не только 
смертельного исхода, но и по-
вторных сердечно-сосудистых 
катастроф», — отметил  Жулев.

Но, конечно, для снижения 
количества летальных исхо-
дов от сердечно-сосудистых за-
болеваний (а эта причина по-
прежнему лидирует в структу-
ре смертности) предстоит раз-
вивать и другие направления  
федерального проекта.

Как пояснил Евгений Кам-
кин, будет возрастать роль ди-
станционной формы наблюде-
ния за больными, которая полу-
чила распространение за время 
пандемии. Также важно обсле-
довать и поставить на диспан-
серное наблюдение пациентов 
с заболеваниями сердца, пере-
несших коронавирусную ин-
фекцию. Кроме того, поставле-
на задача развивать реабилита-
цию — практически все пациен-
ты после COVID-19 нуждаются 
в таком долечивании.   

ПЛАНЫ 

Получить 
госуслуги 
станет 
еще проще 
и быстрее

БЕЗ ЛИШНИХ 
СЛОВ
Ольга Игнатова

Российским гражданам станет 
проще получать государствен-
ные и муниципальные услу-
ги благодаря созданию Регио-
нальных центров оптимизации 
(РЦО) на базе МФЦ. Соответ-
ствующее постановление, раз-
работанное минэкономразви-
тия, подписал премьер-мини-
стром Михаил Мишустин.

Документ предусматрива-
ет возможность МФЦ осуще-
ствлять методическую под-
держку оптимизации государ-
ственных и муниципальных 
услуг. Результатом работы 
должны стать услуги нового 
поколения — быстрые, удоб-
ные для граждан: максимально 
должны быть исключены «лиш-
ние» действия и процедуры 
по рассмотрению документов 
заявителя, внутренние про-
цессы госорганов планирует-
ся формализовать и оцифро-
вать для исключения «долгих», 
субъективных и неправомер-
ных решений.

«В рамках пилотного проек-
та с Воронежской, Калинин-
градской и Белгородской обла-
стями, Чувашской Республи-
кой подготовлены 19 целевых 
состояний государственных и 
муниципальных услуг, для чего 
проанализировано около 100 
нормативно-правовых актов. В 
целевых состояниях услуг уда-
лось сократить сроки (в сред-
нем с 24 до 8 рабочих дней) и 
количество необходимых от 
заявителей документов (в сред-
нем с 6 до 2 документов) по 19 
государственным и муници-
пальным услугам», — пояснили 
«РГ» в минэкономразвития.

Создание РЦО государствен-
ных и муниципальных услуг яв-
ляется одним из механизмов 
концепции перехода к предо-
ставлению 24 часа в сутки 7 дней 
в неделю большинства государ-
ственных и муниципальных 
услуг без необходимости лично-
го присутствия граждан.  

ТРУД Минтруд 
предложил 
размер 
пособия 
по безработице 
на 2023 год

ПОДДЕРЖАТ 
РУБЛЕМ
Ирина Жандарова

Минтруд предлагает в 2023 
году установить максимальное 
пособие по безработице в раз-
мере 12 792 рубля, минималь-
ное — 1500 рублей, сообщила в 
пятницу пресс-служба ведом-
ства со ссылкой на соответству-
ющий проект.

Максимальное пособие без-
работный может получить в 
первые три месяца после реги-
страции в качестве безработ-
ного в размере 75% заработка, 
но не более 12 792 рублей, а 
вторые три месяца — 60% зара-
ботка, но не более 5000 рублей. 
Минимальное пособие плани-
руется выплачивать, как и в 
прошлом году, в течение трех 
месяцев с момента постанов-
ки на учет в качестве безра-
ботного.

Право на максимальное по-
собие имеют граждане, кото-
рые в течение года до постанов-
ки на учет отработали более 26 
недель — то есть более полугода. 
Минимальное пособие полу-
чают те, кто прежде не работал 
по найму, делал перерыв в тру-
довой деятельности более года 
или работал менее 26 недель в 
течение года до постановки на 
учет или был уволен за винов-
ные действия. 

В минтруде напомнили, что 
пособие по безработице — это 
только одна из мер поддержки 
граждан в случае потери рабо-
ты. Наряду с выплатой посо-
бия по безработице действуют 
федеральные и региональные 
меры по содействию занято-
сти населения и поддержке до-
ходов в трудной жизненной 
ситуации. Безработные гра-
ждане могут воспользоваться 
программами дополнительно-
го обучения, организации вре-
менной занятости, а если сред-
недушевой доход семьи мень-
ше прожиточного миниму-
ма, — заключить социальный 
контракт, а также оформить 
выплаты на детей.  

— Что будет с вкладами 
и кредитами после нового 
решения ЦБ по ключевой ставке 
— узнайте на сайте 
rg.ru/art/2393077
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Детальный расчет

Исполнительный ди-
ректор Российского со-
юза автостраховщиков 

Евгений Уфимцев отметил, что 
в случае отсутствия предложе-
ний на оригинальные запасные 
части при формировании спра-
вочников могут использоваться 
неоригинальные сертифициро-
ванные в России запчасти. Это 
позволяет включить в справоч-
ник наибольшее количество та-
ких деталей.

Грубо говоря, если офици-
альный импортер не предо-
ставил стоимость детали. То-
гда вступает в силу параллель-
ный импорт. То есть изучается, 
сколько стоит подобная деталь 
у тех, кто ее реализует. Точно 
такой же метод применялся, 
когда эксклюзивной детали на 
рынке просто не было. Так что 
в этом плане ничего не изме-
нится. 

— После вступления в силу 
справочников, учитывающих 
повышение цен на запчасти, 

средняя выплата по ОСАГО со-
ставила уже 80,8 тысячи руб-
лей, за один только месяц уве-
личившись на 13%. Резкий рост 
выплат закономерно давит на 
тариф, — сказал Евгений Уфим-
цев. — Новый справочник поз-
волит рассчитывать стоимость 
ремонта именно по тем ценам 
на запчасти, которые факти-
чески есть на рынке. Таким об-
разом будет обеспечен ремонт 
автомобиля качественными де-
талями в установленные зако-
ном сроки и по адекватным це-
нам. А стабилизация цен на де-
тали защитит рынок от скачка 
убыточности и позволит сдер-
жать рост стоимости полисов 
ОСАГО.

Напомним, что в тех спра-
вочниках, которые действуют 
сейчас, стоимость запчастей 
выросла по сравнению с преды-
дущей стоимостью «корзины 
наиболее часто бьющихся зап-
частей» на 28,7 процента. По-
ясним: наиболее часто в любых 

ДТП страдают такие элементы, 
как бамперы, крылья, капот, 
фары, стекла. Именно исходя из 
этих элементов РСА формирует 
«корзину наиболее часто бью-
щихся запчастей». И уже по ней 
судят о том, насколько в сред-
нем изменились цены на запча-
сти. Причем некоторые детали в 
этой корзине даже дешевеют. А 
некоторые вырастают в цене бо-
лее чем в два раза. 

Так вот, в справочниках, ко-
торые вступят в силу 19 сентя-
бря, эта корзина снова подоро-
жала. Правда, ненамного — всего 

на 2,6 процента. То есть выпла-
ты по ОСАГО, начиная с этой 
даты, могут увеличиться. 

Что же касается проекта но-
вых справочников, которые вы-
ложены на общественное обсу-
ждение, то по ним оценку сто-
имости «корзины наиболее ча-
сто бьющихся запчастей» еще 
не рассчитывали. Это сделают 
после того, как все замечания 
общественности будут учтены. 
Публичная проверка пройдет 
до 28 сентября 2022 года. 

Несмотря на то что пока 
неизвестно, как изменятся 

выплаты по ОСАГО после вступ-
ления в силу новых справочни-
ков, страховщики уже подняли 
цены на полисы. 

Напомним, что с 13 сентября 
вступило в силу указание Цен-
тробанка о расширении тариф-
ного коридора. Уже в первый 
день его действия стоимость 
полисов выросла. Об этом со-
общил директор по развитию 
страхового бизнеса маркет-
плейса Александр Крайник. По 
его словам, в первый день сто-
имость полиса для водителя из 
Москвы с десятилетней безава-
рийной историей вождения уже 
находилась в диапазоне 6167—
9383 рублей, хотя накануне 
максимальная цена составляла 
7526 рублей. В период с 1 по 12 
сентября средняя стоимость по-
лисов на легковые автомобили, 
проданных через маркетплейс, 
составляла 6300 рублей. Экс-
перты прогнозируют, что в пе-
риод с 13 по 30 сентября сред-
ний чек приблизится к 7000 

рублей и к концу года остано-
вится на отметке 7200 рублей в 
среднем по стране.

Также эксперты отметили 
резкий рост продаж полисов 
ОСАГО накануне расширения 
тарифного коридора. Спрос вы-
рос в два раза. Рекордный пока-
затель продаж составил 20 по-
лисов в минуту.

При этом средняя стои-
мость полиса ОСАГО составил 
6300 рублей. Самый дорогой 
был продан в Омской области 
на Hyundai Creta с максималь-
ным КБМ 3,92 (аварийный во-
дитель). Его стоимость состави-
ла 39 950 рублей. Страшно даже 
представить, сколько бы этот 
полис стоил сегодня. 

Лошадь не нуждается ни в ориги-
нальных, ни в аналоговых деталях. 
Ей нужен оригинальный овес.

А К Ц Е Н Т

С 19 сентября «корзина наиболее 
часто бьющихся запчастей» 
снова вырастет в цене. Но ненамного. 
Всего на 2,6 процента 

ПРОЕКТ Камеры не будут 
наказывать грузовики 
за незначительное 
превышение габаритов

Некамерный 
штраф

1

Владимир Баршев

Группа депутатов предложила отменить наказание 
владельцам грузовиков за незначительное превыше-
ние габаритов. Но при условии, что такое нарушение 
выявлено с помощью комплексов фотовидеофиксации. 
Правительство поддержало законопроект. 

В законопроекте предлагается добавить в статью 
12.21.1 Кодекса об административных правонаруше-
ниях еще одно примечание. В нем предложено: в том 
случае, если превышение габаритов машины не более 
10 см выявлено с помощью автоматических комплек-
сов фиксации нарушения, не привлекать к ответствен-
ности собственников этих транспортных средств. Ка-
залось бы, с чего такие поблажки? 

Но все объясняется просто. Как говорится в пояс-
нительной записке к документу, согласно информации 
из органов власти субъектов РФ, значительное число 
зафиксированных правонарушений связано с превы-
шением габаритов на величину от 1 до 5 см. При этом 
такие превышения фиксируются в основном на тенто-
ванных грузовых машинах. То есть тент на них просто 
раздувает встречным потоком воздуха, ветром. Ни-
какой опасности на дороге это не представляет. Одна-
ко сейчас, согласно ныне действующей редакции, та-
кое нарушение, выявленное камерами, карается очень 
строго — штраф 150 тысяч рублей. Буквально за воздух 
в тенте. 

Грузоперевозчики уже давно жалуются на такое по-
ложение вещей. Суды буквально завалены обжалова-
нием подобных штрафов. И не всегда принимают реше-
ние в пользу автовладельца. Причем это бьет не только 
по карману владельцев грузовиков. Они уже давно за-
кладывают эти штрафы в стоимость перевозки. Так что 
расплачиваться приходится всем. 

Без отзыва правительства вносить поправки в КоАП 
у нас нельзя. И правительство поддержало этот зако-
нопроект с учетом незначительных поправок. В отзыве 
законодателям предложено уточнить, что они имели в 
виду под «специальными техническими средствами». 
А также предложено сделать это не примечанием ко 
всей статье, а правкой к первому ее пункту, в котором 
речь и идет о превышении габаритов не более чем на 
10 см. 

К сожалению, автоматические комплексы весо-
габаритного контроля грешат множеством ошибоч-
ных штрафов. И эта поправка — первая в решении 
проблемы. 

БИЗНЕС Для кого можно 
продлить мораторий 
на банкротство

Долг без отдачи

Любовь Маврина

Мораторий на банкротство можно продлить для 
компаний или отраслей, затронутых санкциями, счи-
тают опрошенные «РГ» эксперты. Мораторий подра-
зумевает запрет на возбуждение дел о банкротстве по 
заявлению кредиторов в отношении граждан, юрлиц 
и ИП. 

В отличие от моратория, который вводился в пан-
демию, текущий распространяется на все компании и 
граждан, а не только из числа пострадавших отраслей. 
Исключение — лица, в отношении которых на день вве-
дения моратория уже возбуждено дело о банкротстве. 
Так как сама по себе процедура банкротства довольно 
длительная, то решения о банкротстве в этом году при-
нимались по искам прошлого года или начала года, до 
введения моратория. «Мораторием должники не были 
ограничены в инициировании собственного банкрот-
ства. Это нужно учитывать, прогнозируя динамику по-
требительских банкротств после отмены моратория», 
— подчеркивает первый замминистра экономического 
развития Илья Торосов. 

По данным мин-
экономразвития, с 
начала года и по ко-
нец августа проце-
дура наблюдения, 
которая является 
первой процедурой 
в деле о банкрот-
стве, введена в от-
ношении порядка 4 
тысячи компаний. 
Главная цель — дать компаниям, которые оказались в 
сложной ситуации из-за внезапных внешних шоков, 
время для поиска новых поставщиков и потребителей. 
«Согласно исследованиям среди отказавшихся от мо-
ратория значительное число составляли компании из 
сферы торговли, строительства, сферы недвижимости 
и некоторые другие. И это не обязательно очень круп-
ные компании — в большинстве своем речь на тот мо-
мент шла об ООО и непубличных акционерных обще-
ствах», — говорит и.о. директора Института конкурент-
ной политики и регулирования рынков НИУ ВШЭ Олег 
Москвитин.

Многие крупные и стабильные компании добро-
вольно выходят из-под действия моратория, чтобы 
продолжать обслуживать свои долги в обычном ре-
жиме и выплачивать дивиденды. «Другим фактором 
может быть то, что собственники некоторых пред-
приятий не видят смысла в оттягивании банкротства 
компании, не ожидая устойчивого восстановления 
своего бизнеса за полгода действия моратория, и оце-
нивают текущую ситуацию как подходящую для за-
крытия бизнеса», — указывает замдиректора центра 
регуляторной политики фонда ЦСР Билал Курбанов. 

Таким образом, от моратория чаще всего отказы-
вались компании, для которых его сохранение только 
вредит. «Отказ от моратория свидетельствует о финан-
совой состоятельности предприятия, что является оче-
видным условием для участия компании в определен-
ных инвестиционных проектах», — уверен управляю-
щий партнер адвокатского бюро Nordic Star, резидент 
экспертного клуба ЦСР Андрей Гусев.

Условиями продления моратория в отдельных слу-
чаях, по мнению Курбанова, могли бы стать: «отрасль 
либо определенные компании затронуты антироссий-
скими санкциями и подрыв их неплатежеспособности 
стал следствием их введения; за период действия мо-
ратория нельзя было устранить причины неплатеже-
способности; платежеспособность компании может 
быть устойчиво восстановлена в перспективе». 

О банкротстве гра-
ждан в 95% случа-
ев заявляли 
сами должники
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— Все новости авторынка 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк»
rg.ru/auto

Более того, люди в ман-
тиях обсуждают воз-
можность распростра-

нить защитные меры не только 
на бизнесменов, но и на фигу-
рантов нетяжких дел.

«Предлагается также по уго-
ловным делам о преступлениях 
средней тяжести, не связанных 
с применением насилия, преду-
смотреть возможность избра-
ния меры пресечения в виде за-
ключения под стражу только 
тем обвиняемым, которые на-
рушили ранее избранную меру 
пресечения, скрылись от орга-
нов предварительного рассле-
дования или от суда, личность 
которых не установлена и кото-
рые не имеют постоянного ме-
ста жительства на территории 
РФ», — сказал Вячеслав Лебедев.

Иными словами, если чело-
век живет в своем доме, никогда 
от следствия не бегал, его лич-
ность хорошо известна, то аре-
стовать его не смогут. Если его 
не обвиняют в насилии.

В целом, как рассказал Вяче-
слав Лебедев, количество аре-
стов в этом году немного вырос-
ло. За шесть месяцев суды аре-
стовали более 44,3 тысячи чело-
век, это на 2 процента больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года.

Из всех, кто отправлен в 
СИЗО, 76 процентов обвиня-
лись в совершении тяжких и 

особо тяжких преступлений, 20 
процентов — в совершении пре-
ступлений средней тяжести. А в 
совершении преступлений не-
большой тяжести обвинялись 
только 1 тысяча 865 человек, 
или 4 процента.

Примечательно, что в ряде 
южных регионов количество 
арестов в этом году сократи-
лось. «В отдельных субъектах 
РФ численность лиц, которым 
избрана эта мера пресечения, 
сократилась, в том числе в Рес-
публике Дагестан, Чеченской 
Республике и Кабардино-Бал-
карской Республике, Волгоград-
ской и Ростовской областях, 
Краснодарском крае», — расска-
зал Вячеслав Лебедев.

Также, по его словам, в рабо-
те Верховного суда РФ больше 
внимания уделяется практике 
рассмотрения судами жалоб 
на решения, действия и бездей-
ствие органов и должностных 
лиц, осуществляющих дозна-
ние и предварительное след-
ствие.

Минувшим летом пленум 
Верховного суда РФ обратил 
внимание судов на то, что при 
рассмотрении этой категории 
жалоб суд должен проверять не 
только законность, но и обосно-
ванность обжалуемого решения.

«Верховным судом РФ под-
держиваются предложения об 
увеличении с 5 до 14 суток сро-
ка, в течение которого судья 
должен приступить к рассмот-
рению жалобы в судебном засе-
дании», — заявил Лебедев.

Еще один важный момент: 
председатель ВС призвал судей 
чаще применять принудитель-
ные работы вместо лишения 
свободы. Принудительные ра-
боты отбывают в исправитель-
ных центрах, где режим мягче. 
Осужденные в этих центрах не 
считаются заключенными. 

1

— Минюст утвердил новые 
правила содержания 
заключенных — подробности 
читайте на сайте 
rg.ru/art/2348108

А К Ц Е Н Т

Председатель ВС призвал судей чаще 
применять принудительные работы 
вместо лишения свободы

— Узнайте также: Как стать банкротом через МФЦ 
rg.ru/art/2338403

Бизнес не засидится

Владислав Куликов

С
у д е б н ы е  п р и с т а в ы 
оштрафовали коллек-
торское агентство за 

звонки гражданину, признан-
ному банкротом. Это крайне 
важное дело: ни один коллектор 
не вправе тревожить бывших 
должников.  Иначе сам окажет-
ся в должниках.

«В Кузбассе юридическому 
лицу, осуществляющему дея-
тельность по возврату просро-
ченной задолженности, назна-
чен штраф в размере 100 ты-
сяч рублей из-за телефонных 
звонков должнице, которая ста-
ла банкротом», — рассказали в 
Федеральной службе судебных 
приставов.

По закону коллекторы теря-
ют право на общение с долж-
ником сразу после начала про-
цедуры его банкротства. 

Де-юре процесс запускается 
в тот момент, когда суд призна-
ет заявление гражданина обос-
нованным. То есть сразу после 
первого заседания суда кол-
лекторы обязаны вычеркнуть 
телефоны человека из своих за-
писных книжек. Теперь они мо-
гут общаться только с финансо-
вым управляющим, который бу-
дет вести дело гражданина.

В данном случае жительни-
ца Кемеровской области свя-
залась с микрофинансовой ор-
ганизацией. В какой-то момент 
долг из просто большого стал 
чудовищным. Микрофинансо-
вые организации это умеют: 
опутать человека так, что тому 
не вздохнуть.

Однако в самых тяжелых си-
туациях есть спасение: гражда-
нин может пройти процедуру 
банкротства.  

Более того, некоторое время 
назад система была упрощена: 
если долг гражданина не превы-
шает 500 тысяч рублей, то мож-
но подать заявление в МФЦ о 
личном банкротстве. В суд идти 
не нужно.

Человеку назначат арбит-
ражного управляющего, кото-
рый поможет пройти процеду-
ру. В результате гражданину мо-
гут списать долги. 

На процедуру банкротства 
отводится полгода. В течение 
этого времени гражданину 
запрещается брать займы, кре-
диты, выдавать поручительства 
и т.п. В ходе процедуры будет де-
тально проверено, действитель-
но ли у гражданина нет возмож-
ности погасить долги хотя бы 
частично.

Как рассказал адвокат Вя-

чеслав Голенев, уже третий год 
количество личных банкротств 
граждан растет. Виной тому в 
том числе низкая финансовая 
грамотность. Хотя и общая эко-
номическая ситуация, конечно, 
здесь играет свою роль.

«Анализ статистики пока-
зывает, что уровень неиспол-
нения обязательств по возвра-
ту долгов упал до уровня сотен 
тысяч рублей, — говорит адво-
кат. — Ситуация свидетельству-
ет о все таком же низком уров-
не финансовой грамотности. 
Человек не готов выстраивать 
долгосрочные планы и гори-
зонты планирования, живет во 
многом ситуативно, конкретно 
жизненными потребностями. 
Поэтому кредиты, «микрозай-
мы до зарплаты», «взять в долг 
у соседа или друга» — это мо-
дель поведения».

В идеале банкротство долж-
но стать для человека уроком, 
чтобы в следующий раз он осто-
рожней подходил к кредитам. 
Но в любом случае гражданин 
может быть уверен: после того, 
как финансовую удавку с него 
официально снимут, де-юре он 
защищен. Коллекторы не впра-
ве стучаться к нему в дверь, так 
как он никому ничего не дол-
жен. 

ДЕНЬГИ   Коллекторы наказаны за звонки банкроту

Разговоры окончены

АПК Почему богатый урожай не может прокормить фермеров

Тяжелое зерно
Татьяна Павловская, 
Александр Гавриленко, 
«Российская газета», 
Краснодар, Ростов-на-Дону

Р
егионы Юга России полу-
чили  рекордный урожай 
зерновых. Так, Ростовская 

о б л а с т ь  с о б р а л а  с а м ы й 
большой урожай зерна за всю 
историю СССР и современной 
России — 14,5 миллиона тонн.  
В соседнем Краснодарском 
крае валовый сбор чуть меньше 
—12,4 миллиона тонн.  А средняя 
урожайность  фантастическая — 
65 центнеров с гектара. Однако 
фермера это не радует, скорее 
больше печалит. Хороший уро-
жай привел к резкому падению 
цен на зерно. Если ситуация не 
изменится, это, по мнению ана-
литиков, грозит банкротством 
многих фермерских хозяйств.

В среднем по стране пшени-
ца четвертого класса стоит по-
рядка 10 500 рублей за тонну, на 
Юге чуть дороже — от 11 500 до 
12 900. Однако сейчас зерно ле-

жит практически без движения, 
а те, кто из-за безденежья выну-
жден продавать его, делают это 
себе в убыток. Об этом еще ме-
сяц назад с тревогой говорил 
вице-губернатор Андрей Короб-
ка, курирующий в администра-
ции Краснодарского края агро-
промышленный комплекс.

— Стоимость зерна в 2022 
году снизилась на треть и ока-
залась на уровне 2017 года, — 
констатировал он еще месяц 
назад. — Сегодня цена при про-
даже на месте —12 рублей за ки-
лограмм, при приемке в Ново-
российском морпорту — 14. А 
себестоимость производства 
из-за удорожания сельхозтехни-
ки, минеральных удобрений вы-
росла с 8,5 до 10 рублей. Повы-
шение себестоимости и низкая 
цена на рынке ставят под угрозу 
урожай зерновых следующего 
года. Аграрии сейчас готовятся 
к посевной, нужно купить сред-
ства защиты растений, удобре-
ния, запасные части. При прода-
же пшеницы за 12 рублей зара-

ботанных денег вряд ли хватит, 
чтобы заложить и вырастить до-
стойный урожай. Объективная 
цена на зерно, устраивающая 
все отрасли АПК, — 15—16 рублей 
за килограмм. При таком уровне 
окупятся затраты и не произой-
дет удорожание конечной про-
дукции — хлеба и мяса.

 По словам  Андрея Коробка, 
проблема с зерном глобальная в 
рамках всей страны. Власти ре-
комендуют аграриям не торо-
питься с продажей зерна, поло-
жить его в закрома и дождаться, 
пока цены подрастут. Крупные 
холдинги так и делают: у них 

действительно нет проблем ни 
с местами хранения зерна, ни с 
оборотными средствами. Чего 
не скажешь о фермерах.

— Приходится продавать 
практически в два раза деше-
вле, чем в прошлом году, — се-
тует председатель АККОР Ку-
бани Александр Шипулин. — Но 
выхода нет: надо освобождать 
амбары для «семечки», да и 
средства на посевную нужны. 
В подобной ситуации оказа-
лось большинство наших фер-
меров. Это угнетает матери-
ально и морально. Кому про-
даем? Да тем же трейдерам, то 

есть перекупщикам. Вчера по-
звонил один из них, сообщил, 
что цена выросла до 11,80. Как 
же так, говорю, ведь нам обе-
щали по 15 рублей покупать. А 
он отвечает, что, мол, цену дик-
туют зарубежные покупатели. 
И ведь не проверишь, кто, кому 
и что диктует. Есть подозрение, 
что узкий круг людей продол-
жает делать большие деньги на 
зерновом экспорте.

П р е з ид е н т  А с с о ц и а ц и и 
крестьянско-фермерских хо-
зяйств Ростовской области 
Александр Родин  с ним со-
гласен.

— За последние 10 лет на 
Дону обанкротились и закры-
лись тысячи фермерских хо-
зяйств, — говорит он. — и я бо-
юсь, что нынешний год может 
ускорить этот процесс. 

Камнем преткновения, по 
мнению фермеров,  являются    
экспортные пошлины.  Они про-
сто для них разорительны. По 
этому поводу кубанские фер-
меры уже давно бьют тревогу. А 

несколько месяцев назад напра-
вили свои соображения  в пра-
вительство РФ. Они предложили 
создать Государственную зерно-
вую компанию, которая бы в слу-
чае значительного падения цены 
на внутреннем рынке закупала 
продукцию у селян по той цене, 
которая будет обозначать самый 
низкий допустимый порог. 

— Думаю, нужно продавать 
не зерно, а продукты его перера-
ботки, — считает председатель 
правления Ассоциации зерно-
заготовительных и зернопере-
рабатывающих предприятий 
АПК Краснодарского края Петр 
Светличный. — Пока на наших 
предприятиях получают лишь 
два компонента из пшеницы — 
муку и отруби. А на зарубежных 
современных заводах по глубо-
кой переработке пшеницы по-
лучают до 46 компонентов, ко-
торые мы потом импортиру-
ем. Причем это должны быть не 
единичные проекты, считает  он 
, а целая сеть зерноперерабаты-
вающих заводов. 

А К Ц Е Н Т

«Есть подозрение, что узкий круг людей 
продолжает делать большие деньги 
на зерновом экспорте», — 
говорит фермер Александр Шипулин



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 сентября 2022
понедельник № 209 ( 8857 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА 
Председатель палаты 
представителей Конгресса 
США прилетела в Ереван

И ты, Нэнси

Александр Ленин

Председатель палаты представителей конгресса США 
Нэнси Пелоси в минувшие выходные прилетела с ви-
зитом в Армению, который продлится до 19 сентября. 
В состав ее делегации вошли руководитель комиссии 
нижней палаты американского парламента по вопро-
сам энергетики и торговли Френк Паллоне, а также 
его коллеги с армянскими корнями Анна Эшу и Джеки 
Спейер. В ходе поездки Пелоси пообщалась со спике-
ром Национального собрания Армении Аленом Симо-
няном. «Я первый спикер палаты представителей, по-
сетивший Армению, и мы продолжаем наш диалог. У 
нас была очень продуктивная встреча, мы подтверди-
ли нашу приверженность, приверженность конгресса 
США в направлении работы по вопросам безопасно-
сти, экономики, демократии в Армении и регионе», — 
заявила она по итогам беседы.

Визит «конгрессвумен» в Ереван совпал с оче-
редным обострением ситуации на армяно-азербай-
джанской границе. Хотя визит был запланирован до 
этих событий, Пелоси не оставила без внимания кон-
фликтную ситуацию и выступила с жесткой критикой 
Баку. В американской делегации сообщили, что в ниж-
ней палате конгресса США уже подготовлен проект ре-
золюции с осуждением действий Азербайджана.

В Вашингтоне хотят понять ожидания Еревана от 
сотрудничества с американцами в сферах экономики 
и безопасности. «Мы здесь, чтобы выразить нашу го-
товность», — резюмировала Нэнси Пелоси. Ожидается, 
что Пелоси в Ереване примет премьер Армении Никол 
Пашинян.  По мнению некоторых политологов, поезд-
ка Нэнси Пелоси в Армению продиктована амери-
канской внутриполитической повесткой. Впереди про-
межуточные выборы в конгресс США. Пелоси известна 
своими тесными отношениями с армянской диаспо-
рой и продвижением проектов в том числе армянского 
лобби. Поэтому визит Пелоси в Ереван отчасти можно 
объяснить ее попыткой завоевать голоса избирателей 
в преддверии борьбы за места в парламенте.  

РЕЗОНАНС Зачем президент США угрожает России последствиями

Не надо. Не надо. Не надо

Игорь Дунаевский 

Т
елеканал CBS опуб-
ликовал фрагмент 
интервью с прези-
д е н то м  С Ш А  Д ж о 
Байденом, который 
вновь высказался 
о возможности ис-
пользования Росси-
ей ядерного оружия. 

Эту тему поднял журналист 
телеканала в контексте угроз, 
которые могут создавать для 
России поставки западных во-
оружений Украине и контрна-
ступательные операции ВСУ 
в Харьковской и Херсонской 
областях. Когда репортер по-
интересовался, что президент 
США сказал бы своему россий-
скому коллеге в случае планов 
применения ядерного оружия, 
Байден с вероятно отрепетиро-
ванной патетикой и театраль-
ными паузами трижды повто-
рил: «Не надо». Он пригрозил 
России последствиями, отка-
завшись уточнить, какого они 
могут быть рода, и заявил, что 
такое развитие событий сдела-
ло бы Россию «страной-изго-
ем, каких еще не было».

Наверное, нужно быть пре-
зидентом США, чтобы верить 
в свое моральное право читать 
наставления о последствиях 
для других стран от действий, 
которые никто, кроме Амери-
ки, в истории себе не позво-
лял. Особенно учитывая то, 

что сами США никаких осо-
бенных последствий за ядер-
ные бомбардировки Хироси-
мы и Нагасаки в августе 1945 
года для себя не предусматри-
вали. Даже спустя почти семь 
десятилетий ни один прези-
дент США, включая Байдена, 
так и не извинился за примене-
ние ядерного оружия, равно 
как не заявлял, что это было 
ошибкой.

Напомним, на саммите в 
Женеве в 2021 году президен-
ты России и США приняли сов-
местное заявление, где подчер-
кивалось, что «даже в периоды 
напряженности» двум странам 
удавалось добиться «прогрес-
са в обеспечении предсказуе-
мости в стратегической сфере, 
снижении рисков вооружен-
ных конфликтов и угрозы ядер-
ной войны». Путин и Байден 
подтвердили приверженность 
принципу о том, что «в ядер-
ной войне не может быть побе-
дителей и она никогда не долж-
на быть развязана». Но преду-
смотренный этим заявлением 
запуск предметного диалога по 

стратегической стабильности 
так и не случился.

Относительно сценариев, 
которые теоретически могут 
привести к применению Ро-
сией ядерного оружия пресс-
секретарь президента Дмит-
рий Песков напомнил агент-
ству РИА Новости: «Читайте 
доктрину. Там все написано». 
Речь об указе президента РФ 
«Об основах государственной 
политики в области ядерного 
сдерживания». Документ пере-
числяет список потенциальных 
военных угроз, «для нейтрали-
зации которых осуществляет-
ся ядерное сдерживание». Сре-
ди них, например, «разверты-
вание государствами, которые 
рассматривают РФ в качестве 
потенциального противника, 
систем и средств противора-
кетной обороны, крылатых и 
баллистических ракет сред-
ней и меньшей дальности, вы-
сокоточного неядерного и ги-
перзвукового оружия, удар-
ных беспилотных летательных 
аппаратов, оружия направлен-
ной энергии». Пункт 17-й до-

кумента гласит, что РФ «остав-
ляет за собой право применить 
ядерное оружие в ответ на при-
менение против нее и/или ее 
союзников ядерного оружия и 
других видов оружия массово-
го поражения, а также в случае 
агрессии против РФ с примене-
нием обычного оружия, когда 
под угрозу поставлено само су-
ществование государства».

В опубликованном фраг-
менте интервью CBS ответ 
Байдена звучит так,  будто 
президент США является сто-
ронним наблюдателем, никак 
не способным влиять на си-
туацию. Но, как видно из рос-
сийской доктрины, условия 

применения ядерного ору-
жия определяются внешними 
угрозами для РФ, а их возник-
новение очень во многом зави-
сит как раз от Байдена. В этом 
контексте выглядит даже ло-
гичным, что тему возможности 
применения российского ядер-
ного оружия активно поднима-
ют именно в США, где журна-
листы адресуют своему лидеру 
соответствующие вопросы.

И  р е п о р т е р  C B S  э т о т 
контекст прекрасно понима-
ет: в заметке на сайте теле-
канала его вопрос напрямую 
увязан с последним пакетом 
американской военной помо-
щи Украине и тем, какие рис-

ки несут такие шаги. Ведь, как 
сообщали американские СМИ, 
США также принимают пря-
мое участие в планировании 
операций ВСУ и осуществляют 
подготовку украинских воен-
ных. С учетом этого многие 
западные эксперты отмечали, 
что по мере роста военной под-
держки Киеву заявления Ва-
шингтона о том, что он не яв-
ляется стороной конфликта, 
звучат сомнительно.

П о э то м у,  е с л и  в е д у щ е -
го CBS действительно так за-
ботит перспектива ядерного 
конфликта, ему следовало бы 
обратиться к Байдену его же 
словами: «Не надо».  

Байден угрожает России за применение ядерного оружия. И это говорит 
президент страны, сбросившей атомную бомбу на Хиросиму. 

Ядерный взрыв уничтожил Хиросиму. Погибли десятки тысяч мирных 
жителей. 

Бомбардировщик B-29 ВВС США, с которого 6 августа 1945 года было совер-
шено первое боевое применение ядерного оружия — по японской Хиросиме.

А К Ц Е Н Т

Накачивание Украины амеркианскими 
вооружениями заставляет журналистов 
в США задуматься о рисках
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Народная дипломатия

Японцы признательны за статью «РГ» о жертвах Хиросимы 
8 сентября «Российская газета» 

опубликовала интервью с препо-

давателем Дипакадемии, япо-

нисткой Марией Кириченко, ко-

торая перевела на русский язык 

книгу «Дети Хиросимы» о по-

страдавших в атомной бомбар-

дировке и выступила в Токио на 

19-й традиционной «Молитве 

мира». Этот шаг был с благодар-

ностью воспринят в Токио. При-

влекла внимание японцев и бесе-

да с Кириченко. Они обратились 

к Марии Алексеевне с просьбой 

переслать им несколько экзем-

пляров газеты. Написали благо-

дарственные письма Кириченко, 

выдержки из которых мы с ее со-

гласия приводим. Ведь и выступ-

ление Марии Кириченко в Токио, 

и отклик японцев обнадеживают.

Осада Маки, член Общества 
«Защиты японских детей»:
— Какая прекрасная статья напеча-

тана в «Российской газете»! Нахо-

жусь под впечатлением. Теперь о 

книге «Дети Хиросимы» узнают 

многие в России. Моя благодар-

ность бесконечна. Мои родствен-

ники и все жертвы бомбардировки 

плачут от радости на небесах.

Кавамура Сугуру, 
89-летний русист:
— Я бы хотел подарить газету еди-

номышленникам. А ссылку на 

электронную версию переслал 

знакомому издателю. Очень рад 

появлению такой жизнеутвержда-

ющей статьи, которая дарит людям 

радость.У этой беседы замечатель-

ный посыл. Я весь остаток жизни 

буду продолжать дело, которому 

посвятил жизнь — улучшению япо-

но-российских отношений.

Подготовил 
Николай Долгополов
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КОНФЛИКТ Россия и Китай 
проголосовали против 
проукраинской резолюции 
в МАГАТЭ

Об обстрелах — 
ни слова

Юрий Когалов

Россия и Китай проголосовали в МАГАТЭ против вне-
сенной с подачи западных стран резолюции по Украи-
не и ситуации на Запорожской атомной станции. Как 
обратили внимание в представительстве РФ при меж-
дународных организациях в Вене, документ фактиче-
ски приняли страны Запада, в то время как государ-
ства, где живет большая часть человечества, отказали в 
поддержке резолюции. Против нее голосовали Россия 
и Китай, а Бурунди, Вьетнам, Египет, Индия, Пакистан, 
Сенегал и ЮАР воздержались. Как подчеркнули в пост-
предстве, «ахиллесова пята этой резолюции — в ней ни 
слова не говорится о систематических обстрелах Запо-
рожской АЭС, которые являются главной проблемой с 
точки зрения обеспечения ядерной безопасности». 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В столицах Молдавии и Франции люди вышли на улицы, 
протестуя против курса властей на отказ от энергетического диалога с Россией

От Кишинева до Парижа 
Иван Сысоев, 
Вячеслав Прокофьев
(Париж)

В 
Молдавии прошла круп-
нейшая за последние годы 
акция протеста против 

президента и правительства 
страны. Сорок пять тысяч чело-
век вышли на улицы. Они требо-
вали отставки главы республи-
ки Майи Санду.

Протестующие прибыли в 
Кишинев со всех концов стра-
ны. Демонстрации были орга-
низованы оппозиционной пар-
тией «Шор», причем предста-
вители этой политической силы 
сообщили, что далеко не всех 
потенциальных участников 
протестов удалось собрать из-
за активного противодействия 
властей. Недовольство митин-
гующих вызвано резко ухудша-
ющимся состоянием экономи-
ки, что отразилось на доходах 
населения. Люди страдают от 
растущих цен на энергоресур-
сы и продукты питания. Они об-
виняют президента Санду в не-
способности купировать кри-
зисные явления, а также в неже-
лании идти на диалог с Россией 
по вопросу поставок газа по вы-
годным ценам. Кроме того, ей в 
вину ставят оказание военной 
помощи Украине.

Протестующие настроены 
идти до конца и добиваться вы-
полнения своих требований. 
Они обещали, что сделают свою 

акцию бессрочной. В центре Ки-
шинева начали разбивать па-
латочный лагерь, который, как 
подчеркивают в партии «Шор», 
станет постоянным. Лидер пар-
тии Илан Шор заявил, что про-
тесты продолжатся «в режиме 
нон-стоп до демонтажа нынеш-
ней власти и до досрочных вы-
боров». Лозунги, которыми не-
довольное население требует 
справедливости, красноречи-
во говорят сами за себя: «Ме-
няем Санду на дрова!», «Долой 
власть!», «Вашингтон нам не 
столица!».

Акцию протеста поддержали 

не только сторонники партии 
«Шор», но и бывший президент 
Молдавии Игорь Додон, воз-
главляющий сейчас Социали-
стическую партию. Кроме того, 
участие в манифестации приня-
ли и представители Платформы 
«Достоинство и правда» Андрея 
Нэстасе, который ранее был со-
юзником Майи Санду. Про дан-
ным опросов, 70 процентов на-
селения Молдавии недоволь-
ны политикой президента, а 65 
процентов считают необходи-
мым как можно быстрее сме-
нить правительство.

Напомним, что ранее ушла в 

отставку министр окружающей 
среды Молдавии Юлиана Канта-
раджиу. Ее причиной стал скан-
дал вокруг создания сайта, на 
котором граждане могли бы за-
купать на зиму дрова.

Возглавляемое Кантара-
джиу ведомство не выполнило 
распоряжение  правительства 
и не создало до 1 сентября спе-
циальный сайт, на котором жи-
тели Молдавии могли бы найти 
необходимую информацию по 
закупке дров.

А вот за отсутствие доступ-
ных цен на газ жители Молда-
вии хотят спросить с президен-
та Санду.   

Нынешняя осень во Франции 
обещает быть горячей. Подтвер-
ждением тому стала мощная 
«затравочная» манифестация, 
которая прошла во француз-
ской столице. Тысячи парижан, 
откликнувшись на призыв ру-
ководителя правой партии «Па-
триоты» Флорина Филиппо, со-
брались на площади Пале-Рояль 
рядом с Лувром. В этот солнеч-
ный, но уже довольно прохлад-
ный день в самый центр Пари-
жа их привело желание заявить 
о своем несогласии с полити-
кой нынешней правящей элиты 
страны. Люди крайне недоволь-
ны растущей дороговизной жиз-
ни, объявленными правитель-
ством мерами по нормирова-
нию потребления энергии, что, 
как здесь полагают, приведет 
к немалым трудностям в бли-
жайшие месяцы. Они также воз-
мущены позицией, которую за-
нял официальный Париж по от-
ношению к конфликту на Укра-
ине. Об этом свидетельствовали 
речи ораторов, многочисленные 
плакаты в руках демонстрантов, 
как парижан, так и тех, кто спе-
циально приехал из других го-
родов и сел Франции, даже из 
Швейцарии и Бельгии. Вот не-
которые из надписей: «Макрон, 
мы не хотим войны!», «Нет — 
Европе на пути к войне и тира-

нии!», «Надо остановить тех, кто 
хочет столкновения с Россией!», 
«Выйти из НАТО и Евросоюза!». 
Участники протестов не скры-
вали своих взглядов. К приме-
ру, как Фабрис, юрист средних 
лет. По его убеждению, францу-
зам уже пришлось перенести не-
малые тяготы в течение двух лет 
из-за ограничений, связанных 
с пандемией. «И что им снова 
страдать теперь от холода и голо-
да только ради того, чтобы под-
держать Зеленского? — негоду-
ет он. — Я против». Эти настрое-
ния разделяет и парижанин Фи-
липп. По его мнению, введение 
санкций против России — безот-
ветственное решение. «Ведь они 
обернулись против нас самих, и 
нам за все это расплачиваться, — 
поделился своими мыслями па-
рижанин. — Нехватка энергоре-
сурсов уже бьет по нашей про-
мышленности. Из-за увеличив-
шихся многократно тарифов 
уже закрылась крупнейшая фа-
брика по производству стеклян-
ной посуды Duralex! И это толь-
ко начало».

Как и две недели тому назад, 
когда в Париже прошла пер-
вая манифестация, организо-
ванная партией «Патриоты», 
местные «гранды» бумажных 
и электронных СМИ проигно-
рировали новую массовую ак-
цию. Лишь в соцсетях появи-
лись впечатляющие ролики, ко-
торые выложили некоторые из 
ее участников.  

Протестующие в Кишиневе намере-
ны сделать акцию с требованием 
отставки президента бессрочной. 
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АВТОРИТЕТНО

Алексей Маслов, директор Института стран Азии 
и Африки МГУ имени М.В. Ломоносова, профессор, 
доктор исторических наук:
Во-первых, безусловно, есть взаимодействие между россий-

ской и китайской делегациями, причем на очень глубоком си-

стемном уровне. И это не вопрос только голосования по ре-

золюции МАГАТЭ. Во-вторых, довольно четко сказано о том, 

чего не хватает в этой резолюции. И таким образом, главная 

проблема, по мнению и Китая, и России, в том, что безопас-

ность Запорожской АЭС не обеспечивается на фоне система-

тических обстрелов станции со стороны Украины. В резолю-

ции по этому поводу ничего не сказано. А это главная пробле-

ма. Для Китая это также очень важный вопрос с точки зрения 

вообще системной безопасности. В Пекине понимают, что 

точно такие же обвинения могут выставить и против Китая в 

случае, если будут какие-то проблемы с Тайванем. Поэтому 

здесь КНР придерживается в общем российской позиции по 

этой проблеме.

Можно ли связать саммит ШОС, который прошел недавно в 

Самарканде, и голосование в МАГАТЭ? Думаю, прямой и оче-

видной связи здесь нет. И слава Богу, потому что Россия и Ки-

тай договорились о взаимодействии задолго до саммита 

ШОС, который был важен с другой точки зрения. Не только 

Россия и Китай, но многие другие участники форума оценили 

свои подходы к нынешней ситуации, и они во многом совпа-

ли. Главное совпадение заключается в том, что идет общая де-

стабилизация мира и геополитики. Китай и Россия находятся 

на одной позиции. Россия в лоб называет автора этой деста-

билизации — США. Китай говорит о «неких западных силах». 

Но и Китай, и Россия испытывают одно и то же давление. Но 

Китай прежде всего по тайваньскому вопросу, Россия — по 

украинскому. В КНР, очевидно, начинают понимать, что речь 

идет не о какой-то атаке отдельно на Китай или отдельно на 

Россию. А о системной атаке на те страны, которые пытаются 

создать свою геостратегическую концепцию. И поэтому Ки-

тай совсем по-другому за последние несколько недель начал 

смотреть на ситуацию. Вопрос безопасности здесь вопрос 

номер один.  ШОС за счет последнего саммита в Самарканде 

превращается не в бюрократическую организацию, а в потен-

циально влиятельную площадку, потому что расширяется ее 

география. Здесь уже включается Ближний Восток и страны 

Центральной Азии. Судя по всему, Китай тоже собирается де-

лать если не основной, то важнейший упор на использование 

ШОС в качестве организации для обеспечения комплексной 

безопасности. Это соответствует интересам России. Поэтому 

взаимодействие по линии резолюции в МАГАТЭ — продолже-

ние тех договоренностей, которые были.

Подготовил Александр Ленин
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ЧП Тайвань пережил 
мощное землетрясение

Есть угроза 
цунами

Владислав Шабловский

По информации Геологической службы США, сила под-
земных толчков на Тайване составила 7,2 балла. Ки-
тайские эксперты называют другие цифры: по их дан-
ным, имели место толчки с магнитудой 6,9. Эпицен-
тром катаклизма стал уезд Хуалянь, находящийся на 
востоке острова. На Тайване была объявлена угроза цу-
нами. Последствия землетрясения ощутили и в Японии. 
Японские власти также оповестили население об угро-
зе цунами, но впоследствии ее отменили.  По состоянию 
на вечер воскресенья сообщалось о десятках постра-
давших. Спасатели продолжают извлекать людей, нахо-
дящихся под завалами. Известно, что в результате зем-
летрясения обрушилось несколько зданий. Китайское 
телевидение выложило в Сеть видео с шатающимся 
поездом, вагоны которого болтает из стороны в сторо-
ну. В свою очередь, в telegram-канале Russia Today по-
явилось видео обрушения крыши в спортзале одной из 
тайваньских школ: потолок помещения сложился бук-
вально как карточный домик. ЧП случилось прямо во 
время урока, но благодаря расторопности детей жертв 
удалось избежать. Серьезный ущерб нанесен почти 
всем социально значимым объектам острова, включая 
автомобильные трассы, железнодорожные станции, 
магазины и т.д. Воскресное землетрясение стало вто-
рым для Тайваня за прошедшие выходные. Ранее в суб-
боту на острове также произошли сильные подземные 
толчки, но их магнитуда была ниже — 6,4—6,5 балла. Как 
напоминает РИА Новости, это уже не первый раз, когда 
уезд Хуалянь становится эпицентром разрушительных 
подземных толчков. В 2018 году здесь произошло зем-
летрясение, в результате которого 16 человек погибли 
и 285 получили травмы. Но тогда сила подземных толч-
ков  была меньше 6,5 балла.  

РЕПОРТАЖ Уникальное судно «Северный полюс» 
с обозревателем «РГ» на борту вышло в экспедицию из Мурманска

Красная платформа

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
борт судна «Северный полюс» 

В
торой день идет к Арк-
тике уникальное суд-
но — ледостойкая само-
движущаяся платфор-
ма «Северный по-
люс». На  его борту 
— сотрудники Аркти-
ческого и антарктиче-
ского научно-иссле-

довательского института, они — 
участники экспедиции «Север-
ный полюс-41». В плавание от-
правилась и обозреватель «Рос-
сийской газеты».

85 лет разделяют «СП-1» 
и «СП-41». А развернутую в 
2012 году «СП-40» эвакуиро-
вали в июне 2013 года. Льдина, 
где она находилась, начала раз-
рушаться. Это угрожало жизни 
полярников. Так же програм-
му дрейфующих станций при-
шлось прекратить из-за потеп-
ления и быстрого таяния льдов.

Так что дрейфующих на 
льдах экспедиций в России не 
было уже девять лет. А такой, 
как сейчас, вообще никогда в 
мире. Судно вмерзнет в льди-
ну, на которой и будут дрейфо-
вать полярники. В комфортных 
условиях и для научных иссле-
дований, и отдыха. 

В одноместных каютах не 
только спальное место, но и 
полноценный рабочий «каби-
нет» с многочисленными розет-
ками для подключения техники. 
Много различных шкафчиков, 
есть холодильник. Проводить 
собрания научных групп будут 
в конференц-зале. На судне есть 

спортивный зал с тренажерами. 
Как рассказала морской геолог 
Елена Попова: «Чтобы мы наби-
рали в экспедиции мышечную 
массу, а не жировую». Поможет 
этому и большая сауна с бассей-
ном. Будет где и отдохнуть — в 
салоне. 

Сама платформа «Северный 
полюс» выглядит очень необыч-
но — яйцевидной формы. Такая 
конструкция и без того проч-
ного корпуса делает судно еще 
прочнее. Оно способно выдер-
жать давление любого льда. И 
это подтверждено на испытани-
ях модели платформы.

Жить полярники будут на 
судне, а на работу ходить на 
лед. В экспедиции есть врачи, на 
борту — медицинский кабинет. 
И даже — операционная.

А пока судно продолжает 
свой путь. Ему предстоит обой-
ти архипелаг Новая Земля с 
севера, через мыс Желания и 
пересечь Карское море к проли-
ву Вилькицкого. И далее — по си-
туации.    

У каждого — своя каюта. Есть удобное рабочее место, много шкафчиков.

К отплытию повара на ужин испекли тортики. А скоро уже и завтрак.

Это медицинский «отсек». Врачи, если надо будет, и операцию сделают.
Обозреватель «РГ» Татьяна Тюменева. Она тоже на судне, ведет дневник 
экспедиции. Семь футов под килем, Таня, и крепкого льда! 

Ледостойкая самодвижущаяся платформа «Северный полюс» вмерзнет в льдину, на которой и будут дрейфовать полярники.

Судно «Северный полюс» взяло курс к Новосибирским островам. Команда — 17 человек. Оно имеет уникальную 
систему управления, позволяющую при необходимости быстро развернуться на 180 градусов.

Ночью 16 сентября «Северный полюс» отправился в путь. Ждали большой воды. Ему предстоит обойти архипелаг 
Новая Земля с севера, через мыс Желания и пересечь Карское море по направлению к проливу Вилькицкого.
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Дневник 
обозревате-
ля «РГ» об 
экспедиции 
«СП-41» смот-
рите тут.  

P.S. 

C экспедицией обозреватель 

«Российской газеты» будет рабо-

тать три-четыре недели. Но и по-

том продолжит рассказывать об 

уникальной зимовке до возвраще-

ния полярников домой.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Сегодня в Британии 
хоронят Елизавету II

Королевский 
протокол

Анна Белорусцева

В понедельник проходят похороны королевы Елиза-
веты II. Вместе с почившей в последний путь поддан-
ные отправили и мечты роялистов о сохранении мо-
нархии — дело в том, что покойная была едва ли не по-
следней нитью, удерживавшей страны Содружества 
наций под властью короны. Вскоре после смерти Ели-
заветы уже несколько государств высказали желание 
получить статус республик и покинуть раз и навсе-
гда руины некогда могущественной Британской им-
перии.

Весь день похорон распланирован по минутам, на-
чиная с переноса гроба из Вестминстерского зала в 
аббатство и заканчивая погребением тела в часовне 
на территории Виндзорского замка. К слову, это бу-
дут первые государственные похороны в Альбионе со 
времен смерти Уинстона Черчилля в 1965 году. По-
пасть на церемонию в Вестминстерском аббатстве 
— привилегия, дарованная высокопоставленным по-
литикам и членам королевских кровей. Удел простых 
смертных — лицезреть мероприятие по телевизору 
или же на одном из многочисленных экранов, уста-
новленных на улицах по всей Британии. Еще один ра-
бочий вариант — от-
правиться на по-
хоронный сеанс в 
кинотеатр: более 
сотни мультиплек-
сов взялись вести 
бесплатную транс-
ляцию церемонии 
с одним лишь ми-
нусом — попкор-
на не будет. Кроме 
того, у нации была возможность попрощаться с коро-
левой в течение последних нескольких дней. Правда, 
для этого им нужно было сперва пройти проверку на 
стойкость и отстоять в многокилометровой очереди 
от 13 до 24 часов и все это ради того, чтобы увидеть 
гроб Елизаветы, возвышающийся за спинами коро-
левских гвардейцев. Несмотря на многочисленные 
неудобства, такие как трудности с посещением убор-
ной, нежданные холода, отсутствие горячего пита-
ния, скорбящие не вешали нос. Они охотно общались 
с журналистами, а также с новоиспеченным королем 
Карлом III и принцем Уильямом, которые внепланово 
вышли побеседовать с подданными. По словам репор-
теров, большинство британцев с удовольствием про-
водили часы в очереди, заводили новые знакомства 
и лишь единицы в прямом смысле оплакивали коро-
леву. А «паломники» Джек и Зои и вовсе успели про-
славиться благодаря чудесной истории любви: ребя-
та познакомились в очереди к гробу Елизаветы и вы-
яснили, что у них очень много общего. Пользователи 
в социальных сетях активно призывают режиссеров 
использовать историю в качестве сюжета для очеред-
ного ромкома, а главную роль прочат экс-футболисту 
Дэвиду Бекхэму, который на днях провел в очереди 
13 часов, чтобы проститься с королевой. Такие пози-
тивные настроения подданных резко контрастируют 
с чувствами британцев во время прощания с «короле-
вой людских сердец» принцессой Дианой в 1997 году 
— тогда, вспоминают англичане, люди не находили 
себе места, плакали и истязали себя.

Рано утром подданным закрыли доступ к гро-
бу Елизаветы. Затем его торжественно перенесут в 
Вестминстерское аббатство, где и состоятся офици-
альные похороны. На мероприятие, по сообщениям 
СМИ, приглашено около двух тысяч гостей. Среди 
них главы государств — членов Содружества наций, 
мировые лидеры и монаршие особы из Бельгии, Ис-
пании, Швеции и других европейских стран. Кроме 
того, проститься с королевой приедет японский им-
ператор Нарухито. Согласно протоколу, все высоко-
поставленные гости будут путешествовать по Аль-
биону на роскошных микроавтобусах, предоставляе-
мых британской стороной. Исключение сделали лишь 
для четы Байденов: сонный Джо и первая леди Соеди-
ненных Штатов насладятся поездкой в уже знакомом 
бронированном кадиллаке американского лидера, 
именуемом «Зверь». Высокопоставленные гости ста-
нут свидетелями мемориальной службы, которая за-
вершится национальными минутами молчания — на 
120 секунд страна погрузится в тишину. Далее гроб 
поместят на государственный лафет и доставят в Вин-
дзорский замок. Затем местный настоятель проведет 
заупокойную службу, и гроб опустят в королевский 
склеп.  

Рано утром бри-
танцам закрыли 
доступ к гробу 
Елизаветы
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Польша открыла канал, 
который угрожает 
калининградской природе 

Разрыли косу

Владислав Шабловский

Польские власти ввели в эксплуатацию судоходный ка-
нал, проходящий через Балтийскую косу и напрямую 
связывающий польский порт Эльблонг с Балтийским 
морем. Как отмечает ТАСС, водная артерия, по мне-
нию Варшавы, избавит польские корабли от необхо-
димости прохода через российские территориальные 
воды и обеспечит прямой доступ в Калининградский 
залив. Президент Польши Анджей Дуда восторженно 
назвал проект «большой победой» Варшавы.  

В реальности же «Большая польская победа» — это 
водная «соломинка» длиной чуть больше километра и 
шириной 20 метров. При его прокладке польские вла-
сти не обращали внимания на ущерб, наносимый эко-
логии, хотя экспер-
ты не один год вы-
ступали с критикой 
польских планов. 
Вырубка деревьев, 
нарушение экоси-
стемы и риск утра-
ты уникальной фа-
уны Балтийской 
косы — такова цена 
новой польской 
«достопримеча-
тельности». Учиты-
вая, что канал про-
ложен в двух шагах 
от российской части косы, польский проект — это бом-
ба замедленного действия для калининградской при-
роды. Все годы, пока велось строительство, Варшава 
демонстративно пренебрегала и международным пра-
вом, в частности Конвенцией Эспо. Согласно этому 
документу приграничные проекты с потенциальной 
угрозой экологии необходимо согласовывать с сосед-
ними государствами.  

В Варшаве никогда не скрывали, что прокладка ка-
нала имела исключительно политическую, а вовсе 
не экономическую подоплеку. Открывая канал, Дуда 
заявил: канал нужен, чтобы не спрашивать разреше-
ния у «враждебной» России для доступа на морские 
просторы. «Открытие канала укрепит наш суверени-
тет от России», — приводит ТАСС слова Дуды. Ради этой 
«польской мечты» Варшава не пожалела свыше 400 
миллионов долларов, а само открытие было обстав-
лено максимально помпезно. Для придания событию 
всепольской значимости его в прямом эфире освещало 
местное телевидение. 

Однако британское издание The Economist откры-
то намекает, что польская затея обречена на провал, а 
заявленная стратегическая важность проекта не более 
чем фантазии Варшавы. По мнению издания, польские 
военные корабли в этом узком и мелководном «гор-
лышке бутылки» окажутся как на ладони для россий-
ских вооруженных сил в Калининградской области. 

Экономическое значение канала также находится под 
большим вопросом: гражданские суда довольно редко 
используют порт Эльблонг, который вообще-то торгу-
ет преимущественно с Калининградом. Хотя, точнее, 
торговал до введения санкций Евросоюза. В частности, 
основными статьями этой торговли были торф и де-
ревянные поддоны. Поэтому куда будут плавать поль-
ские суда через помпезно открытый канал, кажется, не 
знают даже польские власти. Более того, поляки еще не 
достроили водную трассу до самого Эльблонга, а это 
еще 900 метров: в Польше не могут решить, кто имен-
но должен платить за этот никому не нужный и финан-
сово обременительный «банкет». 

The Economist утверждает, что новый канал — это 
прежде всего плод польской пропаганды, логично 
укладывающийся в канву антироссийской полити-
ки Варшавы. Впрочем, есть еще одно предназначение 
инфраструктурного «шедевра» поляков: строитель-
ство канала и его всяческое восхваление необходимо 
правящей партии, чтобы укрепить свои ослаблен-
ные позиции внутри страны. Примечательно, что 
главным идеологом строительства канала стал Яро-
слав Качиньский — лидер правящей партии «Право и 
справедливость». Растущая как на дрожжах инфля-
ция больно бьет по благосостоянию польских гра-
ждан. Открытие нового канала позволит властям на 
время приподнять свои рейтинги. Ради внутриполи-
тических целей Варшава с легкостью готова прене-
бречь и экономической целесообразностью, и эко-
логией.   

Ради прокладки канала через Балтийскую косу власти Польши 
не обращали внимания на экологический ущерб.

В Варшаве 
не скрывали, 
что прокладка 
канала имела 
только политиче-
скую подоплеку 

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Алтайского краевого суда;
—  заместителя председателя Оренбургского областного 

суда;
—  председателя Десятого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  председателя Арбитражного суда Приморского края;
—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  заместителя председателя 2-го Восточного окружного 

военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105.

Последний день приема документов — 19 октября 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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ПРОЦЕСС  
Начинается 
слушание дела 
по геноциду 
в годы войны

ПОМНИТЕ! 
ЧЕРЕЗ 
ГРАНИЦЫ 
ПОМНИТЕ!
Максим Макарычев

В понедельник в Ленинград-
ском облсуде откроется первое 
заседание по делу о признании 
злодеяний нацистов на терри-
тории Ленинградской области 
в годы Великой Отечественной 
войны преступлениями против 
человечности и геноцидом со-
ветского народа.

Согласно иску прокуратуры 
Ленинградской области, в пе-
риод 1941—1944 годов в этом 
регионе от рук немецко-фа-
шистских захватчиков и их по-
собников погибло около 450 
тысяч ни в чем не повинных 
советских граждан. В ходе рас-
следования выяснилось, что 
особой жестокостью на севе-
ро-западе России отличались 
пособники нацистов, каратели 
из прибалтийских стран, в ко-
торых с началом специальной 
военной операции активизи-
ровалась борьба с «советской 
оккупацией». Монументы ге-
роям-освободителям, которые 
принесли свободу и избавили 
население этих небольших го-
сударств от коричневой чумы, 
несмотря на протесты и со-
противление русскоязычно-
го населения, оскверняются 
вандалами, сбрасываются с 
пьедесталов, демонтируются. 
Прибалтийские каратели при-
нимали участие в уничтоже-
нии жителей в деревнях Новго-
родской и Псковской областей. 

Дети из этих населенных пунк-
тов угонялись в оккупирован-
ную нацистами Латвию, где ис-
пользовались в качестве рабов 
и прислуги, доноров крови для 
немецких солдат. В деревне Же-
стяная Горка Батецкого района 
Новгородской области массо-
вое убийство более 2600 чело-
век в 1942—1943 годах совер-
шила группа Тайлькоманды 
Айнзацгруппы 1-Ц полиции 
безопасности и СД, в состав ко-
торой входили 33 карателя — 
выходцы из Латвийской ССР. 
19 избежали наказания и скры-
лись за границей.

Сейчас почти не осталось в 
живых людей, которые могли 
бы выступить свидетелями об-
винения. К тому же нацистские 
каратели и их пособники уме-
ли заметать следы. Но сколько 
бы эсэсовцы ни маршировали 
по булыжным мостовым Риги, 
сколько бы власти стран Бал-
тии под покровом ночи ни сно-
сили памятники героям-осво-
бодителям и ни превозносили 
нацистов, есть неопровержи-
мые свидетельства, докумен-
тальные материалы о массовых 
злодеяниях, о которых пойдет 
речь в зале суда. И как вечное 
клеймо для нацистов — приго-
вор Нюрнбергского трибунала, 
который могут забыть на Запа-
де. Но от которого нацистам, их 
последователям и пособникам 
никогда не уйти.  

Детей использова-
ли как рабов 
и доноров крови

Компетентно 

Борис Ковалев, 
доктор исторических наук, 
ведущий научный сотрудник 
Санкт-Петербургского 
института истории РАН:
— Документы показывают, что 

блокада Ленинграда стала круп-

нейшим в истории актом предна-

меренного уничтожения населе-

ния врагом посредством голода. 

Об этом пойдет речь во время су-

дебного заседания. На процессе 

впервые будут рассмотрены в 

полном объеме преступления 

против душевнобольных в психи-

атрической больнице имени Ка-

щенко и обнародованы факты вы-

качивания крови у детей в лагере 

в Вырице. В Макарьевской пусты-

ни Ленинградской области были 

уничтожены больные женщины и 

врачи, которые отказались вы-

полнять приказы гитлеровцев. 

Эту массовую зачистку проводи-

ли обычные немецкие солдаты, а 

не СС. Это уже девятый подоб-

ный процесс в России. Я не ду-

маю, что на Западе откликнутся 

на приговор нашего суда. Но мое 

твердое убеждение состоит в 

том, что у всех этих преступле-

ний, о которых пойдет речь в 

суде, нет срока давности.

— Полную версию текста читайте 
на сайте 
www.rg.ru

ОБЩЕСТВО В Подмосковье прошел ХI Елизаветинский крестный ход

Две сестры
Татьяна Хорошилова

В 
п о д м о с к о в н ы х  с е л а х 
Ильинское и Усово про-
шел одиннадцатый Елиза-

ветинский крестный ход.
18 сентября в 1884 году вели-

кая княгиня Елизавета Романо-
ва впервые присутствовала на 
литургии в храме Илии Пророка 
в подмосковной усадьбе мужа 
великого князя Сергея Алексан-
дровича, впоследствии губерна-
тора Москвы. В Ильинском су-
пруги проводили лето, а осенью 
на плотах, переплывая Моск-
ву-реку, перебирались в Усово, 
где был зимний дом.

По такому маршруту, от 
Ильинского до Усова, прошел XI 
Крестный ход в рамках 150-ле-
тия со дня рождения последней 
русской императрицы Алексан-
дры Феодоровны Романовой, 
30-летия прославления в сон-
ме новомучеников российских 
святых великой княгини Елиза-
веты Феодоровны.

Две гессенские принцес-
сы — императрица Александра 
и великая княгиня Елизавета — 
были родными сестрами. Исто-
рия гессенских принцесс хра-
нит многое для нашей иденти-
фикации. Их бабушка — англий-
ская королева Виктория, а их 
племянница принцесса Алиса — 
мать принца Филиппа, мужа ко-
ролевы Елизаветы II. 

В 1884 году пятый сын Алек-
сандра II Сергей приехал в Дарм-
штадт и сделал предложение 
Елизавете. В том же году прошло 
венчание Сергея и Елизаветы, на 
котором произошло знакомство 
будущего императора Николая 
II со своей будущей женой Алек-

сандрой: ей было 22, ему 26 лет, 
внешне на Александру была по-
хожа принцесса Диана.

В России Елизавета и Алек-
сандра приняли правосла-
вие: «хорошо быть с мужем од-
ной веры» посоветовала их ба-
бушка.

В Русско-японскую войну 
Елизавета занялась благотвори-
тельностью. Императрица и ее 
дочери тоже были не белоручка-
ми — ухаживали за ранеными и 
ассистировали во время опера-
ций. Медицине их обучала пер-
вая в России женщина-хирург — 
Вера Гедройц.

После смерти мужа в 1905 
году от бомбы Каляева Елиза-

вета возглавила московское 
управление Красного Креста, 
Императорское православное 
палестинское общество, благо-
даря которому Россия утверди-
лась на Святой земле, основала 
в Москве Марфо-Мариинскую 
обитель милосердия.

В революцию 1917 года 
Елизавета отказалась поки-
нуть Россию и осталась рядом 
с сестрой. Прожили они недол-
го и погибли с разницей в один 
день.

Елизавета погибла от рук 
большевиков в 53 года в Алапа-
евской шахте в ночь с 16 на 17 
июля 1918 года в день обрете-
ния мощей Сергия Радонежско-

го, небесного покровителя свое-
го мужа. Она была погребена на 
Святой земле, куда через Китай 
доставила ее прах Белая армия. 
Ее сестра Александра погибла 
вместе с семьей в Ипатьевском 
доме в ночь на 18 июля 1918 
года. Ей было 46 лет.

— Нынешний крестный ход — 
особый, — сказала глава фонда 
«Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество» 
Анна Громова. — Мы молимся 
за власть и воинство, за Отече-
ство, за невинно погибших во 
время гонений на церковь. Мы 

молимся за наших защитников, 
погибших в военных конфлик-
тах и специальной военной опе-
рации, чтобы на нас история не 
закончилась.

ХI Елизаветинский крест-
ный ход, который собрал бо-
лее 1500 тысяч человек, начал-
ся от старинного храма Илии 
Пророка в селе Ильинском, 
прошел мимо Родильного при-
юта и Лазарета для раненых 
и увечных воинов Русско-я-
понской войны, построенных 
первыми хозяевами усадьбы 
«Ильинское-Усово». Фондом 
«Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество» 
в них созданы Музей Красно-
го Креста и Музей материнства 
и младенчества. Что нужно 
для ремонта? Несколько ведер 
краски и мешков цемента! А тут 
дореволюционные домики бе-
режно поддомкратили, пере-
брали сруб, сохранив дорево-
люционные обои из шелка. Ведь 
нет ничего дороже времени. В 
нем — история. 

Крестоходцы переправились 
по понтонному мосту, на высо-
ком берегу пошли мимо старин-
ного Спасского храма, который 
стал домовой церковью прави-
тельственного Ново-Огарёво.

Под колокольный звон в Усо-
во открылись благотворитель-
ная акция «Белый цветок», вы-
ставка Фонда ЕСПО «Чувствую 
себя матерью этой страны…» о 
христианском подвиге святой 
царственной страстотерпицы 
императрицы Александры Фео-
доровны, завершился день кон-
цертом Московского синодаль-
ного хора под руководством А. 
Пузакова.   

ПРОЕКТ На площади Трех вокзалов появятся фуд-корт 
и музей транспорта

Вагон. Ресторан

Любовь Проценко 

Н
овые точки при-
тяжения появятся 
на одной из самых 
популярных в сто-
лице площадей — 
у Трех вокзалов. 
В здании бывшего 
Рязанского трам-
вайного парка уже 

в ближайшие месяцы откроет-
ся  гастрономический кластер, 
а в историческом здании гара-
жа для грузовых машин, по-
строенном по проекту архи-
тектора Константина Мель-
никова и инженера Владими-
ра Шухова, — Музей транспор-
та Москвы. Об этом сообщил 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
осмотрев ход реставрации па-
мятников архитектуры под но-
вые функции. 

Глава города рассказал жур-
налистам: «Площадь Трех вок-
залов представлять не надо. 
Это огромный транспортный 
узел, пожалуй, самый большой 
в России, около полумиллиона 
пассажиров каждый день через 
него проходит. Территория за 
вокзалами, как правило, носи-
ла утилитарный характер, там  
располагались гаражи, различ-

ные депо, хозяйственные по-
стройки. Теперь там будет два 
интересных объекта — Музей 
транспорта и гастрономиче-
ский кластер».  

Гастрономический квартал  
разместится в шести корпу-
сах бывшего Рязанского трам-
вайного парка, построенного в 
начале XX века. Этот ансамбль 
обладает статусом выявленно-
го объекта культурного насле-
дия. Реставраторы уже приве-
ли в первозданный вид кирпич-
ную кладку и кирпичные своды 
строений, освободив их от бо-
лее поздних наслоений. При-
вели в порядок кровлю и инже-
нерные коммуникации. К кон-
цу года работы по комплексной 
реставрации зданий должны за-
вершиться. На площади разме-
ром 10,8 тысячи квадратных 
метров и откроется гастроно-
мический квартал, который бу-
дет называться «Депо. Три вок-
зала». 

К такой идее современно-
го использования памятника 
архитектуры городские вла-
сти подтолкнул успешный 
опыт превращения в фуд-молл 
«Депо» Миусского трамвайно-
го парка. Его здание еще более 
ранней постройки — 1870-х го-
дов, времен, когда по Москве хо-
дила конка, реставрировали на 
средства частного инвестора. 
Теперь под его крышей находят-
ся 75 ресторанов, 60 фермер-
ских лавок и рынок. Москвичи 
полюбили его за то, что там есть 
практически все кухни мира, а 
также за душевную атмосферу, 
созданную во многом местом с 
историей. 

Привлечь рестораторов к 
новой локации наверняка по-
может увеличение финансо-
вой поддержки правительством 
Москвы тем, кто создает но-
вые точки общественного пи-
тания. К уже выделенному на 
эти цели 1 миллиарду мэр доба-

вил еще 335 миллионов рублей. 
Условием для получения гран-
та по этой программе является 
открытие новых точек общепи-
та в сегменте быстрого обслу-
живания и доступных цен и со-
здание новых рабочих мест. С 
помощью такой поддержки с 
22 марта этого года в столице 
уже открылось 481 кафе, а до 
конца года число этих точек, по 
прогнозу, должно достигнуть 
свыше 600.  

Новая жизнь ожидает и га-
раж для грузовых машин на 
улице Новорязанской — памят-
ник архитектуры советского 
авангарда. До 2015 года в нем 
располагался троллейбусный 
парк. После его ликвидации и 
исчезновения троллейбусов с 
улиц Москвы мэр принял реше-
ние отреставрировать здание и 
разместить в нем постоянную 
экспозицию Музея транспор-
та Москвы. Показать же горо-
ду есть что. В частности, сохра-
нилась единственная воссо-
зданная на подлинной ходовой 
части конка 1872 года, трамвай-
ные вагоны на тележках Бекке-
ра и БФ — один из двух сохранив-
шихся в мире, полуторка, участ-
вовавшая в боях под Истрой во 
время Великой Отечественной 

войны, и многое другое. До сих 
пор большую часть этой техни-
ки москвичи могли видеть толь-
ко на выставках в День города. 

Расположенные по сосед-
ству улицы Басманного и Крас-
носельского  районов  уже 
благоустроены, и в результа-
те получился  новый пешеход-
ный маршрут от Лужников или 
«Москвы-Сити»  до Кремля и 
далее по Маросейке, Покровке 
и Старой Басманной в парк «Со-
кольники» протяженностью по-
рядка 15 километров. 

«Все это вместе преображает 
районы, дает им другой статус, 
уровень, ценность территорий, 
и самое главное — дает возмож-
ность тысячам москвичей по-
бывать в новом месте, провести 
время в выходные в культур-
ных объектах и на гастрономи-
ческих площадках. Таким об-
разом, через несколько месяцев 
в городе появится новая точка 
притяжения», — заключил  Со-
бянин.   

Сергей Собянин посмотрел, каким 
будет в Москве новое обществен-
ное пространство. 

По традиции участники крестного 
хода прошли путь в 6 километров  
из села Ильинское в село Усово. 

А К Ц Е Н Т

Гастрокластер разместится в шести 
корпусах бывшего трамвайного парка 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГАСТРОЛИ Донецкая муздрама погрузила московских зрителей в бомбоубежище

Говорит и показывает Донбасс 
Максим Васюнов

Н
а гастролях в Москве по-
бывали артисты одного 
из ведущих театров До-

нецка — музыкально-драмати-
ческого имени Марка Брову-
на. Их пригласил худрук Теат-
ра Олега Табакова Владимир 
Машков. Спектакль «Я знаю 
правду» дончане показывали 
на сцене театральной школы. 
Зал небольшой, но лучше места 
для столь камерной постанов-
ки и придумать было нельзя. 
По сути, и восемь актеров, и во-
семь десятков зрителей нахо-
дятся рядом друг с другом как 
бы в одном донецком подвале, 
на сцене — ящики, лавки, свечи, 
капает вода, иногда слышит-
ся эхо взрывов. Пережидая об-
стрел, люди делятся история-
ми, своими и услышанными, но 
обязательно документальны-
ми. До ужаса реальными. 

«Это истории из первых уст, 
их рассказывают люди, которые 
знают тех, о ком они говорят, — 
подчеркнул перед премьерой 
Владимир Машков и, конечно, 
не смог промолчать о том, что 
для донецких актеров сегодня 
любые спектакли и любые га-
строли сродни поступкам на-
стоящих героев. — Очень трудно 
оставаться человеком и вооду-
шевлять других, когда твой дом 
может быть разрушен».

Второго сентября, когда ак-
теры донецкой муздрамы го-
товились к гастролям, рядом 

с театром разорвался снаряд. 
Осколками посекло фасад, ме-
стами выбило стекла, разру-
шения есть даже в некоторых 
кабинетах. Артисты и сотруд-
ники театра, конечно, постара-
лись быстро все прибрать, ис-
кусство требует порядка. Даже 
во время войны. И снова — в 
бой на своем, как они говорят, 
культурном фронте.

В Донецке постановку «Я 
знаю правду» смогли лишь за-
писать на видео, театры после 
начала спецоперации на зри-
телей не работают, поэтому в 
Москву, по сути, повезли пре-
мьеру.  

По факту в документаль-
ном спектакле, который для 
музкомедии в принципе не ха-
рактерен, они выступают не 
просто как актеры. Как послы 
мира, которые до этого же мира 
из Москвы пытаются докри-
чаться. 

«Спектакль возник на осно-
ве книги «Война в Донбассе: 
народная летопись», которую 
выпустили недавно в ДНР, — го-
ворит директор театра Наталья 
Волкова. — Истории мы специ-
ально не собирали. Оставили 
жесткую, голую правду о том, 
что происходит с нами, и этот 
спектакль — наш крик души».

Истории дончан в полно-
ценный спектакль превратила 
режиссер Алла Ульянова, она 
смогла подняться над публи-
цистикой, на помощь пришли 
стихи, которыми перебивают-

ся монологи дончан. Впрочем, 
и это правда — русское слово на 
Донбассе сегодня и спасает, и 
воодушевляет. Еще одна режис-
серская находка — обращения к 
Украине, к Европе, ко всем ди-
ванным всезнайкам, «которые 
лучше нас знают, что происхо-
дит в Донецке».

«Приезжайте», — зовет ак-
триса, но понятно даже по ее 
интонации, что «всезнайки» не 
приедут. А факт гастролей вось-
ми смелых актеров проигно-
рируют. Смелых не только по-
тому, что, по словам Машко-
ва, продолжают под обстрела-
ми «помогать другим находить 
основание для жизни». Смелых 
— потому что даже под мирным 
московским небом они добро-
вольно пошли на то, чтобы раз 
за разом, от репетиции к спек-
таклям переживать войну. 

«Нам очень сложно. По-
верьте, все мы в колоссальном 
напряжении. У многих из нас 
остались родные, дети, мы по-
стоянно звоним им, пережи-
ваем. Но мы понимаем, что не 
приехать сюда и не показать 
этот спектакль было бы мало-
душием, любой голос с правдой 
о Донбассе нужен», — сказал на-
родный артист ДНР Владимир 
Швец. 

Когда  актеры из  своего 
«подвала» заговорили за поте-
рявших детей родителей, зал 
наполнился слезами. Первыми 
не выдержали студенты теат-
ральной школы Табакова. При-
гласить их на спектакль была 
идея все того же Машкова — он 
понимает, что один такой вечер 
заменит многим годы взрос-
ления.

В какой-то момент грань 
между актерами и их героя-
ми стерлась. Если она вообще 
была. Зрители слушали тихие 
и отчаянные монологи врачей, 
учителей, электромонтеров… И 
вдруг, когда совсем не было оче-
видно, что дело близится к фи-
налу, — зал разом встал.  

После спектакля-исповеди 
актеров не отпускали беско-
нечно долго. Аплодисменты — 
это все, что в этот момент зри-
тели могли дать и гостям, и тем, 
кто остается в Донецке. 

Из Москвы дончане едут в 
Нижний Новгород.  Камерный 
документальный спектакль о 
Донбассе не требует огромных 
сцен, фур для перевозки рекви-
зита… От принимающей сто-
роны требуется только муже-
ство. 

КНИГИ Премия «Ясная Поляна» назвала победителей 

Урок литературы 
Анастасия Скорондаева 

В 
этом году по случаю 
двадцатилетия пре-
мия «Ясная Поляна» 
провела церемонию 
награждения победи-
телей на Новой сце-
не Большого театра. 
Ведущие Фекла Тол-
стая и Сергей Епи-

шев  рассказали собравшим-
ся об истории премии, а также 
предположили, что в будущем 
списки финалистов премии бу-
дут формировать школьную 
программу. Следом гости «от-
правились» в музей-усадьбу 
«Ясная Поляна», на экране за-
мелькали кадры минувших лет 
на флигеле Кузьминских, вол-
шебным образом появившемся 
прямо на сцене, а затем — в шко-
лу будущего, ученики которой 
в конце церемонии добавили 
на библиотечную полку четыре 
новых книги, авторы которых 
этим вечером поднялись на сце-
ну Большого театра под бурные 
аплодисменты.

Но перед этим председатель 
жюри, Владимир Толстой, вспо-
мнил всех, с кого начиналась 
премия и кто был с ней на про-
тяжении 20 лет: «Это огромный 
период жизни, целое литератур-
ное поколение. И это замеча-
тельно, что сегодня мы откры-
ваем уже новую страницу».

В главной номинации — 
«Современная русская проза» 
— лауреатом стал прозаик, поэт 
и драматург Дмитрий Данилов 
с романом «Саша, привет!». Это 
необычный по своей структу-
ре роман из 82 эпизодов жизни 
человека, приговоренного к за-
ключению в Комбинате испол-
нения наказаний и смертной 
казни. Работавший в жюри пи-
сатель Владислав Отрошенко, 
отметил «кристально чистый 
сюжет» этой книги: «Когда я 
читал роман, был насторожен, 
ведь на эту тему писали Гюго, 
Камю, Набоков и много кто еще. 
Феномен казни был исследо-
ван глубоко. Роман «Саша, при-
вет!» не только об этом, а о том, 
что происходит с сегодняшним 

миром, людьми, это история о 
том, как расчеловечивание ми-
микрирует под человеколю-
бие... Эта вещь не была бы столь 
сильной, если бы у нее не было 
двойной природы». 

А Дмитрий Данилов, получая 
награду,  признался: «Я хотел 
получить эту премию. Поблаго-
дарив издателя и его команду, 
он  сказал спасибо и жене: «Я 
попросил ее не приходить, ду-
мал, не получу премию, чтобы 
она не видела мое кислое лицо. 
Жена дала мне много тонких и 

ценных советов для этого ро-
мана».

В этом году номинацию «Со-
бытие» сменила награда за 
«Вклад в литературу» и была 
вручена писателю, литературно-
му критику и журналисту Игорю 
Золотусскому. К слову, он долгие 
годы входил в состав жюри «Яс-
ной Поляны». Игорь Петрович не 
смог приехать на награждение, 
но прислал видеопривет, где от-
метил важность того, что за этой 
премией имя Толстого: «Это 
требовало взыскательности от 

жюри и у них все получалось и 
получается сейчас».

В номинации «Иностран-
ная литература» жюри отме-
тило роман «Братья» одно-
го из самых ярких современ-
ных китайских прозаиков Юй 
Хуа. В своем видеобращении 
он рассказал, как впервые 45 
лет назад познакомился с рома-
ном Толстого, когда книги в Ки-
тае продавали по карточкам и за 
ними выстраивались очереди, 
а также о своих впечатлениях 
от музея-усадьбы «Ясная Поля-
на», где ему довелось побывать.

В номинации «Выбор чи-
тателей» явный лидер был за-
метен еще несколько месяцев 
назад. Ислам Ханипаев и его по-
весть «Типа я» победу не усту-
пили никому. Получая награду, 
писатель был немногословен: 
«Здесь, сейчас и всегда я благо-
дарю маму и семью, которая 
меня терпит еще. И Татьяну Со-
ловьеву, которая меня вылови-
ла и издала». 

Директор музея-усадьбы «Ясная 
Поляна» Екатерина Толстая и писа-
тель Владислав Отрошенко вручили 
награду Дмитрию Данилову.

Владимир Машков и Наталья 
Волкова представили зрителям и 
вышедшую в ДНР книгу «Война в 
Донбассе: Народная летопись».

А К Ц Е Н Т

Роман-победитель «Саша, привет!» —
это 82 эпизода жизни человека, пригово-
ренного к заключению и смертной казни

ХОДИ И СМОТРИ
Сто тридцать лет назад, 12 (24) сентября 1892 года, 
в Тифлисе в № 242 ежедневной газеты «Кавказ» был 
напечатан рассказ «Макар Чудра» неизвестного авто-
ра, скрывшего имя за псевдонимом «М. Горький». «М. 
Горький», а не «Максим Горький». «Максим» появится 
позднее на сборниках публицистических статей. Как 
писатель он предпочитал именовать себя 
М. Горьким.

Алексей Максимович ПешкОв — ударение на по-
следнем слоге — в писательском качестве был скромен. 
Например, ни одно из крупных произведений, начи-
ная с «Фомы Гордеева», он не считал романом, назвав 
повестью даже четырехтомную «Жизнь Клима Самги-
на». Вот и громкий псевдоним «Максим Горький» ему 
не нравился. «Откуда вы знаете, — шутил он, — может, я 
Мордыхай». И свои письма молодым советским писате-
лям он подписывал скромно: М. Горький.

С сентября 1892 
года Горький отсчи-
тывал начало своей 
литературной судь-
бы. И это была, не-
сомненно, судьба. 

В 1891 году он 
отправляется в 
свое знаменитое 
странствие «По 
Руси», которое за-
тем опишет в цик-
ле рассказов с од-
ноименным названием. Но этот цикл Горький писал на 
Капри, в 10-е годы ХХ века, будучи тогда уже всемир-
но знаменитым прозаиком, драматургом, революцио-
нером, эмигрантом и членом партии большевиков, то 
есть «властителем дум и чувств». Рассказ «Макар Чуд-
ра» в этот цикл, собранный в одной книге, не вошел. 
Возможно, Горький считал его недостаточно мастерски 
сделанным. Так сказать, «молодое вино». Но это «мо-
лодое вино», настоявшись со временем, становилось 
только вкуснее и крепче. 

Спустя почти сто лет, в 1976 году, Эмиль Лотяну 
снял потрясающе красивый фильм «Табор уходит в 
небо» по мотивам ранних рассказов Горького «Макар 
Чудра» и «Старуха Изергиль». 

Музыкальный ряд создавал Евгений Дога, а этниче-
ские цыганские песни исполняли артисты знаменитого 
театра «Ромэн». В советском прокате лента собрала 65 
миллионов зрителей, что было рекордом для середины 
70-х годов. 

Впрочем, не будем лукавить. У фильма, кроме му-
зыки и танцев, кроме отличной режиссуры и игры ак-
теров, была еще одна «фишка». Там была эротическая 
сцена, в которой исполнявшая роль цыганки Радды ак-
триса Светлана Тома, кажется, впервые в пуританском 
советском кино продемонстрировала то, что позднее 
стали называть «топлес». И это тоже был своего рода 
прорыв в советском кинематографе. Раньше фильма 
«Маленькая Вера» 1988 года с Натальей Негодой в глав-
ной роли, который стал одним из самых скандальных 
символов перестройки.

Но это, конечно, не главное.  
Гораздо важнее то, что «Макар Чудра» — не какой-то, 

пусть и удачный, опус молодого автора (Горькому тогда 
было 24 года), а настоящий литературный шедевр. 

Помимо того, что он мастерски написан, в нем 
скрыты весьма глубокие этнические и философские 
смыслы. 

Например, почему цыган Лойко сначала убивает 
Радду ножом, а затем встает перед ее телом на колени 
(таково было с ее стороны условие их свадьбы — покло-
ниться ей)? Да потому, что цыгану преклонить перед 
кем-то колени — это страшный позор! На колени стано-
вились только перед старшими родственниками.

А откуда вообще эти имена: Радда, Чудра? Цыгане 
были выходцами из Индии. Радха (слово из санскри-
та) — это вечная возлюбленная бога Кришны и одна из 
главных форм воплощения женственности. Чудра — это, 
вероятно, «шудра» — одна из четырех индийских каст. 
Шудры — это крестьяне и ремесленники. Дело почетное. 
Но им запрещалось читать священные Веды, за это им 
выкалывали глаза.   

Не потому ли у 
старого цыгана Ма-
кара Чудры, с кото-
рым молодой Алек-
сей Пешков встре-
тился во время 
своих странствий, 
такая стойкая не-
любовь, во-первых, 
к оседлой трудовой 
жизни, а во-вторых, 
ко всем «умствен-
ным» занятиям?

Рассказ начинается с его рассуждений: «Так ты хо-
дишь? Это хорошо! Ты славную долю выбрал себе, со-
кол. Так и надо: ходи и смотри, насмотрелся, ляг и уми-
рай — вот и все!.. Так нужно жить: иди, иди — и все тут. 
Долго не стой на одном месте — чего в нем? Вон как день 
и ночь бегают, гоняясь друг за другом, вокруг Земли, 
так и ты бегай от дум про жизнь, чтоб не разлюбить ее. 
А задумаешься — разлюбишь жизнь, это всегда так бы-
вает. И со мной это было. Эге! Было, сокол…»

Да, было. Но не вчера, а — в веках и даже тысяче-
летиях.

Молодой Горький внес в цыганскую тему какую-то 
новую кровь. Хотя «цыганщина» тогда уже вошла в 
плоть и кровь русской литературы. Видимо, она от-
вечала русскому духу — извечной тяге к покорению 
больших пространств. «Воля», которая не совпадает с 
традиционным понятием «свободы», — то, что сближа-
ло русскую и цыганскую души. 

В то же время первое гениальное произведение о цы-
ганах в России — поэма Пушкина «Цыганы» — заклады-
вало также и этические основы будущей русской ли-
тературы. Вспомним, что сказал убийце Земфиры Але-
ко старый цыган: «Оставь нас, гордый человек! / Мы 
дики, нет у нас законов, / Мы не терзаем, не казним, / Не 
нужно крови нам и стонов; / Но жить с убийцей не хо-
тим». От этого всего лишь несколько шагов до знамени-
того выражения Достоевского: «Смирись, гордый че-
ловек!»

Но молодой Горький не смирился. Он стал тем, кем 
стал — бунтарем, «ницшеанцем», а затем — революци-
онером.  Но он не послушался не только старого цыга-
на Пушкина, но и своего собственного. Бегать по Земле 
ему было скучно. 

Он хотел изменить этот мир, и не столько как ре-
волюционер, но как деятель культуры в ее мировом 
многообразии. Чтобы не было в нем ни крови, ни сто-
нов, ни убийств...

Наверное, ему это не удалось. Но мечта-то осталась. 
Как, впрочем, и завет мудрого Чудры. Не меняй этот 
мир. Просто любуйся им. Ведь, в конце концов, он так 
прекрасен. Просто ходи и смотри. 

Сто тридцать лет 
назад был напеча-
тан рассказ 
«Макар Чудра» 
молодого Горького

Он мечтал изме-
нить этот мир как 
деятель культуры 
в ее мировом 
многообразии

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Кстати 

Награда Второй школы литературной критики имени Валентина Курба-

това за лучшую рецензию на книгу финалиста премии «Ясная Поляна» 

вручена нашему коллеге, редактору сайта «Год литературы» Андрею 

Мягкову.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Машков, худрук Театра Олега Табакова:
«Наш театр в этой непростой ситуации продолжает делать все, что в на-

ших силах. Мы ездим по госпиталям, а как только появится возможность, 

мы приедем в Донецк, дадим спектакли и оставим необходимое их теат-

ру оборудование».

ТЕАТР Какие 
перемены 
ждут «Школу 
современной 
пьесы»

ЧЕМ СЕРДЦЕ 
УСПОКОИТСЯ
Ольга Штраус

Новый художественный руко-
водитель «Школы современ-
ной пьесы» Дмитрий Астрахан 
сообщил на сборе труппы, ка-
кие перемены ждут театр в бли-
жайшем году.

Но перед тем, как перейти 
к планам сезона, Астрахан 
рассказал свою творческую 
биографию — многие ведь зна-
ют его лишь как кинорежиссера, 
автора популярных мелодрам 
«Ты у меня одна» и «Все будет 
хорошо». Однако кино, по его 
словам, «боковая ветвь» в его 
работе. Выпускник ЛГИТМиКа, 
он учился у легендарного Му-
зиля, а после ставил спектакли 
в разных театрах страны, в том 
числе — в товстоноговском БДТ. 
В Московском «Ленкоме» и сей-
час можно увидеть его «Доход-
ное место» в постановке Дмит-
рия Астрахана, а в театре Пуш-
кина — «Леди на день». В «Школе 
современной пьесы» также идет 
его спектакль «Лондонский тре-
угольник».

Но труппу театра, конечно, 
больше волновали планы но-
вого худрука. Он заверил, что 
основная линия театра — пред-
ставлять публике новые, еще 
нигде не поставленные преж-
де пьесы — разумеется, будет 
сохранена. Но это лишь одно из 
направлений. 

— Артист растет в ролях, — 
подчеркнул Астрахан, — для 
развития, для творческого ро-
ста коллектива важно расши-
рять репертуар.

Прежняя афиша будет 
сохранена, но в репертуаре по-
явятся и новые краски. Так, 
из восьми запланированных 
премьер три будут посвяще-
ны классическому репертуа-
ру. В театре появится «Краса-
вец-мужчина» Островского, 
«Смерть Тарелкина» Сухо-
во-Кобылина и «Тетка Чарлея» 
Брэндона Томаса, которую бу-
дет ставить Павел Любимцев. 
Для семейного просмотра те-
атр будет готовить гоголевскую 
«Ночь перед Рождеством».

Что касается неизвестных 
новых пьес, то сам Дмитрий 
Астрахан обещает поставить 
«Про Вову и Машу». Это по-
следняя пьеса Олега Данило-
ва, давнего друга Астрахана, 
сценариста его фильмов, недав-
но, к сожалению, ушедшего из 
жизни.

Режиссер Роман Самгин во-
плотит на сцене канадскую се-
мейную трагикомедию «Вы-
живание». Появится на сцене 
и уже репетируемая в театре 
пьеса Михаила Барщевского и 
Екатерины Кретовой «Женское 
счастье». 

Кроме того, по мнению худ-
рука, театру очень важно уме-
ние работать на больших пло-
щадках, которых у «Школы 
современной пьесы», к сожале-
нию, нет. А поэтому театр будет 
искать возможности выходить 
со своими постановками  туда, 
где есть большие сцены. Обсу-
ждается со спонсорами и веро-
ятность проката спектаклей те-
атра в других городах страны и 
за рубежом.

Говоря о своем творческом 
кредо, Дмитрий Астрахан под-
черкнул:

— Мое предпочтение — актер-
ский игровой театр. И выбор 
режиссеров такой же — ценю 
тех, кто умеет работать с арти-
стами.  

ДОСЛОВНО

Елена Санаева, актриса 
«Школы современной 
пьесы»:
«Этот театр — мой дом уже 13 лет. 

В нем произошли серьезные изме-

нения. Посмотрим, к чему они — к 

лучшему, к худшему.  Мы знакомы 

с Дмитрием Астраханом. Я, напри-

мер, принимала вместе с ним уча-

стие в фестивале в Крыму…Он 

ставил у нас спектакли, и очень хо-

рошие, он не чужой нашему теат-

ру человек». 

Дмитрий Астрахан: Традицию пред-
ставлять нигде еще не поставлен-
ные пьесы сохраним.
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ЗДОРОВЬЕ Есть ли риски 
дефицита детского 
питания 

Кашу 
расхлебали

Татьяна Карабут

Проблемы с логистикой, сокращение ассортимента, 
недостаток ингредиентов и уход крупных западных 
компаний с российского рынка коснулись и рынка дет-
ского питания. Власти, впрочем, заверяют, что дефици-
та продукции здесь нет. Грудничкам и их мамам можно 
спать спокойно — завезем из других стран или научим-
ся производить сами.

Несмотря на то что несколько крупных западных 
компаний заявили о приостановке инвестиций или со-
кращении ассортимента, сегмент детского питания 
напрямую пока это не затронуло. Одно дело — прекра-
тить разливать газировку, а другое — каши или, того 
хуже, заменители грудного молока (ЗГМ).

Производство продукции детского питания в стра-
не продолжает расти, заверили «РГ» в минсельхозе. 
По данным Росстата, за январь — июль 2022 года уве-
личился объем производства сухого молока и молоч-
ных смесей для детей раннего возраста на 24,2%, мяс-
ных консервов (мясосодержащих) — на 6,5%, хлебобу-
лочных изделий для детского питания — на 12,6%. При 
производстве детского питания используются и отече-
ственные, и импортные ингредиенты. Но импортиру-
ются прежде всего фруктово-ягодные пюре и концен-
траты из продуктов, которые не растут в России в силу 
климата, отмечают 
в ведомстве. В нача-
ле 2021 года отече-
ственные произ-
водители действи-
тельно столкнулись 
с логистическими 
проблемами, в том 
числе по поставкам 
отдельных импорт-
ных ингредиен-
тов. «Тем не менее 
компании смогли 
наладить альтер-
нативные каналы и 
обеспечить бесперебойный выпуск продукции на ры-
нок», — говорят в минсельхозе. 

Сейчас действительно частично удалось выстроить 
новые логистические цепочки поставок ингредиентов 
для детского питания. Острых проблем с импортом не 
наблюдается, рассказала президент Ассоциации пред-
приятий индустрии детских товаров Антонина Цицу-
лина. Нет их, например, в сегменте овощных пюре и 
соках. Однако по-прежнему особого внимания требу-
ет вопрос обеспеченности ЗГМ, особенно тех, которые 
относятся к лечебному питанию. Прямого запрета на 
поставки такой продукции не было. Кроме того, ретейл 
и потребители загодя сделали достаточные запасы ЗГМ 
еще весной. Однако теперь предстоит импортозаме-
стить эту продукцию. 

Ранее минсельхоз сообщал, что на российском рын-
ке 80% потребностей в ЗГМ закрывается своими си-
лами. В 2021 году правительство одобрило проект по 
производству компонентов для сухих молочных сме-
сей. Поскольку в РФ недостаточно мощностей по изго-
товлению специальной молочной сыворотки, исполь-
зуемой в ЗГМ, реализация этого проекта позволит 
снизить зависимость российских производителей от 
иностранных компонентов, поясняли ранее в кабми-
не. Компаниям в том числе доступно льготное кредито-
вание, субсидии на переработку молока и возмещение 
части прямых понесенных затрат на строительство 
мощностей по производству ЗГМ, добавляют в мин-
сельхозе. Прорабатывается возможность наращива-
ния производства необходимых ингредиентов.

Сырье для производства ЗГМ продолжает постав-
ляться, подтвердил гендиректор «Союзмолока» Ар-
тем Белов. Союз ранее подавал заявку на обнуление 
пошлин на ввоз этого сырья, которая была принята, 
и сегодня часть сырья для ЗГМ ввозится по особому 
режиму. «Некоторые позиции не попали в льготный 
перечень, в том числе некоторые виды премиксов для 
производства детского питания, а также некоторые го-
товые продукты — сухие и высокобелковые смеси, спе-
циализированное питание. Мы добиваемся льготного 
режима и для этих категорий», — сказал Белов.

Впрочем, и у производителей фруктовых пюре и 
сгущенного молока возникли сложности на фоне санк-
ций. По информации «Союзмолока», крышки и белая 
жесть для их изготовления из ЕС оказались под санк-
циями, а у локальных производителей крышек нет сы-
рья для производства товара нужного качества. «Биз-
нес находится в поиске альтернативных поставщиков, 
но цена на подобное сырье и крышки выше прежне-
го уровня, в связи с чем в настоящее время компании 
просят об обнулении пошлин, чтобы хоть немного 
снизить стоимость китайского сырья», — пояснил Бе-
лов. Впрочем, ранее минпромторг заверял, что белую 
жесть производят и в России, часть потребности за-
крывается поставками из дружественных стран. 

«Сегодня практически вся пищевая жесть и лако-
красочные покрытия, используемые при изготовлении 
детских консервов на мясной основе, производятся за 
рубежом, а отечественная отрасль не готова обеспе-
чить потребности производителей детского питания», 
— подтверждает руководитель отдела функциональ-
ного и специализированного питания ФНЦ пищевых 
систем им. В.М. Горбатова РАН Андрей Дыдыкин. А по-
иски альтернативных поставщиков в других регионах 
усложняют логистику, что может сказаться на стои-
мости. 

По мнению эксперта, обеспечить индустрию дет-
ских продуктов упаковкой можно только при господ-
держке. Для производства упаковки для детских про-
дуктов питания используется упаковка высочайшего 
качества. Отечественным металлургам нужно разви-
вать это направление. «А на период дефицитности ме-
таллической упаковки для консервов детского пита-
ния государство также может поддержать предприя-
тия, выпускающие детские продукты в России через 
комплекс соответствующих экономических мер», — 
добавляет Дыдыкин.   

АПК Как аграрии обходятся без западных тракторов и комбайнов 

Техника 
для продбезопасности
Татьяна Карабут 

С 
продовольствием в 
России нет проблем. 
Но чем собирать 
урожай — вопрос. 
Отдельные запад-
ные компании по-
кинули наш рынок, 
и наши аграрии ме-
чутся в поисках зап-

частей к купленной дорогосто-
ящей технике. Да и отечествен-
ные машиностроители выну-
ждены оперативно искать за-
мену импортным комплекту-
ющим. Генеральный директор 
«Росагролизинга» Павел Косов, 
впрочем, утверждает, что и те 
и другие уже адаптировались к 
ситуации. Но России теперь точ-
но придется научиться произво-
дить самой почти все те агрега-
ты, что раньше привыкли поку-
пать в западных странах. 

Санкции сказались на объеме 
и качестве предложения сель-
хозтехники?

П А В Е Л  К О С О В : Не могли не ска-
заться. Во-первых, часть по-
ставщиков  ушла  с  рынка . 
Во-вторых, наши машинострои-
тели, которые зависели от им-
портных комплектующих, тоже 
испытывали определенные 
сложности с поставками. 

Но сейчас ситуация возвра-
щается в нормальное русло. У 
нас не возникло проблем с ве-
сенне-полевыми работами. 
Уборочная кампания проходит 
без эксцессов. Я не сомнева-
юсь, что и с осенними работами 
у нас будет все хорошо. Во-пер-
вых, в стране производится до-
статочное количество техни-
ки. Во-вторых, на место тех, кто 
ушел, приходят другие, ведь у 
нас огромный и привлекатель-
ный рынок. Мы ведем перегово-
ры с предприятиями из друже-
ственных стран. В первую оче-
редь помогает Беларусь. Когда 
у «Ростсельмаша» возникли ло-
гистические проблемы, пришли 
на помощь «Брянсксельмаш» и 
«Гомсельмаш» — в самый ответ-
ственный момент весенних по-
левых работ поставки техники 
аграриям не прекратились. 

Мы занимаемся поставками 
тракторов и зерновозов из Ки-
тая. Первые партии мы уже за-
везли. Раньше китайскую тех-
нику использовали аграрии 
Дальнего Востока, сейчас она 
поехала в европейскую часть. 
Активно поставляет технику 
Турция. В садоводстве нам под-
ходит индийская техника — тоже 
уже есть поставки. Ороситель-
ные системы поставляет ОАЭ, 
например. География поставок 
сейчас намного богаче, чем та, 
в которой мы жили раньше. У 
нас были традиционные запад-
ные поставщики, и многие наши 
крупные хозяйства «подсели» 
на зависимость от этих брен-
дов. От любой зависимости из-
бавляться тяжело. Но надо по-
нимать, что эти компании уже 
вряд ли вернутся на наш рынок. 
А если и решат вернуться, их ме-
сто уже будет занято. 

То есть дефицита сельхозтех-
ники сейчас нет? 

П А В Е Л  К О С О В :  Существующий 
спрос так или иначе удовле-
творяется. А если судить по на-
шим программам, продажи рас-
тут по отношению к прошлому 
году. С начала года мы постави-
ли в хозяйства более семи тысяч 
единиц техники. План до конца 

года — 11 тысяч единиц. Уверен, 
что все будет раскуплено.

Наша техника, агрегаты из 
дружественных стран по ка-
честву сильно отличаются 
от европейской?

ПАВЕЛ КОСОВ: Наша техника точно 
не уступает западным аналогам 
по качеству. Беспилотные си-
стемы в России сейчас внедря-
ют несколько крупных сельхоз-
машиностроительных заводов. 
В таком комбайне вся система 
— от «железной начинки» и до 
программного обеспечения — 
делается в России. 

Сегодня многие произво-
дители в мире пытаются со-
здать беспилотные комбайны, 
но они работают в привязке к 
спутниковым системам и про-
сто едут по заданным траекто-
риям. А здесь камера снимает 
и обрабатывает информацию 
сама, ориентируясь на факти-
ческие изображения поля, и она 
не привязана ни к каким кар-
там. Думаю, такая техника — се-
рьезный конкурент западным 
аналогам. Пока на наших полях 
— единичные случаи использо-
вания беспилотников, но это 
дело времени.

Велика ли доля импортных 
комплектующих в нашей 
сельхозтехнике?

ПАВЕЛ КОСОВ: Есть техника само-
ходная и прицепная. В прицеп-
ной нет проблем — есть заводы, 
полностью локализованные на 
территории страны. С самоход-
ными ситуация чуть сложнее. В 
России, пожалуй, только одно 
предприятие полного цикла, 
которое локализовано пример-
но на 95% — это Петербургский 
тракторный завод. До послед-
него момента у них оставалась 
единственная проблема с гид-
равликой, но ее решили. Сей-
час они вышли на рекордный 
объем выпуска — около 17 трак-
торов в день. 

У других предприятий по-
сложнее ситуация. Многие не 

делают, например, те же короб-
ки.В марте — апреле была тяже-
лая ситуация. Но и такие пред-
приятия смогли перенастроить 
логистику и сейчас работают в 
полную мощность. 

А почему с 2014 года мы так 
и не смогли импортозаме-
стить хотя бы часть запад-
ной сельхозтехники? 

ПАВЕЛ КОСОВ: Когда мы начали раз-
вивать импортозамещение, са-
мым понятным способом было 
наладить какую-то базу у себя 
и что-то привезти из-за рубежа. 
Это простой и общепринятый 
путь. Под Мюнхеном есть завод, 
который производит четыре 
вида популярных тракторов, 
в день выпускает по 30 единиц 
техники. Но это все просто сбо-

рочное производство. Это коо-
перация огромного количества 
компаний, которые собирают 
этот конструктор. Так развивал-
ся весь мировой рынок. Кстати, 
сейчас разрыв логистических 
цепочек наблюдается не только 
у нас, но и во всем мире. И эта 
схема дает сбой. А в нашей ситу-
ации мы теперь тем более выну-
ждены будем научиться делать 
все сами, другого выхода нет. 

Когда это получится сде-
лать? Лет за пять удастся 
импортозаместиться? 

ПАВЕЛ КОСОВ: Думаю, да. Мы про-
сто должны это сделать. Сель-
ское хозяйство обеспечивает 
нас едой. Мы не можем позво-
лить себе не собрать то, что нам 
дает земля. И в первую очередь 
нам нужно выстраивать свой 
суверенитет с точки зрения 
обеспеченности сельхозтехни-
кой. Надо за счет увеличения 
объема производства нашей 
техники постепенно вымещать 
иностранную. А кроме того, у 
нас все еще сохраняется отста-
вание по обеспеченности сель-
хозтехникой: в России она со-
ставляет порядка 1,5—2 лошади-
ных сил на гектар, а в некоторых 
странах есть по 7 лошадиных 
сил на гектар, в Беларуси почти 
3,5 лошадиные силы на гектар.  

Мы должны научиться де-
лать комплектующие для этой 
техники — мосты, коробки пере-
дач, гидравлику, отчасти двига-
тели. Это главная задача, кото-
рую мы решаем, начиная с 2014 
года.  

Но на полях сейчас работа-
ет огромное количество доро-
гой западной техники. Как с 
комплектующими быть?

ПАВЕЛ КОСОВ: Здесь выход — под-
держивать сервисные компа-
нии и дилеров, которые обес-
печивают гарантийный ремонт. 
Искать альтернативные кана-
лы поставок — через параллель-
ный импорт или по своим кон-
тактам. Или искать аналоги у 
других производителей. У нас 
в этом году как раз заработала 
программа по поддержке ди-
леров, оказалась очень востре-
бованной. Крупные хозяйства 
сами пытаются решить свои 
проблемы — находят свои кана-
лы поставок нужных запчастей 
и комплектующих.

Насколько изменилось предло-
жение б/у техники?

ПАВЕЛ КОСОВ: Все, что сейчас есть 
на рынке, востребовано покупа-
телями, в том числе и подержан-
ная сельхозтехника. Но предло-

жений о продаже не так много: 
что импортная, что российская 
выросли в цене примерно вдвое 
за последний год. Б/у была куп-
лена тогда по старым ценам. 
Продавать ее сейчас и поку-
пать новую намного дороже (а 
какую-то и вовсе не купить те-
перь) нет смысла. А кроме того, 
сейчас сроки выпуска техники 
серьезно увеличились: было 30 
дней, а сейчас — 130 дней. 

Скорее, востребован и раз-
вивается шеринг сельхозтех-
ники, особенно у маленьких 
хозяйств. Если фермеры по тем 
или иным причинам не могут 
позволить себе приобрести но-
вую технику, они обращаются в 
компании, которые оказывают 
услугу. Есть сервисы предостав-
ления техники с механизатора-
ми или без. 

Мы еще в 2017 году реани-
мировали советскую систе-
му машинно-технологических 
станций (МТС) — они сейчас на-
зываются машинно-технологи-
ческие компании. Таких компа-
ний сейчас в стране 10. При 
этом они обрабатывают гораздо 
больше, чем обычная техника в 
компаниях — около полмиллио-
на гектаров. Их услугами поль-
зуются сотни хозяйств. Напри-
мер, очень востребованы та-
кие услуги в Крыму, Рязанской 
области, Чечне. Есть и частные 
подобные сервисы на рынке. 

Может, есть смысл в новой 
реальности пересмотреть 
систему поддержки сельхоз-
производителей для покупки 
сельхозтехники? 

ПАВЕЛ КОСОВ: Сейчас есть несколь-
ко финансовых инструментов 
господдержки для приобре-
тения сельхозтехники. У мин-
сельхоза это льготный лизинг 
и льготные кредиты на приоб-
ретение сельхозтехники. Плюс 
есть региональные меры под-
держки. Самые популярные — 
предоставление субсидий на 
оплату первоначального взно-
са в размере от 15 до 30%. Что 
тоже существенно облегча-
ет аграрию финансовое бре-
мя. Это все инструменты, сти-
мулирующие спрос со стороны 
сельхозтоваропроизводителя. 
И есть программа 1432, кото-
рую курирует минпромторг. По 
ней машиностроители продают 
аграриям технику со скидками, 
которые им потом компенсиру-
ет государство. То есть програм-
ма стимулирует предложение.

Но лично мое мнение, что не 
предложение рождает спрос, 
а спрос рождает предложение. 
Поэтому любая субсидия долж-
на основываться на потребно-
стях того, кто приобретает тех-
нику. Этим рублем должен рас-
поряжаться аграрий. Тогда это 
приведет к тому, что машино-
строители начнут за агрария 
биться сервисом, качеством, га-
рантией, сроком изготовления, 
целым рядом других сервисов, 
которые в нормальной эконо-
мике должны нормально функ-
ционировать. У нас же скидку 
дают аграрию, но деньги полу-
чает напрямую машинострои-
тельное предприятие. Но тем не 
менее мы за любую скидку, ко-
торую получит аграрий, не важ-
но, какое ведомство эту скид-
ку предоставляет. Чем деше-
вле техника для сельхозтоваро-
производителя, тем лучше. 

На круглом столе в «РГ» вы-
сказывалась мысль, что спрос 
на технику не зависит от 
программы поддержки 1432 и 
растет тогда, когда растет 
цена на зерно. Согласны? 

ПАВЕЛ КОСОВ: Полностью поддер-
живаю этот тезис. И не только 
на технику, но и на все осталь-
ное спрос зависит от того, ка-
кая на рынке складывается 
цена на зерно. Сейчас цены низ-
кие. Поэтому мы немного пере-
живаем.

Что нужно предпринять пер-
вым делом, чтобы минимизи-
ровать ущерб от ухода с рын-
ка западных производителей 
сельхозтехники?

ПАВЕЛ КОСОВ: Просто спокойно ра-
ботать. Меры поддержки есть, и 
они работают. Техника произ-
водится и находит своего потре-
бителя. Появляются новые по-
ставщики. Мы открываем новые 
рынки для себя. Трагедии нет. 

Да, не все можно и нужно им-
портозамещать. Нам нет ника-
кого экономического смысла 
налаживать производство слож-
ной техники, которая произво-
дится во всем мире в штучных 
экземплярах — например, само-
ходные картофелеуборочные 
комбайны. Но даже в условиях 
санкционного давления, как по-
казала практика, наши компа-
нии находят способы решить 
эту проблему и приобрести 
необходимые машины.  

А К Ц Е Н Т

Многие агрохолдинги «подсели» 
на западные бренды сельхозтехники. 
Теперь придется от этой зависимости 
избавляться

Производители 
ищут партнеров 
по поставкам 
сырья в том числе 
и для произ-
водства крышек 
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САМБО В сербском 
Нови-Сад проходит 
чемпионат Европы

Броски 
по-олимпийски

Николай Долгополов

В третий день состязаний в борьбу вступили взрослые 
спортсмены. В выходные им предстояло разыграть 21 
комплект наград.

И конкуренция оказалась на редкость ожесточен-
ной. У мужчин в первый день уикенда стали известны 
три новых чемпиона континента. Ими стали Александр 
Федоров (вес 64 кг) и Денис Калинин (79 кг). А вот в ве-
совой категории 98 кг первенствовал Арсен Ханджян 
(Армения), выигравший в финале у нашего Вячеслава 
Михайлина.

У женщин среди победителей Саша Бувалда (Нидер-
ланды), наша Тамара Лищенко, Кристина Калюжная 
(Румыния).

 К радости организаторов чемпионата и болельщи-
ков, в весе 71 кг боевого самбо лучшим был серб Сте-
фан Зупарич. В трех остальных категориях победили 
россияне Валерий Ергалов (58 кг), Саид Саидов (88 кг) 
и Сослан Джонаев (+98 кг).

Состязания еще не закончились, однако главный 
вывод ясен. Конкуренция в самбо обострилась. Сам-
бисты многих стран повысили уровень мастерства и 
поднимаются теперь на пьедестал, в том числе и на его 
высшую ступень. 

Это происходит и благодаря постоянным семина-
рам, учебным сборам, которые Международная феде-
рация самбо (ФИАС) проводит по всему миру, чтобы 
самбо еще более прочно упрочило свой статус олим-
пийского вида спорта. 

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
Программист 
Искандер Ядгаров выиграл 
Московский марафон

Убежал 
от компьютера

Михаил Щербань

Накануне в 85 регионах нашей страны прошел традици-
онный день бега — «Кросс нации». Это самое массовое 
и масштабное спортивное мероприятие как по количе-
ству участников, так и по географическому охвату. 

Ну а в российской столице также в девятый раз про-
шел престижный Московский марафон. Число желаю-
щих принять участие в забеге в этом году оказалось ре-
кордным — заявки подали 37 тысяч человек.

Бегуны традиционно могли выбрать одну из двух 
дистанций — 42 километра 195 метров или 10 километ-
ров. В рамках Московского марафона прошел финал 
Всероссийской спартакиады по летним видам спор-
та среди сильнейших бегунов на марафонской ди-
станции.

В итоге победителем марафона у мужчин стал Ис-
кандер Ядгаров. Спортсмен преодолел дистанцию 42 
километра 195 метров за 2 часа 14 минут 37 секунд. 
Второе место за-
нял Степан Кисе-
лев (2 часа 14 ми-
нут 48 секунд). Тре-
тьим финиширо-
вал Илдар Миншин 
(2:14.58). 

Ядгаров по про-
фессии програм-
мист, а бег для чем-
пиона — любимое 
хобби. Отметим, 
что Искандер уже 
выигрывал Мо-
сковский мара-
фон в 2019 году, а спустя год занял в нем второе место, 
проиграв Юрию Чечуну.

«Очень рад, что смог стать первым, хотя призна-
юсь, что последние километры дистанции вытянули из 
меня все силы. С каждым новым марафоном задаюсь 
вопросом: как можно его бежать, а особенно по олим-
пийскому нормативу. Не понимаю», — сказал Ядгаров 
журналистам после финиша.

У представительниц прекрасного пола лучшее вре-
мя показала Марина Ковалева — 2 часа 29 минут 8 се-
кунд. Второй стала Людмила Лебедева (2:31.49). Трой-
ку лидеров замкнула Алина Прокопьева (2:31.51). 

А вот на дистанции 10 километров Владимир Ни-
китин обновил свой же рекорд Московского марафо-
на. Он преодолел дистанцию за 28 минут и 10 секунд, 
улучшив достижение на 12 секунд. 

Тем временем пресс-служба Министерства спорта 
РФ сообщила, что с 21 по 23 сентября в Казани прой-
дут Фиджитал игры, участие в которых примут спорт-
смены из пяти стран. Фиджитал-спорт — уникальное и 
инновационное направление в мире спорта, объеди-
няющее лучшие навыки спортсменов в виртуальной 
и дополненной реальностях с физической нагрузкой. 
Данные соревнования станут тестовыми в преддве-
рии масштабного турнира «Игры будущего», который 
пройдет в Казани в 2024 году. В этом году медали разы-
грают в четырех дисциплинах: фиджитал-футбол (FIFA 
+ футзал), фиджитал-баскетбол (NBA + стритбол), Beat 
Saber — VR-игра, в которой участнику нужно разбивать 
геометрические фигуры под музыкальный ритм и на-
бирать очки, а также гонки дронов. 

В традиционном Московском марафоне любители выступали 
наравне с профессионалами.

Для победителя 
Московского 
марафона 
Искандера 
Ядгарова бег — 
любимое хобби

ФУТБОЛ  После двух поражений «Спартак» одолел дома «Локомотив»

Исправились в дерби
Сергей Литвинов

С
толичный «Спартак» 
одолел в централь-
ном матче десятого 
тура Премьер-лиги 
«Локомотив» со сче-
том 1:0. Единствен-
ный мяч забил Алек-
сандр Соболев.

О б е  к о м а н д ы 
подошли к очередному дерби в 
не лучшем настроении. В преды-
дущем туре «красно-белые» без-
успешно съездили к «Ростову» 
(2:4), а «железнодорожники» 
оказались слабее воронежско-
го «Факела» (0:2). На неделе что 
«Спартак», что «Локомотив» по-
бедили в кубковых встречах, но 
все же в Премьер-лиге дела у них 
в последнее время складывались 
неважно. Воскресная игра была 
хорошей возможностью для обо-
их клубов реабилитироваться за 
неудачи.

В первом тайме, несмотря на 
преимущество «красно-белых», 
«Локомотив» мог повести в сче-
те. Выгодные шансы упустили 
Франсуа Камано, Вильсон Изи-
дор. Ну а хозяева своим шансом 
воспользовались: на 35-й минуте 
отличился Александр Соболев.

Во второй половине «Локо-
мотив» активизировался, тре-
нерский штаб команды произвел 
несколько замен. Самый убой-
ный момент упустил Изидор, 
который вышел один на один 
с Александром Селиховым, но 
переиграть голкипера «Спарта-
ка» не сумел. Как итог — 1:0.

Второе поражение подряд по-
терпело столичное «Динамо», 
уступившее дома «Зениту» со 
счетом 0:2. 

В восьми стартовых играх 
Премьер-лиги динамовцы не 
потерпели ни одного пораже-
ния. При Славише Йоканови-
че команда хоть и не показы-
вала столь эффектный и яркий 
футбол, как во времена Санд-
ро Шварца, но стабильно наби-
рала очки. Однако пришла пора 
поединков против призеров про-
шлого сезона — и все посыпалось. 

На прошлой неделе «бело-го-
лубые» оказались слабее «Сочи» 
(1:2), а теперь проиграли еще и 
«Зениту» на своем поле. И если 
в противостоянии с южанами 
у «Динамо» еще были какие-то 
шансы на успешный исход, то 
с питерцами дела обстояли на-

много хуже. По сути, «бело-голу-
бые» так ничего и не смогли про-
тивопоставить чемпиону.

Ну а «Зенит» в очередной 
раз подтвердил статус главно-
го фаворита Премьер-лиги. Кро-
ме того, питерцы продлили бес-

проигрышную серию в матчах 
против столичных клубов до 19 
встреч, обновив свой же рекорд.

— Как и ожидалось, получи-
лась достаточно тяжелая встре-
ча, которая держала в напряже-
нии до последних минут. По каче-

ству футбола мне понравилось 
содержание: и в обороне дей-
ствовали неплохо, и в атаке смог-
ли забить дважды, да еще и не 
пропустили. По счету уверенная 
победа. «Динамо» неплохо укре-
пилось, состав у них очень силь-
ный. Не забывайте, что в преды-
дущих двух матчах здесь мы сна-
чала уступили 0:1, затем не смог-
ли выиграть — 1:1, — подчеркнул 
рулевой «Зенита» Сергей Семак. 

Рассуждая о борьбе за титул, 
Семак отметил, что пока еще ни-
чего не решено: «Наше дело ра-
ботать. Абсолютно все может 
случиться. Любая команда, ко-

торая демонстрирует какую-то 
серию, приближается к нам. Сто-
ит нам сделать осечку — ею могут 
воспользоваться. Спады будут. 
Конечно, мы бы хотели миними-
зировать их, но это невозможно. 
Поэтому наша задача — пройти 
наиболее ровно, меньше терять 
очков, и чтобы ребята находи-
лись в хорошем функциональ-
ном состоянии», — подытожил 
Семак.  

Важнейшую победу «красно-белым» принес гол Александра Соболева, который при Гильермо Абаскале стал одним из лидеров «Спартака».

ЭКСКЛЮЗИВ Лучший бомбардир в истории сборной России Кержаков — о работе тренером, 
гегемонии «Зенита», Кокорине, Дзюбе и Захаряне

Александровский взгляд
Артур Нанян, Сочи

А
лександр Кержаков — 
один из самых известных 
футболистов России. По-

сле успешной карьеры игрока 
решил попробовать себя в роли 
тренера. Что с «Томью», что в 
прошлом году с «Нижним Нов-
городом», добился поставлен-
ных задач — сохранил этим ко-
мандам прописки в своих диви-
зионах. Сейчас Кержаков ждет 
предложений от других клубов, 
но скучать ему не приходится: 
просмотры матчей, стажиров-
ки, переговоры. 

Какой у вас сейчас график?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Живу в Пе-
тербурге.  По возможности 
смотрю игры, которые показы-
вают по телевидению — россий-
скую Премьер-лигу, еврокубки, 
матчи сборных.

Кроме «Динамо» и ЦСКА у вас 
еще были стажировки про-
шедшим летом?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Нет. Если по-
явится возможность, то, навер-
ное, есть смысл в еще одной ста-
жировке. Хотелось бы поехать 
в какой-нибудь зарубежный 
клуб.

А разговоры с зарубежными 
командами уже были?

А Л Е К СА Н Д Р  К Е Р Ж АК О В : Были кон-
такты еще раньше, когда мне 
для учебы нужно было прой-
ти стажировку. Договорился на 
зиму сразу с двумя клубами — 
«Наполи» с Лучано Спаллетти и 
с «Ференцварошем», когда там 
еще не было Черчесова. Одна-
ко из-за пандемии невозможно 
было перемещение между стра-
нами, потому все сорвалось.

Вы тренировали «Нижний 
Новгород», который объек-
тивно не мог бороться за вы-
сокие места. Сейчас хоте-
ли бы взять команду повыше 
уровнем?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Во-первых, 
самое главное — это работа. Вто-
рое, тоже немаловажный фак-
тор, — быть в клубе, который 
ставит цели и задачи. Они мо-
гут быть разными, но амбиции 
должны быть. Конечно, хоте-

лось бы попробовать себя в ко-
манде, которая борется за что-
то серьезное. В том же «Нижнем 
Новгороде», а до того в «Томи», 
передо мной была цель сохра-
нить место в дивизионе. Эта 
задача не менее важная, чем, 
к примеру, попадание в трой-
ку призеров. Есть свои сложно-
сти, с ними необходимо было 
справляться. Поэтому мне все 
интересно, но важно, чтобы был 
проект.

Сложнее тренировать услов-
но такую команду, как «Ниж-
ний Новгород», где нет звезд, 
или «Зенит», «Спартак» или 
ЦСКА?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Не могу отве-
тить на этот вопрос, потому что 
я не возглавлял команды, кото-
рые ставят более высокие за-
дачи и цели. Когда поработаю, 
обязательно отвечу.

Какой главный плюс и минус 
из работы в «Нижнем» из-
влекли? Все же первый опыт в 
Премьер-лиге.

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: На мой вз-
гляд, были одни плюсы. У меня 
была возможность работать на 
самом высоком уровне в нашей 
стране. Нам вместе с ребятами 
и всем коллективом удалось 
выполнить задачу. Мы провели 
достаточное количество ярких 
матчей, были запоминающиеся 
победы, исторические для клу-
ба. Мы единственная команда, 
которая в том сезоне обыгра-
ла хотя бы по разу всех призе-
ров чемпионата — и «Зенит», и 
«Сочи» с «Динамо». Плюс мы со 
«Спартаком» набрали четыре 
очка. Результаты говорили сами 
за себя. Мы очень хорошо вы-
ступили.

Аршавин как-то говорил, что 
по ходу сезона спросил у вас: 
«Как ты с такими трупами 
еще что-то выигрываешь?» 
Было такое?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Что-то похо-
жее было, но я никогда не счи-
тал своих игроков слабыми. 
Все ребята, которые были у 
меня в команде, это были те, в 
ком я был уверен. Со стороны 
выглядит все сложно, потому 
что у нас самый низкий бюд-

жет и самые низкие зарплаты 
в Премьер-лиге. Нам удалось 
создать коллектив, настоящую 
банду, ребята ни на секунду не 
сомневались, что мы выпол-
ним поставленную перед нами 
задачу. Изнутри все ощущается 
немножко по-другому. Со сто-
роны может казаться, что что-
то нереально, но когда я видел 
характер игроков и как они ра-
ботают — у меня не было ника-
ких сомнений, что мы добьем-
ся своего.

Что-то новое открыли в себе 
после работы тренером?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Еще до назна-
чения в «Нижний Новгород» я 
для себя определил несколько 
моментов. Самое важное — тре-
нер себе не враг. Это моя прин-
ципиальная позиция. Что бы 
я ни делал — это все ради того, 
чтобы команда побеждала. Ре-
шения могут быть спорными, 
неочевидными, но тренер ста-

рается ради достижения успе-
ха. Иногда я могу ошибаться, 
однако в мыслях у меня только 
команда. Вот такие принципы.

Юрген Клопп говорил, что 
ему важно, чтобы игрок был 
не только сильным на поле, 
но и хорошим человеком вне 
его. Моуринью же интересу-
ют только футбольные ха-
рактеристики. У вас какая 
позиция?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Все зависит 
от уровня игрока, но и от чело-
веческих качеств тоже. Опять 
же — смотря о скольких футбо-
листах идет речь, какие у ко-
манды цели. Вы сейчас назвали 
тренеров топ-уровня. Для меня 
самое важное — коллектив и хо-
рошая атмосфера в раздевал-
ке. Считаю, это уже половина 
успеха.

Есть те, кто со скепсисом от-
носится к успехам Черчесова в 
Венгрии. А вы?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Победы — это 
всегда достижение и успех. А 
выиграть чемпионат и Кубок в 
зарубежном чемпионате — это 
почетнее вдвойне.

Есть мнение, что «Зенит» 
— гегемон нашего первенства, 
что у него нет конкурентов. 
Согласны?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Да, полно-
стью. К сожалению, не вижу в 
чемпионате России команд, ко-
торые могут создать проблемы 
«Зениту». Да, борются за вто-
рые-третьи места, но первая 
строчка априори за питерским 
клубом.

Был бы «Зенит» столь силен 
в российском чемпионате без 
легионеров?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Мы не можем 
сказать, как было бы, не будь ле-
гионеров. Но то, что иностран-
цы в «Зените» играют основ-
ную роль — это очевидно. Легио-
неров такого качества, как Мал-
ком, Клаудиньо, нет практи-
чески ни в одной команде Пре-
мьер-лиги.

Ожидания и реальность 
от работы в Премьер-лиге 
совпали?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: В принципе, 
никаких сюрпризов не было. 
Все было ожидаемо. Я прекрас-
но знаю, каков уровень Пре-
мьер-лиги. Наверное, качество 
футбола сейчас немножко пада-
ет по сравнению с тем, что было 
несколько сезонов назад. Но 
напряжение, накал — он такой 
же. Еще один важный момент: 
когда мы начинали чемпионат, 
на нас ходили около 500 болель-
щиков, а на конец сезона были 
уже 30 тысяч человек. Это са-
мый главный показатель наше-
го труда.

Целесообразно держать в ны-
нешней ситуации таких до-
рогостоящих легионеров, как 
Малком, Клаудиньо?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Решения при-
нимают руководители клубов. 
Значит, они считают присут-
ствие таких игроков целесооб-

разным. Если эти футболисты 
еще и приносят результат, как 
в случае с Малкомом и Клауди-
ньо — целесообразнее вдвойне. 
Плюс мы видим, насколько от-
личается уровень ряда легио-
неров от наших ребят.

Ваше поколение поиграло в ве-
дущих европейских лигах, а 
сейчас нам о таком мечтать 
не приходится. Вы были та-
лантливее?

А Л Е К СА Н Д Р  К Е Р Ж АК О В :  Повторю, 
уровень нашего чемпиона-
та объективно падает. И эта 
проблема не на поверхности, 
она глубже. Не вдавался в по-
дробности, почему нынешнее 
поколение не добивается успе-
хов в Европе. Может, в наше вре-
мя конкуренция была немно-
жечко выше, возможно, мы при-
кладывали чуть больше усилий, 
чтобы играть и добиваться ре-
зультатов. Точного ответа нет.

Неужели Александр Кокорин 
настолько слаб, что в «Фио-
рентине» его ни разу не выпу-
стили в старте на матч чем-
пионата Италии?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Не знаю, я с 
Сашей не играл уже шесть лет. 
Для меня это тоже удивительно. 
Но, конечно же, на максимум 
свой талант Кокорин не реали-
зовал.

Удивились, что Дзюба уехал в 
Турцию?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Не особен-
но. Он же говорил, что хочет по-
играть где-то еще.

Некоторые специалисты го-
ворят, что Арсен Захарян 
снизил к себе требования. Ему 
могли помешать разговоры о 
лондонском «Челси»?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Все зависит 
от человека. Для кого-то в такой 
ситуации появится еще один 
стимул, кто-то разочаруется. 
Если умный парень и хочет иг-
рать на самом высоком уровне 
— его эта история подстегнет. 
Если это ударит по самолюбию, 
и он закроется — значит, ему тя-
жело будет достичь каких-то 
вершин, прогрессировать. Тоже 
определенная проверка для За-
харяна. 

Александр Кержаков ждет предло-
жений от ведущих клубов нашего 
чемпионата.

— Чемпионат России по футболу: 
результаты матчей, мнения 
экспертов на сайте
rg.ru/sujet/6723
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Зенит» 10 8 2 0 29–3 26

2. «Ростов» 10 6 4 0 19–12 22

3. ЦСКА 10 6 2 2 21–9 20

4. «Краснодар» 10 6 2 2 21–14 20

5. «Спартак» 10 6 1 3 22–11 19

6. «Сочи» 10 5 2 3 17–16 17

7. «Динамо» 10 4 4 2 16–11 16

8. «Ахмат» 10 4 2 4 15–16 14

9. «Оренбург» 10 4 0 6 14–26 12

10. «Пари НН» 10 3 3 4 16–18 12

11. «Кр. Советов» 10 2 4 4 10–14 10

12. «Локомотив» 10 2 3 5 13–18 9

13. «Химки» 10 2 2 6 11–19 8

14. «Факел» 10 1 5 4 13–20 8

15. «Урал» 10 1 1 8 5–19 4

16. «Торпедо» 10 1 1 8 5–21 4

А К Ц Е Н Т

«Железнодорожники» уступили 
в четырех из пяти последних встреч. 
Побед нет с августа 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +11...+14, дождь

Санкт-Петербург +9...+12, дождь

Анадырь +3...+6, дождь

Архангельск +8...+15, перем. обл.

Астрахань +17...+29, ясно

Благовещенск  +2...+7, дождь

Владивосток +12...+16, ясно

Волгоград +19...+23, дождь

Воронеж +9...+15, ясно

Екатеринбург +13...+25, дождь

Иркутск 0...+18, ясно

Казань +15...+23, дождь

Калининград +8...+15, дождь

Краснодар +14...+22, перем. обл.

Магнитогорск +12...+25, перем. обл.

Мурманск +9...+10, дождь

Нижний Новгород +12...+21, перем. обл.

Новосибирск +5...+19, перем. обл.

Омск +9...+23, перем. обл.

Орел +7...+11, дождь

Оренбург +16...+28, ясно

Пермь +13...+23, дождь

Ростов-на-Дону +14...+21, ясно

Севастополь +13...+20, ясно

Симферополь +13...+20, ясно

Сочи +20...+22, дождь

Тамбов +10...+15, перем. обл.

Тюмень +11...+22, перем. обл.

Уфа +14...+27, перем. обл.

Хабаровск +9...+12, перем. обл.

Челябинск +14...+27, перем. обл.

Чита -1...+15, перем. обл.

Элиста +17...+29, ясно

Южно-Сахалинск +13...+20, перем. обл.

Якутск -2...+5, перем. обл.

Ярославль +12...+16, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Погода ожидается до-
ждливая. Атмосферное 
давление составит 736 
мм ртутного столба.

ВТОРНИК
День будет пасмурный. 
Давление — 746 мм ртут-
ного столба.

СРЕДА
Возможны осадки. Дав-
ление — 747 мм ртутного 
столба.
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ПАМЯТЬ Прощаемся с режиссером Игорем Масленниковым

Элементарно, Мастер!

ИЗ НАШИХ БЕСЕД

О мелкотемье
Я патентованный «мелко-

темщик» и никуда от мелкоте-
мья не ухожу. Мне неинтересно 
заниматься блокбастерами. 
Сделал две картины, которые 
условно можно отнести к этому 
жанру, — «Гонщики» и «Ярос-
лавна, королева Франции», — и 
для меня этого было достаточ-
но. Когда вышла «Личная жизнь 
Кузяева Валентина», журнал 
«Огонек» нас объявил клевет-
никами: «По какому же праву 
фильм так злобно клевещет на 
наше общество, на наших това-
рищей, на наших матерей и от-
цов, почему так усердно стара-

ется посрамить и опозорить 
нас?» — спрашивала группа то-
варищей в статье под названием 
«Бедный Кузя». И вот это клей-
мо мелкотемщика я с великим 
удовольствием ношу всю жизнь.

О «Пиковых дамах»
— На самом деле никто «Пико-

вую даму» не знает. Потому что 
есть гениальная опера Чайков-
ского. В путеводителе по Петер-
бургу есть фото Зимней канавки 
с подписью: «Здесь утопилась 
пушкинская Лиза». Но у Пушки-
на не Лиза, а Елизавета Иванов-
на, и она не утопилась, а благопо-
лучно вышла замуж. Мистика в 
духе немецкого романтизма поя-
вилась в опере, а в книге ее нет и 
следа: Германн пришел пьяный, 

денщик его уложил спать, и спья-
ну ему привиделась старуха.

Об Островском
Островский сегодня актуа-

лен, я в этом убежден. В СССР по-
нятия не имели, что такое «лож-
ное банкротство» — а сегодня это 

расхожее понятие. И когда я 
вижу в газете тысячи объявле-
ний о банкротствах, то с ужасом 
думаю: что же у нас происходит с 
экономикой?! А у Островского 
есть пьеса, которая так и называ-
ется: «Банкрот: свои люди — со-
чтемся». Но дело даже не в тер-
минах — рожи те же! Характеры 
те же, та же порода: жулье рос-
сийское. Так что пьеса актуальна.

О Холмсе и Ватсоне
Холмса всегда изображают 

одинаково, а Ватсон даже Конан-
Дойлем не описан — рассказ идет 
от его лица. Открытие сценари-
стов Юлия Дунского и Валерия 
Фрида было в том, что они приду-
мали Ватсона, дали ему характер. 
Виталию Соломину было что иг-
рать. Василий Ливанов везде оди-
наков — но это там и требовалось.

О «новом кино»
Мне трудно принять этот но-

вый кинематограф: в зале — дети, 
девушки, а с экрана — непрерыв-
ный мат. Хотя определенная 
часть публики — ребята в бей-
сболках и с попкорном — хохочет, 
ей нравится. Но какое отношение 
это имеет к искусству в его клас-
сическом понимании? Какие 

чувства добрые пробуждает? Та-
кие фильмы ни на минуту не 
дают забыть, что ты сидишь в 
зале и смотришь придуманное 
сочинение. А ведь это самое труд-
ное — сделать так, чтобы люди за-
были, что сидят в кинозале!

О «Ярославне, 
королеве Франции»

Этот фильм — несчастный: вы-
шел раньше времени, публика к 
жанру исторического мюзикла 
не была готова. Историки нас об-
виняли в искажении образа рус-
ской княжны. А какая «русская 
княжна» в XI веке — русских еще 
не было вообще! Было киевское 
славянство, наша античность. И 
почему у нее нет ни кос, ни ко-
кошника? Да потому, что все это 
появилось через пятьсот лет. Где-
то мы перестарались. Например, 
я читал, что варяги выбривали 

го-

ловы, оставляя хохол. Так и сде-
лали. И нас стали спрашивать: а 
откуда тут запорожцы? Такие 
вещи надо учитывать заранее: 
ассоциации, которые невольно 
придут в голову публике. Публи-
ка же не знает, что запорожцы по-
тому и носили чубы, что подра-
жали князю Святославу, кото-
рый был варягом!

О правах режиссера
Когда-то у нас право режис-

сера-постановщика на авторст-
во считалось непреложным. 
Тарковскому или Герману мо-
гли предъявлять идеологиче-
ские претензии, но никому не 
приходило в голову их отстра-
нить от фильма. Сегодня режис-
сер почти бесправен — у него нет 
авторского права. У композито-
ра оно есть, а у режиссера — нет. 
Когда я был первым секретарем 

СК России, мы направили в 
Думу проект закона, где добави-
ли к композиторам сценаристов 
и режиссеров. Проект пролежал 
года два, потом выяснилось, что 
там нет подписи председателя 
СК — он отказался его подпи-
сать. И дело было угроблено 
окончательно. Так что автор по-
пулярных фильмов ничего не 
получает за его показы. Я даже 
не знаю, кому теперь принадле-
жат фильмы о Холмсе. Потому 
что «Ленфильм» продал всю 
свою коллекцию, и цепочка пе-
репродаж затерялась.

Об одиночестве 
— С возрастом поневоле при-

ходишь к мыслям о времени. 
Привыкаешь к тому, что все, тебя 
окружавшее, уходит. И настигает 
одиночество, которое плохо вли-
яет на психику. 

О тайне старости
— Нас старит злоба! Когда 

люди кричат друг на друга — де-
лаются жутко старыми. Такое 
впечатление, что весь народ 
стал кипятиться по любому по-
воду. Все дерганые, и от этого 
быстро стареют. И тогда я вспо-
минаю двух замечательных ста-
риков, с которыми работал: 
Рину Зеленую и Сергея Мартин-
сона. Они так долго прожили, 
потому что были веселые люди!

О заказухе
Я никогда ничего не делал за-

казного. Была у нас с Юрием 
Черниченко попытка снять 
«Целину». Но сценарий был по-
черниченковски честный, и Го-
скино нам объяснило, что филь-
ма не будет. И я зарекся делать 
злободневное кино. Конечно, не 
все удалось. Например, «Сенти-
ментальный роман»: пришлось 
укладывать книгу в одну серию, 
и эти шрамы я ощущаю очень 
болезненно. Вижу ошибки и в 
«Продлении рода» — картине к 
тысячелетию крещения Руси. 
То, что казалось чрезвычайной 
смелостью, уже к выходу филь-
ма стало банальностью.

О решимости вовремя уйти
В моей книге есть глава 

«Подколесин» — это обо мне. 
Когда мне что-то категориче-
ски не по душе — я ухожу. Так я 
ушел с поста первого секретаря 
Союза кинематографистов, и 
правильно сделал. Я всегда це-
нил талант Никиты Михалкова, 
его энергию, темперамент, мне 
даже нравилась его плохо скры-
ваемая амбиция стать прези-
дентом России. Но когда его из-
брали председателем СК, реак-
ция мне показалась странной: 
его закидывали яйцами в Мо-
скве, камнями в Петербурге. И 
я написал статью, где доказы-
вал достоинства Михалкова. 
После этого Михалков своим 
приказом без предупреждения 
назначил меня первым секре-
тарем. Но он работает «своей 
командой». А для меня невыно-
симо ждать полтора часа в при-
емной, чтобы тебя принял «ко-
мандир», как егеря. Я понял, 
что все коллеги для него — «Са-
вельичи».

На съезде кинематографи-
стов председателем был избран 
Марлен Хуциев, но потом Ми-
халков предложил переголосо-
вать, и его переизбрали — уже 
ночью. Это хорошо сработала 
его команда: петербургской де-
легации были вручены обрат-
ные билеты на ранний вечерний 
поезд, и она вынуждена была уе-
хать! А все главное началось как 
раз после десяти вечера.

О творческих союзах
Многие считают: творче-

ские союзы — исчадие совет-
ских времен, они новому вре-
мени не нужны. Как же не нуж-
ны! Почему мы все так хорошо 
знаем друг друга? Да благодаря 
Союзу кинематографистов, ка-
ким он был долгие годы до свое-
го распада. Благодаря этим на-
шим дискуссиям, семинарам, 
встречам в Болшево и Репино, 
поездкам по стране, фестива-
лям, декадам… В СК существо-
вала творческая атмосфера, 
там общались люди разных це-
хов, школ и поколений, союз 
обеспечивал их взаимопонима-
ние и преемственность. Его 
надо реанимировать уже для 
того, чтобы вернуть межцехо-
вую творческую атмосферу. 
Молодежь и сегодня рвется на 
семинары, люди по-прежнему 
жаждут общения. 

«Теперь удел хорошего кино — умирать на телеэкранах по ночам. Его смотрят от бессонницы — пенсионеры да киноманы. А кинозалы отданы подросткам и оккупированы блокбастерами».

А К Ц Е Н Т

Нельзя злиться, злоба старит! Когда 
люди кричат друг на друга — они делают-
ся жутко старыми. А сейчас народ стал 
кипятиться по любому поводу...

Елена Сафонова и Виталий Соломин в популярнейшей 
франшизе «Зимняя вишня».

За роль Шерлока Холмса королева Елизавета II пожало-
вала Василию Ливанову орден Британской империи.

Василий Ливанов, Эльдар Рязанов, Игорь Масленников и Никита Михалков в те незабываемые времена, когда 
творческий союз кинематографистов был единым и нерушимым.
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Валерий Кичин 

И еще одна огромная потеря для нашей культуры, для миллионов 
благодарных зрителей. На 91-м году жизни ушел режиссер и пе-
дагог, народный артист России Игорь Масленников.

Его творческий путь начался на Ленинградском ТВ, но когда 
его первую короткометражку «Я — шофер такси», показавшую 
Ленинград, какого нет на открытках, обвинили в «мелкотемье» и 
признали «идеологической диверсией», он ушел, стал учиться на 
Высших режиссерских курсах у Григория Козинцева и дебютиро-
вал фильмом «Личная жизнь Кузяева Валентина». И там не толь-
ко вывел героя «из толпы», но и снова прошелся с камерой по ле-
нинградским переулкам и дворам — настаивал на своем. И побе-
дил: фильм и сегодня сражает своей чистотой и правдой.

Он любил нехоженые пути, где трудно. Абсолютной авантю-
рой был исторический мюзикл «Ярославна, королева Франции» 
— о том, как в Киев прибыли послы короля Франции просить у 
Ярослава Мудрого руки его дочери Анны. Картина считалась 
слишком смелой для нашего целомудренного кино и вызвала 
шум, близкий к скандалу. Но фильм уже победно шествовал по 
экранам, став хитом проката.

Игорь Масленников стал и зачинщиком наших франшиз: ме-
лодрама «Зимняя вишня» била все рекорды, а слава Елены Са-
фоновой достигла апогея. Были сняты еще две части трилогии, 
Масленников собирался снять и «Зимнюю вишню-4», но проект 
не был поддержан, не дал результатов и объявленный тогда кра-
удфандинг. 

О невиданном успехе нашей версии рассказов о Шерлоке 
Холмсе говорит уже тот беспрецедентный факт, что королева 
Елизавета II наградила исполнителя роли Холмса Василия Лива-
нова орденом Британской империи. В СССР в часы премьер ули-
цы городов пустели — все прикипали к экранам. Ничего подобно-
го наше ТВ с тех пор не знало.

Из последних фильмов Игоря Масленникова — «Письма к Эль-
зе». «Если режиссер ставил целью изменить сознание зрителя, 
то ему это почти удалось, — писала одна из зрительниц. — Многим 
станет стыдно за себя, за то, что мы спешим осудить человека, 
ничего о нем не зная, не понимая мотивов его поступков». Сам 
режиссер считал картину лучшей в своей фильмографии, но про-
кат был оккупирован коммерческими лентами, и «сложный» 
фильм об отдельно взятой душе мало кто видел. Та же участь 
была суждена экранизациям Островского «Русские деньги» и 
«Банкрот». Они получили приз зрителей на фестивале «Литерату-
ра и кино», а в кинотеатры не попали. 

Он всегда был упрям, совершал поступки резкие, требовав-
шие мужества порвать с прошлым. Будучи первым секретарем 
Союза кинематографистов, решительно покинул этот пост, не со-
гласившись с обозначившимся курсом СК, и вернулся в Питер, 
где возглавлял студию «Троицкий мост» и передавал свое ма-
стерство студентам. Все, знавшие Игоря Масленникова, сохра-
нят долгую память об этом глубоко порядочном, принципиаль-
ном и во всем бесконечно талантливом человеке.
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